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1 1М12*в1 в лень международного смотра боевых
■ сил рабочих и трудящихся масс,с исклю
чительной остротой обнаруживается загнивание ка
питализма во всем мире и проявляются огромные 
победы социализма в СССР.

„Противоречия между капиталистической 
и социалистической системами никогда не раз
вивались с такой силой и преимущества со
циалистической системы перед системой капи
талистической никогда еще [не вскрывали^ 
так наглядно, как теперь. Со всей ясностью 
обнаружилась несостоятельность системы ка-^ 
питалистичесного хозяйства, основанной на 
эксплоатации и рабстве и подчиненной рыноч
ной [конкуренции, превосходство плановой си
стемы социалистического хозяйства, основан
ной на обобществлении средств производства* 
на уничтожении эксплоатации, на системати
ческом под'еме материального и культурного 
УРОВНЯ трудящихся». (Из тезисов XI пленума ИККИ).

На ряду с все более и более углубляющимся 
экономическим кризисом в странах капитализ
ма, в Советском Союзе выполняется и перевы
полняется гигантский пятилетний план. Одним 
за другим лучшие отряды рабочего класса, 
выполнившие первую социалистическую пяти
летку в 21^ года, начинают историческую поло
су второй пятилетки.

Армия работников финансового аппарата 
мобилизует все свои силы для того, чтобы^ 
с еще большей энергией продолжать осущест
вление финансового плана, на основе решений 
декабрьского пленума ЦК и ЦКК ВКП(б), на осно
ве укрепления финансовой дисциплины, вне
дрения хозрасчета во все элементы нашего 
хозяйства, широкого развития высших форм 
социалистического труда: соцсоревнования и 
ударничества.

Выполняя и перевыполняя финансовый план 
1931 г., равняясь по передовым ударным фа
брикам и заводам, добиваясь максимально
предельных темпов и качества выполнения 
плана, опираясь на поддержку и помощь широ
чайших трудящихся масс и твердо проводя 
в своей работе генеральную линию партии, 
финансовый аппарат обеспечит четкое и бес
перебойное финансирование невиданной доныне 
в истории огромной социалистической стройки.
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СМОТР боевой готов1 МАЯ
ФИНАНСОВОГО АППАРАТА и

Рабочий класс и трудовые крестьянские массы в капиталистических и колониальных странах 
встречают 1 мая, демонстрируя свою растущую революционную готовность к борьбе против системы, 
раздираемой .жесточайшим экономическим кризисом. Острейшая безработица, обнищание рабочих и 
крестьянских масс характеризуют собой нынешнюю обстановку углубляющегося кризиса в капитали
стических странах.

Резко усиливаются противоречия империалистической системы. Растут вооружения. Во весь рост 
встает опасность новой человеческой бойни. Выход из кризиса буржуазия ищет в интервенции против 
страны строящегося социализма. Подготовка новых империалистических войн, усиление колониального 
гнета, беспощадное наступление на жизненный уровень рабочего класса —вот программа действий 
империалистических систем. Рабочий класс тем более решительно противопоставляет этой программе 
действий капитализма свою программу революционной борьбы. В Испании борьба рабочих и трудя
щихся масс против кризиса и голода перерастает в могучее движение политической революции. В Ки- 
т* растет гражданская война. В колониальных и полуколониальных странах Индии, Индо-Китае 
и др. усиливается революционное движение. Ширится движение безработных в Польше, Германии; 
поднимается фронт экономического контрнаступления рабочих в Англии, Франции. Множатся успехи 
коммунистических партий в деле освобождения рабочих масс из-под влияния социал-фашизма, органи
зации самостоятельной экономической борьбы, завоевания большинства рабочего класса и выступления - 
против империалистической военной опасности.

1 мая в капиталистических странах — это день смотра растущей революционной активности 
коммунистического авангарда рабочего класса, переклички освобождающихся революционных сил, 
день борьбы против буржуазии, против фашизма и его социал-демократической опоры.

Первомайская демонстрация должна разоблачить лживую социал-фашистскую демагогию, попытки 
обмануть рабочий масс и втянуть его в русло сбциал-интервенционистских планов.

Революционные кадры рабочих выступают 1 мая с твердою решимостью разгромить социал- 
фашистскую агентуру в рабочем классе, помогающую буржуазии подготовлять новые империалисти
ческие войны и прежде всего войну против отечества трудящихся всего мира, против строящего социа
лизм СССР.

В СССР весь рабочий класс, миллионные массы колхозников, бедняков и середняков встречают 
1 мая, демонстрируя свою решимость выполнить и перевыполнить народнохозяйственные задачи 
третьего, решающего года пятилетки, года громадного ускорения темпов хозяйственного строитель
ства. Завершая построение, фундамента социалистической экономики, рабочий класс с энтузиазмом де
монстрирует успешное выполнение своей* пятилетки, гигантский, рост, социалистической индустрии.

Ускоряющиеся темпы социалистического строительства, индустриализации страны и коллективи
зации сельского хозяйства обеспечили абсолютное преобладание социалистического сектора во всем на
родном хозяйстве советской страны. Мы вступили в последний этап нэпа, означающий одновременно 
вступление в период социализма. . *



Успехи нашего социалистического строительства вызывают огромный революционный под’ем 
среди рабочих и крестьян колониальных и полуколониальных стран, ведущих борьбу против наступаю
щего империализма. Рабочие и трудящиеся всего мира об’единяются под лозунгом защиты СССР от на
падения империалистов. Перед империалистами встает реальная угроза, что война против СССР в усло
виях углубившегося кризиса и растущего революционного под’ема превратится в гражданскую войну, 
в огне которой погибнет загнивающий капиталистический мир.

Одновременно наши успехи сопровождаются ожесточением классовой борьбы последних остатков 
капиталистических элементов внутри Советского Союза и буржуазии капиталистических стран. Это еще 
больше усиливает величайшую ответственность за выполнение большевистских планов на каждом участке 
нашего строительства, обеспечивающего рост обороноспособности и боевой готовности рабочего класса 
и всех трудящихся масс к беспощадному отпору всяким враждебным попыткам буржуазного мира. 
Империалистические враги готовятся сорвать наше социалистическое строительство. Они хотят заставить 
нас еще раз с оружием в руках отстаивать революционные достижения диктатуры пролетариата.

Рабочие и трудящиеся СССР отвечают на эту угрозу еще более тесным сплочением своих сил во
круг коммунистической парти и ее ленинского ЦК, укреплением Красной армии, готовой в любой мо
мент защищать на наших границах твердыни социалистической стройки.

Громадное ускорение темпов роста нашего народного хозяйства ставит ответственнейшие требований 
перед работниками финансовой системы. Беспощадная борьба с врагами большевистских темпов за про: 
ведение на практике генеральной линии партии, мобилизация масс на преодоление отсталости и оппор-' 
тунизма, на овладение техникой — важнейшие условия победы развернутого социалистического на
ступления. Демонстрируя 1 мая свою боевую готовность большевистскими темпами выполнить и 
перевыполнить финансовый план 3-го, решающего года пятилетки, финансовые работники должны еще 
более усилить борьбу против бюрократизма и расхлябанности в финансовом аппарате, с последними 
остатками капиталистических элементов в нашей стране.

На пути разрешения задач, поставленных перед финансовой системой в третьем году пятилетки, 
имеются большие трудности. Эти трудности в частности связаны с тем, что вокруг выполнения финан
сового плана, вокруг плана мобилизации средств населения разворачивается самая непримири
мая классовая борьба как в городе, так и в деревне. Агитируя против займов и сберкасс, кулацкие эле
менты в отчаянном сопротивлении пытаются сорвать социалистическую стройку. Активное преодоление 
трудностей финансовой работы, решительная борьба с контрреволюционной агитацией кулацких элемен
тов является основной предпосылкой выполнения и перевыполнения народнохозяйственного плана. 
1931 г. Только путем решительной перестройки всего финансового аппарата сверху донизу в соответ
ствии с новыми условиями и ускоряющимися темйами социалистического строительства мы сможем обес
печить выполнение гигантского финансового плана. Необходимы величайшая организованность в рабо» 
финансового аппарата, самая беспощадная борьба с проявлением оппортунизма на практике и жестокое 
искоренение всяческих следов вредительства.

Только этот путь обеспечит полное осуществление решений декабрьского пленума ЦК и ЦКК о 
действительном внедрении строжайшей финансовой дисциплины и режима экономии во всех отраслях 
народного хозяйства, постановке каждой организации, каждого хозоргана в прямую зависимость ог 
выполнения ими своих производственных и финансовых планов.

Вновь организованный профсоюз финансовых и банковских работников должен стать органи
затором перестройки финансовой системы на основе широкой массовости в работе. Профсоюз финансовых 
и банковских работников, ведя упорную-борьбу против всяких проявлений оппортунизма в финансовом 
аппарате, неуклонно усоществляя решения XVI парте’езда и V пленума ВЦСПС о повороте .лицом к 
производству, должен активно внедрять в финансовую работу лучшие методы социалистического труда— 
ударничество и соцсоревнование. Работа-нашего профсоюза по выполнению боевых задач финансовой 
системы должна носить оперативный характер и в темпах соответствовать образцам большевистской ра
боты передовых социалистических фабрик и заводов.

Партия и правительство приняли решительные меры против извращений в практике проведения 
кредитной реформы, причинивших значительный ущерб народному хозяйству. Внедрившаяся вслед
ствие неудовлетворительного руководства проведением кредитной реформы и вследствие прямого вре
дительства практика огульного кредитования хозяйственных организаций под план привела на деле 
к грубейшему нарушению хозрасчета, к уничтожению договорных отношений между хозорганами и 
свела к минимуму контроль покупателя за работой поставщика товаров с точки зрения качества, ассор
тимента, срока поставки и т. п. Хозорганы перестали интересоваться финансовыми результатами своей 
деятельности. Это не могло не сказаться на ослаблении их внимания к делу рационализации производ
ства, к снижению себестоимости, накоплению прибыли, бережному отношению к ресурсам, экономии 
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денег и т. и. Правительство приняло меры к ликвидации такого положения. Кредит должен быть пре
доставлен только под конкретные хозяйственные сделки. Договорные о 1ношения должны быть восста
новлены. Должна быть обеспечена ответственность за невыполнение договоров. Хозрасчет должен быть 
усилен. Должен быть создан действительный материальный стимул к рационализации производства, 
снижению себестоимости, накоплению прибыли, бережному отношению к народным средствам в наших 
хозяйственных организациях. Со всей резкостью нужно ударить по всем тем, кто прямо или косвенно 
не хочет перестроиться на новые методы проведения кредитной реформы. 1 мая — срок завершения 
кампании по заключению договоров между хозяйственными об’единениями и предприятиями. Отныне 
только на основе этих договоров банк будет кредитовать реальные хозяйственные сделки. Вся ответствен
ность за возможные перебои в работе об’единений и предприятий, которые не обеспечили своевременного 
перехода на договорные отношения, ляжет па руководителей этих предприятий.

У многих хозорганов крайне ослабели финансовые аппараты; они не имеют работников, которые 
могли бы бдительно следить за условиями выполнения договоров и той материальной ответственностью, 
которая неизбежно следует за каждым нарушением договора. Балансы хозорганов в крайне запущенном 
состоянии. По состоянию балансов мы будем судить о руководстве того или иного об’единения или 
хозяйственного предприятия. Поправки к системе кредитования — это дело не только всей большой 
армии финансовых работников, но и всего рабочего класса нашего Союза.
Л 1 мая мы должны демонстрировать готовность обеспечить боевое проведение в жизнь поправок 
к кредитной реформе, внедрение настоящего хозрасчета, действительного контроля рублем за выполне
нием количественных и качественных показателей плана.

Одной из существеннейших задач финансовой работы, выпукло выступающей в день 1 мая, является 
задача борьбы за выковывание новых финансовых кадров, вполне готовых к борьбе за выполнение бое
вых задач, стоящих перед финансовой системой. Нужно сконцентрировать максимальное внимание на 
работе по созданию болыпой'армии счетоводных и бухгалтерских кадров. На них ляжет ответственная 
задача обеспечить выполнение действительного хозрасчета. Роль счетно-бухгалтерских работников 
должна усилиться. Нужно повысить внимание к ним, нужно поднять их авторитет, укрепить их удель
ный вес в общей системе нашей работы. На них ложится задача скорейшей реконструкции нашего от
сталого, кустарного учета. Надо обеспечить своевременный учет, который бы ежедневно давал показа
тели финансового эффекта работы наших хозяйственных организаций. Нужно поднять наш учет на вы
сокий технический уровень путем его механизации.

1 мая мы демонстрируем свою решимость вести упорную и напряженную борьбу за выполне
ние и перевыполнение финансового плана и внедрение действительного социалистического хозрасчета, 
за осуществление плана накоплений в обобществленном секторе, за безусловное выполнение плана мо
билизации средств; мы демонстрируем свою полную готовность еще более активно и энергично драться 
за обеспечение финансовой базы народнохозяйственного плана третьего, решающего года пятилетки, 
за окончание в текущем году построения фундамента социалистической экономики, за генеральную ли
нию ленинского ЦК большевистской партии.

Сила нашей страны заключается в том, 
что все, что мы накапливаем, все, что мы собираем, 
мы не расточаем на потребу класса капиталистов, 

не расточаем на милитаризм, на подготовку к войнам, 
на угнетение колоний, 

как это делает капиталистическое государство, 
а вкладываем 

в хозяйственный и культурный подъем нашей страны, 
в дело социалистической индустриализации 

и социалистического переустройства деревни
ГРИНЬКО

Из речи на VI С'езде Советов
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НА ОСНОВЕ ВНЕДРЕНИЯ ХОЗРАСЧЕТА ЕЩЕ БОЛЕЕ 
УСИЛИМ ТО СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ НАКОПЛЕНИЕ, 
ЗА СЧЕТ КОТОРОГО МЫ ОСУЩЕСТВЛЯЕМ НАШЕ ВЕЛИКОЕ 

СТРОИТЕЛЬСТВО
Г. ГРИНЬКО *)

*) Из доклада на межрайонном собрании парт
актива Нижнего-Новгорода 13/(У 1931 г.

Нынешний 1931 г. не без основания считается 
решающим годом для судьбы пятилетки в четыре 
года. Это налагает на нас величайшую ответствен
ность и обязывает нас с огромным напряжением 
и максимальной плодотворностью использовать 
каждый день и каждый час.

Чем характеризуется третий год пятилетки? 
Прежде всего громадным ускорением темпов хо
зяйственного развития, темпов социалистического 
строительста. В самом деле, такой наиболее об
щий и важный показатель, как движение народ
ного дохода страны, который отражает все дости
жения и все потери в народном хозяйстве, пока
зывает в 1931 г. рост на 38%, в то время как за 
предшествующий4 год народный доход вырос всего 
на 19%. А еще совсем недавно мы имели 10% роста 
народного дохода в год. И даже при таком росте 
мы стояли впереди любой капиталистической 
страны по темпу роста народного дохода. Известно, 
ведь что народный доход в капиталистических 
странах растет максимум на 2. 3, 4% в год.В та
ких же темпах возрастал доход и в дореволюцио
нен России.

Возьмите другой показатель', имеющий ре
шающее значение в нашей экономической поли
тике., — темп социалистической индустриализации 
страны, этого ведущего начала во всем деле хо
зяйственного развигия и социалистического строи
тельства. В 1931 г. поставлена задача увеличить 
промышленную продукцию на 45% за год, в то 
время как в предшествующий год мы увеличили 
промышленную продукцию на 25%. Пятилетний 
же план намечал ежегодный прирост промышлен-' 
ной продукции примерно на 20%.

Партия в свое время вела ожесточенную борьбу 
с буржуазными экономистами и правыми оппор
тунистами по вопросу о темпах индустриализа
ции страны. Буржуазные экономисты и под их 
влиянием правые оппортунисты в рядах нашей 
партии доказывали, что переход к реконструктив
ному периоду обязательно приведет к' снижению 
темпов роста промышленности по сравнению с 
восстановительным периодом. 'Ежегодный рост 
промпродукции на 20%, запроектированный пяти- 
лэтним планом, казался многим фантастическим 
и непосильным. И если в прошлом году мы«а деле 

осуществили прирост промышленной продукции 
на 25% и на тек. год ставим задачей и деремся 
за увеличение промышленной продукции па 45%, 
то не свидетельствует ли это со всей очевидностью, 
о том, что буржуазные экономисты и правые 
оппортунисты оказались плохими пророками?

Тоже самое мы имеем ив области капитального 
строительства, которое в 1931 г. по всем отра
слям народного хозяйства составит 17 с лишим 
миллиардов рублей против 10 млрд, рублей пред
шествующего года, т.-е. дает рост на 70 с лиш
ним процентов, а отдельно по промышленности— 
на 77%.

Далее, не менее важным показателем народно
хозяйственного строительства в 1931 г. является 
ускоряющееся развертывание коллективизации де
ревни. К концу 1930 г. примерно 21% всех кре
стьянских хозяйств страны, засеяли и собрали 
урожай коллективно. Мы поставили своей задачей 
выйти к весенней посевной кампании текущего 
года с охватом коллективизацией до 40% деревни 
с тем, чтобы к осенней кампании не менее поло
вины всех крестьянских хозяйств было коллекти
визировано. На 1 апреля коллективизировано 
уже 42% крестьянских хозяйств, при чем харак
терно нарастание новой колхозной волны: в сен
тябре 1930 г. в колхозы вошло 68. т., в ок
тябре—180 т., в ноябре — 400 т., в декабре— 
примерно столько же, в январе 1931 г. — 730 т., 
в феврале —1.500 т., в марте —1.700 т. кре
стьянских хозяйств.

Следует особо подчеркнуть, что 1931 г. в об
ласти капитального строительства в известно#’ 
мере подводит итог ряду предшествующих лет. 
Громадная сумма капитальных вложений в госу
дарственную промышленность, более чем в 
6 млрд, р., распределена так, что подавляющая 
масса средств идет в начатые уже и незавершен
ные строительства с тем, чтобы в максимальной 
мере ввести их в эксплоатацию. Мы рассчитываем, 
что удастся ввести в эксплоатацию новый про
мышленный капитал общей стоимостью почти 
в 4 млрд, рублей. Если за четыре года — с 1927 
по 1930 год —вошло в эксплоатацию 323 новых 
промышленных предприятий, то за один только 
1931 г., при условии осуществления намеченного 
плана, войдет в эксплоатацию 518 новых промы
шленных предприятий, при чем масштаб каждого 
из этих предприятий неизмеримо, несравненно 
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больше предприятий, введенных в эксплоатацию 
в предшествующие годы.

Наконец, последний момент, который я. хотел 
привести для характеристики 1930/31 г., —это 
значительное повышение роли обобществленного' 
сектора в общей сумме накоплений в нашей 
стране. Как уже неоднократно подчеркивалось, 
мы осуществляем великое строительство за счет 
текущих накоплений страны. Когда капитали
стические государства осуществляют свою инду
стриализацию, они делают это за счет грабежа 
колоний, за счет грабежа собственных народных 
масс, за счет долгосрочных займов, которые пога
шаются десятилетиями после того, как построен
ные на эти деньги предприятия введены в.эксплоа- 
тафию. Мы не грабим колоний и не имеем их. 
Напротив, мы поднимаем на высший хозяйствен

ный и культурный уровень развития окраины 
Советского Союза, которые при царизме находи
лись в положении расхищаемых колоний. Мы ве
дем нашу социалистическую индустриализацию 
при одновременном под’еме материального и 
культурного уровня трудящихся масс всей стра
ны — и центра и окраин. Мы осуществляем свою 
индустриализацию при одновременной громадной 
помощи крестьянству в его великом переходе 
от векового уклада частного хозяйства к социа
листическим формам земледелия. Наконец, мы 
не получаем долгосрочных займов от капитали
стических государств, а, напротив, имеем против 
себя нарастающую волну враждебности, подго
товки экономической блокады, интервенции и т. и. 
Таким образом, единственным нашим ресурсом 
являются текущие накопления нашей страны, 
при чем в этом деле из года в год растет роль об
обществленного, сектора народного хозяйства. Из 
финплана 1931 г. в 32 млрд, рублей почти 
14 млрд, рублей приходится па долю прибылей и 
аммортизации наших обобществленных предприя
тий. И эти накопления создаются в результате 

► рационализации производства, повышения произ
водительности труда, снижения себестоимости 
продукции и т. п.

Таковы важнейшие черты народнохозяйствен
ного плана 1931 г.

Если перевести эти отдельные явления на язык 
политический, то станет понятным, почему 
XVI с’езд ВКП(б) констатировал, что мы всту
пили в период социализма, что мы завершаем по
строение фундамента социалистической эконо
мики.

Наши успехи пугают капиталистов
Прежде чем перейти к очередным задачам нашей 

финансовой и хозяйственной работы, я хотел бы, 
товарищи, в двух словах указать на то отражение, 
которое находит наше социалистическое строитель
ство за советским рубежом, в странах капитализма, 
—МИШ 
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раздираемого, как вы знаете, жесточайшим эко
номическим кризисом. Нет сейчас ни одного языка 
в мире, который не усвоил бы слово «пятилетка». 
Не случайно это слово не переводится иностран
цами, а произносится на всех языках одинаково— 
«пятилетка». Эта деталь лишний раз свидетель- 

.ствует о громадном настороженном внимании 
всего мира к ходу нашего социалистического строи
тельства.

Когда пятилетний план был утвержден и опуб
ликован, рабочие всего мира его встретили с до
верием и восторгом, а вся буржуазная печать 
с издевательством и насмешкой. Пятилетка рас
сматривалась, как фантасмагория, как очередное 
пускание пыли в глаза, как большевистская 
утопия, которая, конечно, никогда не может быть 
осуществлена в отсталой и некультурной стране 
при диктатуре пролетариата, не способного, по 
мнению буржуазии и социал-демократии, обеспе
чить хозяйственное и культурное развитие вели
кой страны. Однако, чем дальше продвигались 
мы по пути осуществления пятилетнего плана, 
чем более решительные удары наносили вредите
лям и капиталистическим элементам страны, чем 
тверже проводили политику коллективизации и 
ликвидации кулачества как класса, чем уверен
нее наносили удары правым оппортунистам в ря
дах ВКП(б), тем все заметнее менялся тон 
отношений буржуазной прессы к пятилетке. Осо
бенно это сказалось, когда завершен был второй 
год пятилетки и СССР выступил с программой 
третьего, решающего года, характеризующегося, 
как мы видим, громадным ускорением темпов 
социалистического строительства. Теперь почти 
не встретишь ни одного номера буржуазной прессы 
во всех странах по обе стороны Атлантического 
океана, в котором в той или иной форме не трак
товался бы вопрос о пятилетке. Над пятилеткой 
не смеются, не издеваются — ее боятся, ее стра
шатся. Успехи социалистического строительств! 
подвергают в ужас капиталистов и их идеологов. 
Вот что пишет орган финляндских фашистов 
«Синимуста» от 8/1У: «До сих пор в Европе господ
ствовало представление, что пятилетний план 
Советского Союза является лишь мечтой, которая 
никогда не может осуществиться. Вообще весь 
этот план не принимали всерьез. Но проходили 
годы, и из Советского Союза стали поступать 
такие сведения, которые привели капиталистиче
ский мир в изумление. Российский демпинг давит 
на цены на мировом рынке и причиняет большие 
помехи хозяйственной жизни капиталистических 
стран. Марксистское общество не является каким- 
либо стоящим на глиняных ногах гигантом, а 
страшной опасностью для всего прочего мира. 
В экономической войне более слабому весьма труд
но обороняться, а Россия играет теперь роль более 
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сильного. Пятилетний план Советского Союза, — 
продолжает журнал, — не является неосуществи
мым. Это можно уже теперь считать аксиомой. 
Гигантский план строительства нашего восточ
ного соседа шаг за шагом продвигается вперед. 
По прошествии нескольких лет западный мир 
будет изумлен еще в большей мере. То, на что 
царская Россия никогда не была бы способна, 
будет сделано большевистской Россией......

Вот еще небольшая выдержка из речи прези
дента одного американского университета штата 
Флорида Тайгерт, выступавшего на местной кон
ференции «американского легиона» (фашистская 
организация военного типа): «Существование аме
риканской системы может быть обеспечено лишь 
крахом пятилетки. Пятилетка является попыткой 
использовать почти неисчерпаемые естественные 
ресурсы России и ее 150-миллионное на
селение для постройки новой экономической 
системы, способной поддержать мировую рево
люцию и разрушить стабилизацию других стран».

Буржуазная пресса всего мира трактует теперь 
пятилетку как кошмарный призрак, который 
ползет на Европу и который грозит погубить ее 
под ударами большевистской революции. И крики 
о демпинге, о принудительном труде являются 
не чем иным, как выражением того же страха раз
дираемого кризисом капитализма перед успехами 
социалистического строительства.

Я отмечаю этот поворот в оценке со стороны 
капиталистической прессы нашей пятилетки и 
наших успехов социалистического строительства 
потому, что это накладывает на нас огромную 
ответственность за действительное выполнение 
пятилетки и притом пятилетки в четыре года. 
Надо понять, что неумолимая логика толкает 
капиталистов от словесного, от литературного 
выражения страха перед пятилеткой к военной 
авантюре с целью помешать осуществлению пяти
летнего плана. Разумеется, капиталистическим 
государствам не так легко сговориться, — их вну
тренние противоречия раздирают их не менее 
сильно, чем об’единяет их общая ненависть к со
циалистическому строительству. Но это не может 
нас успокаивать, мы должны быть бдительными 
перед этой нарастающей враждебностью капита
листического мира к своему историческому сопер
нику, к своему грядущему могильщику. И мы 
должны на каждом участке нашего строительства 
помнить о той великой ответственности, которую 
налагают на нас задачи третьего, решающего года 
пятилетки. От того, в какой мере мы успешно 
завершим пятилетку в четыре года, зависят поло
жение рабочих всего мира, наших союзников в 
борьбе с мировым капитализмом и сила нашего 
собственного сопротивления перед грядущим на
тиском капиталистического мира. Об этом следует 
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тем настойчивее напоминать, что действительный 
ход выполнения задач третьего года пятилетки 
идет далеко не так успешно, как это нам нужно, 
как этого требует партия.

О трудностях нашего строительства
Вам известно, что и в особом квартале и в 

I квартале мы столкнулись с рядом трудностей 
в осуществлении намеченных хозяйственных пла
нов и недовыполнили эти планы. Промышленность 
в I квартале выполнила свою производственную 
программу примерно на 80%, при чем такие 
решающие отрасли индустрии, как топливо, метал
лургия, выполнили свою программу лишь на 65— 
70%. Это возлагает на нас в остающиеся три квар
тала новые дополнительные задания, так как ^т 
полного осуществления задач третьего года пяти
летки мы отступить не можем и не отступим. *

Какие трудности встали перед нами в ходе 
хозяйственного строительства? Мы сталкиваемся 
с большими трудностями в деле комплектования 
рабочей силой наших предприятий, нашего строи
тельства, наших лесных разработок. Мы столкну
лись с большими трудностями на транспорте, 
который в I квартале давал нам суточную 
погрузку примерно в 36 тысяч вагонов вместо 
54 тысяч, заданных ему по плану, что не могло 
не сказаться крайне отрицательно на ходе всего 
хозяйства и в особенности на ходе промышленного 
строительства. Мы столкнулись, далее, с крупными 
трудностями в деле освоения новых капиталов, 
пуска в эксплоатацию' новых крупнейших, соз
данных по последнему слову техники, фабрики 
заводов. Это мы видим на примере Сталинград- 
кого Тракторостроя, это мы видим на примере 
механизации в Донбассе. И не случайно товарищ 
Сталин на последнем совещании работников про
мышленности с такой силой поставил вопрос 
о необходимости, наконец, большевикам овладеть 
техникой. У пас ведь происходит по существу 
дела смена всего технического руководства в связи _ 
с выкорчевыванием вредительства, с ростом про
мышленности, ростом новых предприятий и т. д.

Можно было бы указать еще ряд серьезных за
труднений, с которыми мы сталкиваемся в ходе 
нашего строительства и на которые, разумеется, 
мы ни в коем случае не должны закрывать глаза. 
Напротив, эти так называемые «узкие места» на
шего строительства требуют особого внимания, 
на них мы должны налечь со всем большевистским 
напором, чтобы не дать им стать тормозом нашего 
социалистического строительства. Но нужно по
нять еще причины этих затруднений, надо попы
таться дать оценку этим трудностям в целом.

Для каждого из нас совершенно очевидно, что 
в стране в связи с бурным развертыванием социа
листического строительства происходят громад
ные сдвиги в эконо.уи ее и расположении социаль
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ных сил. Ликвидация безработицы, один этот 
факт оказывает громадное влияние и ставит но
вые и сложные задачи во всех отраслях народного 
хозяйства (комплектование рабочей силы, обеспе
чение роста производительности труда и т. д.). 
Деревня порывает с вековым укладом и вступила 
на путь социализма. Это—факт гигантского значе
ния. Вдумайтесь в то, что более чем сто миллионов 
людей меняет вековой уклад и под руководством 
партии, под руководством рабочего класса совер
шает величайший в мире переворот. Это не может 
не оказывать громадного влияния на все стороны 
хозстроительства и общественной жизни.

С другой стороны, все это происходит в обста
новке решительного ускорения темпов хозяйствен
ного строительства, далеко оставляющих за собой 

Лтемпы, намеченные пятилеткой. Здесь-количество 
переходит в качество, здесь нужно не только коли
чественное расширение работы, — необходима но
вая качественная организация работы, чтобы эти 
темпы обеспечить, чтобы по этим темпам вырав
нять все звенья нашей хозяйственной цепи.

Вся наша хозяйственная, советская, профессио
нальная и партийная машина должна приспосо
биться к этим изменяющимся экономическим и со
циальным условиям, к этим ускоряющимся тем
пам развития. И нужно прямо сказать, что основ
ной источник тех затруднений, которые мы имеем 
на отдельных участках хозяйственного фронта, 
заключается именно в том, что вся наша хозяй
ственная, советская, профессиональная и даже 
партийная машина недостаточно быстро повора
чивается, недостаточно быстро приспособляется 
к требованиям, пред’являемым новыми условиями 
и ускоряющимися темпами строительства. Посмо
трим это на некоторых примерах. ..

Мы натолкнулись в I квартале, как я ука
зал, на большие трудности в работе транспорта, 
отрицательно повлиявшие на весь ход промышлен- 
ного производства и строительства. Я должен, 
однако, отвести попытки хозяйственников все свои 
ошибки и недочеты покрыть и об’яснить транспорт
ными перебоями, а такая тенденция у нас подчас 
наблюдается.

В свое время на транспорте была введена обез
личка, т.-е. обезличенная езда на паровозах. 
При других условиях, при более высоком уровне 
технического развития страны, при наличии до
статочного количества паровозов, запасных ча
стей, ремонтных баз и т. д. обезличка могла бы 
быть полезной и ускорять использование основ
ного капитала транспорта. Проведенная без этих 
предпосылок обезличка становится фактором, 
разрушающим транспорт и тормозящим народно
хозяйственное строительство СССР. На транспорт
ном совещании при ЦК ВКП(б) это было вскрыто 
со всей большевистской прямотой. И, однако, 

ликвидация обезлички, переход на спаренную 
езду, являющуюся в настоящих условиях решаю
щим звеном улучшения транспортной работы, 
проходили, несмотря на категорическое указание 
ЦК, недостаточно быстро, в то время как букваль
но каждый день нам дорог для обеспечения тем
пов нашего строительства.

Другой пример — механизация Донбасса. Вся
кому понятно, что под’ем материального положе
ния деревни в связи с коллективизацией неиз
бежно затруднит комплектование таких тяжелых 
работ, как подземные работы в шахтах, забой
щиков и т. д. В особом квартале был поставлен 
вопрос о решительном переходе к механизации 
Донбасса, к механизирован!® в первую очередь 
подземных работ. Механизация крупнейшего 
угольного бассейна страны требует, само собой 
разумеется, быстрой и широкой перестройки ра
боты многочисленных организаций, обслуживаю
щих Донбасс, как по части его технического во
оружения, так и по части снабжения его квалифи
цированной силой, техническим инструктажем 
и т. д. Между тем на деле мы не имеем еще и.до 
сих пор такого быстрого поворота внимания к 
Донбассу всех тех организаций, которые держат 
в своих руках ключ к его механизации. А вместе 
с тем в самом Донбассе, несомненно, имело место 
ослабление внимания к ручной добыче, ослабле
ние внимания к тем категориям рабочих, которые 
ручную добычу обеспечивают, несмотря на то, 
что механизация и в малой мере не достигла еще 
таких размеров, когда позволительно было бы 
ослаблять внимание к ручной добыче.

Еще пример из области товарооборота. В конце 
прошлого года в практике товарооборота были до
пущены ошибки бюрократического бронирования 
товаров, нарушающие ход товарооборота, ошибки, 
которые отдельные не в меру торопливые теоре
тики пытались обследовать и облечь всякого рода 
формулами перехода от торговли к плановому 
товарообмену. Усиление плановых элементов и 
организованности в товарообороте торопливые 
теоретики и неумелые практики поняли как лик
видацию торговли и нанесли этим, разумеется, 
серьезный ущерб товарообороту в стране.

Таких примеров неумелой, недостаточно бы
строй и своевременной перестройки работы, при
способления нашей хозяйственной машины к из
меняющимся требованиям социалистического 
строительства можно было бы привести много.

Вам известно, что ЦК за последние месяцы про
вел ряд совещаний, имеющих огромное значение 
в деле исправления практики нашей хозяйствен
ной работы и действительного ее приспособления 
к новым требованиям и новым условиям нашего 
строительства. Я имею в виду решение ЦК о же
лезнодорожном транспорте, о повышении зара- 
_________ И®8 
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ботной платы забойщикам, о кооперации и дру
гие. Во всех этих решениях Центрального Коми
тета есть то общее, что они бьют в одну точку — 
усиление хозрасчета как основного метода хозяй
ственного руководства па данном этапе социали
стического строительства. Иными словами, во 
всех этих решениях речь идет о том, что нэп 
еще не ликвидирован и что хозрасчет является 
основным рычагом нашего хозяйственного упра
вления.
Об укреплении хозрасчета и о поправках 

к кредитной реформе
Нужно прямо сказать, что наиболее ярким 

образцом неудовлетворительного приспособления 
нашей хозяйственной машины к новым задачам со
циалистического строительства, наиболее ярким 
образцом грубейшего нарушения принципов хоз
расчета является практика проведения кредитной 
реформы в 1930 г. Нельзя отрицать того, что 
практика проведения кредитной реформы 1930 г. 
дала результаты, прямо противоположные задачам 
этой реформы, и нанесла значительный ущерб на
шему народному хозяйству.

В чем заключалась сущность кредитной реформы 
1930 г.? Она отменила вексельный коммерче
ский кредит и вводила прямое кредитование на
родного хозяйства Государственным банком. Эта 
задача была поставлена безусловно .правильно 
и своевременно, ибо вексельный коммерческий 
кредит к этому времени отжил свой век в связи 
с успехами плановой социалистической организа
ции нашего хозяйства._ Что получилось в резуль
тате неумелого проведения кредитный реформы 
на практике и отчасти прямого вредительства 
при ее проведении? Как это указано в постано
влении Совнаркома от 20/III, вместо единственно 
правильной системы кредитования конкретных 
хозяйственных сделок у пас введена была прак
тика огульного кредитования хозяйственных орга
низаций «под план», что на деле означало грубей
шее нарушение хозрасчета, уничтожение договор
ных отношений между хозорганами и сведение 
к минимуму контроля покупателя за поставщиком 
товаров с точки зрения качества, ассортимента 
и т. п. Это привело, далее, к тому, что хозорганы 
перестали интересоваться финансовым результа
том своей деятельности, а это не могло не сказаться 
на ослаблении их внимания к делу рационализа
ции производства, снижению себестоимости, на
коплению прибылей, бережливому отношению к 
ресурсам, экономии денег и т. п. Пока мы выпу
скали эмиссию, эти отрицательные стороны не
умелого проведения кредитной реформы маскиро
вались, не выявлялись в должной мере. Но как 
только правительство с особого квартала прекра
тило выпуск эмиссии, все отрицательные стороны 
кредитной реформы в том виде, как она была 
ж
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проведена, вскрылись и ребром поставили вопрос 
о необходимости коренных поправок в системе 
кредитования. Эти поправки, как вы знаете 
из постановления СНК от 14 января и 20 марта, 
направлены к тому, чтобы ликвидировать огуль
ное кредитование под план и установить креди
тование под конкретные хозяйственные сделки, 
восстановить договорные отношения, обеспечить 
материальную ответственность за неисполнение 
договорных обязательств, — словом, усилить хоз
расчет и создать действительный материальный 
стимул к рационализации производства, к сниже
нию себестоимости, накоплению прибылей, береж
ливому отношению к народным средствам в каждой 
хозяйственной организации.

Некоторые у нас думают, что хозрасчет — это 
метод хозяйственного руководства, свойственный 
нэпу начального периода и отмирающий тогда, 
когда мы вступили в период социализма. Однако, 
как это особенно решительно подчеркнул т. Мо
лотов на последнем С’езде Советов, нэп не окон
чен, денежное хозяйство продолжает существо
вать. Декабрьский же пленум ЦК ВКП(б) резко 
подчеркнул важное значение укрепления червонца, 
и борьбы с недооценкой роли финансовой системы 
на данном этапе социалистического строительства . 
А это означает, что хозрасчет остается основным 
методом хозяйственного руководства предприя
тиями и об’единениями. Больше того, хозяйствен
ный расчет есть основное условие для успеш
ного завершения социалистического строительства 
в нашей стране. Вот почему партия дает так^; 
решительный отпор барской недооценке хозрас
чета и поворачивает лицом всех хозяйственников, 
всю партию к делу укрепления хозрасчета в ка
ждом хозяйственном предприятии, в каждом звене 
нашей народнохозяйственной системы.

Таким образом, подтверждая принципиальные 
позиции кредитной реформы 1930 г. и в частно
сти переход от вексельного коммерческого кре
дита к банковскому кредитованию всего обобщест
вленного хозяйства, партия и правительство со 
всей резкостью ударили по всем искажениям этих 
позиций и по ошибкам их в проведении кредит
ной реформы, наметив мероприятия, обеспечиваю
щие укрепление хозрасчета в наших организа
циях.

Какие практические вопросы поставлены в связи 
с этим перед хозяйственными организациями? 
Прежде всего необходимо во что бы то пи стало, 
как этого безоговорочно требует СНК, закончить 
к 1 мая заключение между хозяйственными об’- 
единениями и предприятиями договоров, на основе 
которых будут кредитоваться реальные хозяй
ственные сделки. Нужно, однако, прямо сказать, 
что наши хозорганы поворачиваются крайне мед
ленно. До сих пор, например, ни одна нижего- 
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родцкая организация не заключила ни одного 
договора. Есть оласность, что хозорганы хотят 
отделаться заключением одних лишь генеральных 
договоров. Это не пройдет. Нам нужны не гене
ральные договоры, нам нужны договоры между 
отдельными об’единениями и предприятиями с точ
ным указанием всех взаимных обязательств дого
варивающихся сторон, дабы поставить предел 
автоматизму кредитования, который до сих пор 
являлся крупнейшим пороком нашей кредитной 
системы.

Многие хозяйственники еще не отдают себе 
отчета в том, что означает для них новая система 
кредитования. Ведь это не секрет, что у многих 
наших хозорганов крайне ослабели их финансо
вое аппараты, .исчез или деквалифицировался 
институт коммерческих директоров, т.-е. органы 

те люди, которые должны бдительно следить за 
договорами, своевременным их заключением, усло
виями этих договоров, сроками их выполнения 
и за той материальной ответственностью, которая 
неизбежно следует за каждым нарушением дого
вора. Не секрет, далее, что баланс наших хозор
ганов в крайне запущенном состоянии. Между 
тем по состоянию балансов партия и правитель
ство будут судить о способности руководства того 
или иного об’единения или хозяйственного пред
приятия.

В связи с этим по-новому встает вопрос о при
былях и оборотных средствах предприятий. До 
сих пор подавляющая часть прибылей отчисля
лась в бюджет и возвращалась потом нашим хо
зяйственным организациям в форме бюджетного 
финансирования. Недавно Совнарком принял де
крет, по которому в бюджет будет отчисляться 
лишь очень небольшая часть прибылей хозяй
ственных предприятий (а с больших предприятий 
не свыше 10%) с тем, что вся остальная прибыль 
будет оставлена об’единениям и предприятиям 
на пополнение их оборотных средств, на осущест- 0 вление их капитального строительства. Но вместе 
с этим соответственно уменьшится бюджетное 
финансирование, и те хозоб’единения и предприя
тия, которые до настоящего времени получали 
твердое бюджетное финансирование, будут по
ставлены во всех своих расходах и для оборотных 
средств и для капитального строительства в искл ю
чительную зависимость от собственных накопле
ний, от действительного проведения заданий по 
рационализации производства, снижению себе
стоимости, накоплению прибылей, по экономии 
в расходовании собственных ресурсов. Это и есть 
настоящий хозрасчет.
Хозрасчет — это дело не только руководи

телей предприятий, но и всех рабочих 
Было бы неправильным думать, что проведение 

в жизнь поправок к системе кредитования есть 
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дело одного Госбанка. Это в гораздо большей 
степени есть дело хозорганов. И даже было бы 
неправильным думать, что это есть дело только 
директоров предприятий, председателей трестов 
и их помощников, — это лежит на обязанности 
всех рабочих каждого предприятия и об’единения 
и в первую очередь его партийной организации. 
Если подготовительные мероприятия задержи
ваются неповоротливостью центральных органов, 
было бы преступным со стороны местных органи
заций отговариваться и прикрываться этой непо
воротливостью и на этом успокаиваться. Нужно 
поставить это дело под настоящий общественный 
контроль. Нужно инициативой мест, напором ка
ждого предприятия, каждого об’единения сломить 
рутину центральных организаций там, где оно 
есть. Нужно, чтобы и директора предприятий, 
и председатели трестов, все рабочие и в первую 
очередь вся партийная организация каждого хоз- 
органа продумали и поняли, что означает для них 
закрытие всех кредитов, если переход на новую 
систему не будет ими подготовлен, не будет обес
печен. При этом нужно крепко ударить по той 
психологии, которая, к сожалению, очень распро
странена сейчас у наших хозорганов. Эта психо
логия могла бы быть охарактеризована так: «мы— 
предприятие государственное, нас с молотка не 
продадут, чего нам беспокоиться». Конечно, Сор
мовский завод, Автострой с молотка не продадут. 
Но у партии и правительства есть много других, 
не менее действительных способов научить руко
водителей и таких предприятий, как Сормово, 
таких строительств, как Автострой, неуклонно 
проводить хозрасчет. Тут будут и показательные 
суды и многое другое, что заставит пошевелиться 
и директивы партии провести. Что касается ко- 
оперативов.,и других организаций, то они могут 
быть пущены и с молотка. Не случайно в декрете 
от 20 марта предусматривается продажа банком 
товара в случае отсутствия кредита у покупателя, 
с отнесением на счет покупателя убытков от этой 
продажи.

Конечно, проведение поправок к кредитной 
реформе связано со значительными трудностями, 
при чем в большей мере эти трудности ложатся 
на плечи финансовых и банковских органов. 
Я хотел бы подчеркнуть здесь, что мы требуем 
от финансовых и банковских органов настоящей 
дисциплины в проведении этой работы. Никакие 
местные давления и влияния не должны останав
ливать их настойчивого, подлинно большевист
ского проведения тех директив по внедрению хоз
расчета, которые сейчас стоят в центре внимания 
нашей партии и правительства и которые пол
ностью обеспечивают дальнейшее ускорение тем
пов социалистического строительства, неуклонное 
выполнение пятилетки в четыре года.
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ДАТЬ НОВЫЕ 
большевистские кадры 
финансовой системе
--------  Е. ГЕНКИН

Декабрьский (1930 г.) пленум ЦК й ЦКК выдви
нул финансовую систему на одно из первых мест 
в борьбе за выполнение народнохозяйственного 
плана 1931 г., в борьбе за построение фундамента 
социалистической экономики. Пленум со всей 
решительностью подчеркнул громадную роль фи
нансовой системы на последнем этапе нэпа и при
знал необходимым «усиление работы всех финан
совых органов», внедрение строжайшей финансо
вой дисциплины и режима экономии, безусловное 
выполнение доходов, постановку расходов каждой 
организации в прямую зависимость от выполне
ния ею своих производственных и финансовых 
планов, укрепление червонца и решительную 
борьбу с недооценкой роли и значения финансовой 
системы на данном этапе социалистического строи
тельства.

Эти новые громадные задачи повелительно тре
буют немедленного укрепления всех финансовых 
органов работниками, способными стать на уро
вень этих задач, обеспечить настоящее большевист
ское руководство в выполнении финансового плана 
и беспощадно бороться с оппортунизмом во всех 
его проявлениях.

Состояние кадров финансовых органов до чистки 
аппарата и организации шефства заводов над фи
нансовой системой было крайне неудовлетвори
тельно. В центральном аппарате свила себе гнездо 
группа вредителей. Некоторые финансовые от
делы скатились в оппортунистическое болото 
(Астрахань, Брянск, Тула). Недооценка в отдель
ных местах роли и значения финансовой системы 
повлекла за собой уход многих лучших работни
ков с финансовой работы и т. д. С особой рез
костью эта недооценка сказалась при ликвидации 
округов, когда районные финансовые аппараты 
укомплектовывались в последнюю очередь.

Чистка финансовых органов, работа заводов- 
шефов и выдвиженцев внесли некоторое оздоро
вление в аппарат и улучшение в его личном сб- 
ставе. Но эти достижения далеко не достаточны, 
в особенности в свете огромных задач, поставлен
ных сейчас партией перед финансовой системой. 
Борьба за выполнение финансового плана послед
него полугодия полностью подтверждает, что еще 
и до сих пор есть резкое несоответствие между 
состоянием финансовых кадров, в особенности 
в районе, и вновь поставленными задачами.

Со времени декабрьского пленума ЦК и ЦКК 
прошло более четырех месяцев, но нужного сдвига 
в деле укрепления кадров финансовой системы 
не произошло. Поэтому ЦК ВКП(б) в своем по-
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становлении от 15/Ш со всей резкостью подчерки
вает, что «Наркомфин Союза и его местные органы 
далеко ие полностью выполнили решение ЦК и 
ЦКК об итогах чистки, а крайкомы, обкомы и ЦК 
нацкомпартий не выполнили прямой директивы 
декабрьского пленума ЦК и ЦКК об укреплении 
финансового аппарата».

На основе решения ЦК ВКП(б) партийные орга
низации и органы Наркомфина должны добиться 
в кратчайший срок во что бы то ни стало самого 
решительного укрепления всей фипансовьй си
стемы, в особенности районного звена, состояние 
которого и на сегодняшний день ставит под угрозу 
выполнение финансового плана. Мы вступили 
в борьбу за финансовый план II квартала, 
когда на финансовую систему ложатся исключи-. 
тельной сложности задачи — обеспечить беспере
бойное финансирование крупного разворота ка
питального строительства, весенней посевной кам
пании и коллективизации, умело провести реше
ние о новой системе кредитования и внедрения 
хозрасчета, развернуть работу по мобилизации 
денежных ресурсов населения и осуществить 
центральную задачу — проверку рублем хода вы
полнения хозяйственных планов. Нужно во что бы 
то ни стало обеспечить готовность финансового 
аппарата по-большевистски бороться за выполне
ние этих задач. Поэтому, не теряя ни одного дня,а 
партийные организации и финансово-кредитные 
органы должны были бы езяться за боевое осущест
вление решения ЦК ВКП(б) «Об укреплении 
надров системы Наркомфина». В течение апреля 
и мая месяцев нужно пересмотреть весь состщ' 
работников финансового аппарата, освободить 
его от классово-чуждых, бюрократических, лени
вых, неповоротливых, неспособных бороться с 
капиталистическими элементами в стране, не умею
щих работать большевистскими темпами элемен
тов, при чем при проверке нужно обратить особое 
внимание на районный аппарат. Одновременно 
с проверкой ЦК ВКП(б) обязывает партийные ко
митеты «укрепить районы новыми работниками 
из других организаций» и направить в сельские 
районы значительное количество ответственных 
работников финансовых органов республиканских, 
краевых, областных и бывших окружных центров. 
Решительное выполнение этой директивы даст 
гарантию, что каждый район, в особенности сель
ские районы, получат достаточное количество 
новых, свежих, преданных делу социалистического 
строительства кадров.

Основное внимание партийных организаций 
следует обратить на укрепление сберегательных 
касс, призванных распространять государствен
ные займы и организовывать массовые сбереже
ния трудящихся на дело социалистического строи
тельства. Аппарат сберкасс значительно засорен 
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бюрократическими, чиновничьими элементами, от 
которых необходимо освободиться, и выделить 
вместо них людей, способных понять, что «суще
ство большевистского наступления состоит в том; 
чтобы мобилизовать максимум средств на строи
тельство фабрик, заводов, совхозов и колхозов» 
(Сталин).

Центральный Комитет в своем постановлении 
придает исключительное значение организации 
подготовки новых кадров финансовых и кредитных 
работников на специальных курсах. Недостаточно 
сейчас перебросить в финансовую систему по рес
публикам, краям и областям сотни новых работ
ников. Нужно учесть дальнейшее расширение 
финансового аппарата в районе и селе и теперь же 

'готовить для этого кадры. Необходимо смело вы
двигать новых людей из рабочих, комсомольцев, 
колхозников, батраков и бедняков. ЦК обязывает 
в течение 1931 г. подготовить и переподготовить 
на различных курсах 36 т. новых хорошо знаю
щих свое дело финансовых работников. За выпол
нение этого боевого задания местные организации 
должны взяться немедленно со всем большевист
ским напором, так как «нам нельзя теперь огра
ничиться выработкой коммунистических кадров 
вообще, большевистских кадров вообще, умеющих 
бороться по-немножку. Дилетантство и всезнай
ство — теперь оковы для нас. Нам нужны теперь 
большевики-специалисты по металлу, по тексти
лю, по топливу, по химии, по сельскому хозяйству, 
по транспорту, по торговле, по бухгалтерии и т. д., 
и т. п. Нам нужны теперь целые группы, сотни 

•й тысячи новых кадров из большевиков, могущих 
быть хозяевами дела в разнообразнейших отра
слях знания. Без этого нечего и говорить о бы
стром темпе социалистического строительства на
шей страны. Без этого нечего говорить о том, что 
мы сумеем догнать и перегнать передовые капита
листические страны» (Сталин).

Исключительное значение приобретает вопрос 
об укреплении новыми кадрами банковской си
стемы и особенно ее вновь организуемого район
ного звена. Одной из важнейших причин извра
щений в проведении кредитной реформы являлась 
техническая неподготовленность Государственного 
банка к освоению новой системы. Боевое осущест
вление решения СНК СССР «Об изменении системы 
кредитования, укреплении кредитной работы и 
обеспечении хозрасчета во всех хозорганах», 
имеющего крупнейшее хозяйственно-политическое 
значение, требует от партийных организаций и 
кредитной системы немедленно обеспечить новыми 
надежными кадрами все конторы и отделения 
Государственного банка.

Реализация решения ЦК ВКП(б) «Об укрепле
нии кадров системы Наркомфина» проходит одно
временно с упорной борьбой за финансовый план

II квартала. Нужно со всей решительностью 
подчеркнуть, что работа по укреплению аппарата 
не должна ни в какой мере ослабить борьбу за 
финансовый план, а, наоборот, кадры проверяют 
и укрепляют повседневную практическую работу. 
Боевое проведение решения ЦК ВКП(б) даст но
вые большевистские кадры финансовой системе 
и вопреки неверию «левых» и особенно правых 
оппортунистов обеспечит выполнение финансо
вого плана третьего, решающего года пятилетки.

Обеспечить выполнение 
промфинплана третьего, 
решающего года пятилетки 
—— НЕЙФЕЛЬД

Итоги работы промышленности за I квартал 
являются неудовлетворительными. Ни одна от
расль промышленности не выполнила как качест
венных, так и количественных показателей. План 
по всей промышленности выполнен в размере 
75,3%, при чем наибольшее отставание падает 
на группу «А». По группе «А» особенно отстают 
каменноугольная промышленность, металлургия, 
сельхозмашиностроение и строительные материалы. 
Более удовлетворительные показатели дают неф
тяная промышленность и легкая индустрия.

На ряду с значительным недовыполнением плана 
выпуска продукции мы имеем также весьма не
удовлетворительные результаты и в области сни
жения себестоимости. Задание по снижению се
бестоимости, равное 8%, не выполнено, при чем 
по ряду отраслей промышленности произошло 
даже увеличение себестоимости. Наиболее удовле
творительные результаты по снижению себестои
мости дали нефтяная промышленность, Котло- 
турбина, станкостроительные заводы, ВАТО, 
БЭО и БОМБ. Более благоприятны итоги выпол
нения плана капитальных работ, однако, и здесь 
программа полностью не выполнена, при чем 
характерно, что темпы финансирования значи
тельно обгоняют темпы фактического выполнения 
плана. Если даже предположить, что некоторая 
часть средств завязла в увеличении запасов ма
териалов, то все же основной причиной остается 
невыполнение плана снижения стоимости строи
тельства.

Самым ненормальным в I квартале является 
то, что некоторые отрасли имеют худшие показа
тели по сравнению с соответствующим кварталом 
прошлого года. Невыполнение плана как по ко
личественным, так и по качественным показате
лям, совершенно естественно, привело к невы
полнению финансового плана промышленностью. 
Вместо общей суммы прибыли в 489 млн. руб., 
намеченных планом, ожидается выполнение в раз
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мере 306 млн. р. По амортизации вместо 143 млп. 
руб. ожидается 117 млн. руб.

Недонакопление отразилось и на выполнении 
промышленностью своих обязательств по отноше
нию к бюджету. Так, союзная промышленность, 
которая должна была уплатить в бюджет 180,7 м. 
р., внесла всего 92 млн. р., а республиканская 
и местная промышленность — вместо 31,1 млн. 
руб. выполнила всего 17 млн.р. Томно также не 
выполнены и дополнительные из’ятия и погаше
ния по займам. Невыполнение собственного фин- 
плана повлекло за собою увеличение финансиро
вания как по бюджету, так и по банковскому кре
дитованию. Общесоюзная промышленность вместо 
849,8 млн? о. фактически получила из бюджета 
924,5 млн. р. Госбанк же вместо 298,5 млн. р. 
профинансировал промышленность в 590 млн. руб.

Решающим фактором в невыполнении плана 
I квартала на ряду с транспортными затруд
нениями, недостатком топлива и металла является 
то, что промышленность не мобилизовала в доста
точной степени свои ресурсы, не вела системати
ческой борьбы за снижение себестоимости и не 
проявляла в достаточной мере хозяйственного 
расчета, заинтересованности в выполнении плана 
во что бы то ни стало. Однако предпосылки для 
его выполнения безусловно имелись.

Отрицательно отозвался и существовавший до 
последнего времени автоматизм кредитования, 
притуплявший инициативу и низводивший на-нет 
хозрасчет и заинтересованность предприятий в вы
полнении финансового плана.

II квартал является решающим в выпол
нении плана 1931 г. На ряду с ликвидацией про
рывов I квартала он должен создать как 
и в области капитального строительства, так и в 
области выполнения производственной программы 
необходимые условия, обеспечивающие во что бы 
то ни стало выполнение плана 3-го, решающего 
года пятилетки.

План II квартала предусматривает выполне
ние капитальных работ в размере 1.803 млн. руб., 
что дает рост по сравнению с планом I квартала 
на 80%. Выпуск валовой продукции предусмотрен 
в размере 6 млрд, р., т.-е. на 14% больше ожидае
мого выполнения в I квартале, при чем по гр. 
<А» этот рост должен составить 22%. Выпуск 
товарной продукции намечен планом в размере 
4.293,8 млн. р. — на 26% больше предполагаемого 
выполнения в I квартале, а по гр. «А» —на 
48,2%. По снижению себестоимости планом на
мечено увеличение задания на 26% по сравнению 
с заданием I квартала. Прибыль намечена в 
в размере 571 млн. руб. и амортизационные на
числения в сумме 150 млн. руб. Этот план должен 
быть выполнен. Борьба за программу снижения 
себестоимости, борьба за количественные показа

тели, за осуществление капитальных работ должна 
стать конкретной задачей каждого рабочего, каж
дого непосредственного участника выполнения 
промфинплана.

Узловым вопросом во II квартале становится 
строгое внедрение хозрасчета. Борьба за хозрасчет, 
борьба за внедрение договорных отношений — 
это борьба за ударные темпы социалистического 
строительства. Без хозрасчета нет гарантии вы
полнения плана II квартала. Надо решительно 
преодолеть «пугливость» некоторых работников, 
которым было очень спокойно, когда за все отвечал 
автоматизм системы банковского кредитования. 
Очень может быть, что некоторые предприятия 
придется продать с молотка и некоторых хозяй
ственников, не умеющих бороться за хозрасчет,' 
придется снимать, привлекая их к ответственности, 
но на это надо пойти потому, что это внесет оздо- ' 
ровление в работу предприятий, что заставит 
действительно бороться за выполнение плана.

В проведении хозрасчета и внедрении дого
ворных отношений особую роль должны сыграть 
финансовые органы; они должны об'явить беспо
щадную борьбу тем, кто мешает проведению хоз
расчета и тормозит выполнение промфинплана.

финансирование оборотных 
средств госпредприятий

. — С. ГУРЕВИЧ

ОТ РЕДАКЦИИ. Придавая боль* 
шое значение проблеме оборот
ных средств, которой, к сожалению, 
уделено недостаточное внимание 
в нашей финансовой печати, Ре
дакция отводит место статье тов. 
Гуревича, содержащей в себе, од
нако, ряд спорных и даже непра
вильных положений. По эт му во
просу Редакция просит выступить 
на страницах журнала работников 
Наркомфина СССР, Госбанка и мест
ных финорганов.

I
Финансирование оборотных средств госпред

приятий является наиболее отсталым участком 
нашего финансового хозяйства. До настоящего 
времени здесь сохранена в полной неприкосновен
ности система восстановительного периода. Ее 
не коснулась кредитная реформа, о ней забыли 
при изменении порядка распределения прибылей
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госпредприятий (пост. ЦИК и СНК от 2/1Х 
1930 г.), ее упустили из виду, когда признали 
безвозвратными все прошлые и будущие вложе
ния госбюджета в госпредприятия (пост. СНК 
от 23/У 1930 г.), хотя все эти законодательные 
акты теснейшим образом соприкасаются с вопро
сом об оборотных средствах госпромышленности 
и других отраслей народного хозяйства. И если 
до издания перечисленных законов финансирова
ние оборотных средств госпредприятий являлось 
наиболее уязвимым местом в нашем плановом 
хозяйстве, то теперь вопрос этот обостряется уже 
по одному тому, что с из’ятием в бюджет, в фубр 
и в БДК подавляющей части прибылей и аммор- 
тизационных отчислений текущего, а не истекшего 
года, как это было до закона от 2 сентября 

* 1930 г., потребность госпредприятий в финаиси- 
4 ровании оборотных средств извне значительно

возросла. Так, по финплану промышленности 
в текущем году прирост ее оборотных средств 
исчисляется приблизительно в 1 млрд, руб., 
из которых около 850 млн. руб., покрывает гос
бюджет (300 млн. руб.) и Госбанк (550 млн. руб.). 
И —нужно прямо сказать —эта колоссальная 
сумма бюджетных и банковских средств распреде
ляется между отдельными об’единениями и пред
приятиями на основании более чем гадательных 
данных. Без сомнения, ряд предприятий недопо
лучил оборотных сумм в действительно потреб
ных им размерах; наоборот, столь же несомненно, 
что многие хозорганы финансируются в размерах, 
значительно превышающих их потребности. И 
беда тут не только и, пожалуй, даже не столько 

“в том, что предприятия кредитовались «под план» 
и что потребности, покрываемые оборотными сред
ствами, — величины колеблющиеся, не поддаю
щиеся вполне точному плановому учету, сколько 
в том, что сама система обеспечения оборотивши 
средствами госпредприятий меньше всего спо
собна содействовать планово-равномерному рас- 
пределению оборотных ресурсов.

Лишенная каких бы то ни было принципиаль
ных обоснований эта система в обстановке пла
нового финансирования народного хозяйства яв
ляется чуждым, инородным моментом: в ней со
хранились слишком явные следы не только пер
вого периода нэпа, но и дореволюционного хо
зяйствования, чтобы с ней можно было мириться 
на теперешней стадии социалистического строи
тельства. И несомненно назревшей необходимостью 
коренным образом изменить порядок финансиро
вания оборотных средств госпредприятий продик
товано данное на-днях СНК СССР Наркомфину 
Союза поручение совместно с другими союзными 
наркоматами «представить свои предложения об 
оборотных средствах предприятий и организаций» 
(пост. СНК СССР от 26/Ш 1931 г.).
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По своим источникам оборотные средства гос

предприятий являют собой своего рода мозаику, 
очень разнообразную: здесь и часть собственного 
уставного капитала, и неизрасходованная часть 
амортизационных отчислений, и временные остат
ки текущей прибыли, и часть фубра, и бюджетные 
ассигнования текущего года, и банковский кредит. 
Не говоря уже о том, что такое обилие источников 
крайне затрудняет провизорное определение об’ема 
потребного финансирования оборотных средств, 
самые эти источники далеко не равноценны для 
финансируемого предприятия. Поскольку бюджет
ные вложения и собственные средства являются 
беспроцентными, а банковский кредит оплачи
вается процентами, действующая система финан
сирования оборотных средств создает неравные 
условия для хозоргаиов и в отношении издержек 
производства и в отношении снижения себестои
мости продукции. Совершенно ясно, что два оди
наковых по характеру продукции и по об’ему 
производству предприятия будут поставлены в раз
личные условия хозяйствования в зависимости 
от состава их оборотных средств, определяемого 
чисто случайными моментами. Случайно прежде 
всего наличие у одного предприятия .в уставном 
капитале обильных оборотных средств при ни
чтожном их размере у другого предприятия. 
По случайным же обстоятельствам оборотные 
средства одних предприятий финансируются в 
значительных размерах из госбюджета при незна
чительном банковском кредитовании, тогда как 
другие предприятия, наоборот, вынуждены чер
пать оборотные ресурсы главным образом из 
банка, получая по бюджету очень скромные ас
сигнования. Этот важнейший участок финансового 
хозяйства, как и в первые годы нэпа, остается 
и теперь вне подлинного планирования, за пре
делами досягаемости плановых и хозрасчетных 
принципов. Здесь мы имеем царство случайности 
и бесплановости, которое должно быть разрушено 
и заменено системой четкого планирования и ре
гулирования.

III
Необходимо в первую очередь отрешиться от 

того ложного положения, по которому каждое 
хозрасчетное госпредприятие для правильного 
хозяйствования непременно должно иметь (в 
своем уставном капитале), кроме основного, также 
и оборотный капитал. Ясно до очевидности, что 
в наших условьях это положение является гру
бейшим предрассудком. В обстановке единого 
государственного хозяйства, после кредитной ре
формы, прикрепление к отдельным госпредприя
тиям и их об’единениям оборотных средств яв
ляется ненужной данью буржуазному хозяйствен-

козяйство



ному укладу. Все собственные оборотные средства 
всех госпредприятий должны быть перечислены 
в капиталы Госбанка, являясь отныне заемными 
ресурсами, оплачиваемыми, как и другие банков
ские ссуды, процентами; все выделяемые госбюд
жетом суммы для финансирования оборотных 
средств госпредприятий должны передаваться в 
Госбанк, который в ссудном порядке будет рас
пределять их между своей клиентурой одновре
менно с распределением собственных'своих средств. 
В распоряжении Госбанка получится, таким обра
зом, колоссальный обезличенный фонд для финан
сирования оборотных средств госпредприятий, 
фонд подвижный и маневроспособный. Из этого 
фонда все госпредприятия будут в полной мере 
снабжаться в ссудном порядке необходимыми им 
оборотными средствами на однообразных усло
виях. Не будет тогда «богатых» и «бедных» пред
приятий, владеющих «собственными» оборотными 
средствами и лишенных этих средств, получающих 
беспроцентные и безвозвратные ассигнования в 
оборотные капиталы и финансируемых в порядке 
процентного краткосрочного кредита, — не бу
дет, словом, того неравенства, того граничащего 
с хаосом разнобоя в обеспечении оборотными ре
сурсами госпредприятий и об’единений, какой 
мы имеем в этой области в настоящее время. 
Только в такой плоскости может и должна быть 
разрешена проблема оборотных средств госпред
приятий. ♦

IV
Включение в будущий унифицированный фонд 

финансирования оборотных средств бюджетных 
ассигнований и нынешних оборотных капиталов 
госпредприятий обременит последние дополнитель
ными расходами по процентам на ссуды из этого 
фонда. Этот дополнительный расход необходимо 
компенсировать госпредприятиям соответствую
щим снижением налога с оборота. Мы считаем, 
что процентирование оборотных средств госпред
приятий должно в ближайшем будущем полностью 
заменить этот грубо-фискальный пережиток про
шлого, лишенный всякого рационализирующего 
значения. Налог с оборота ни в какой мере не сти
мулирует ни ускорения оборачиваемости капита
лов, ни уплотнения их, тогда как процентирова
ние оборотных средств с этой стороны явится, 
без сомнения, мерой действительной, эффективной. 
Оплачивая процентами оборотные средства, пред
приятия, естественно, будут заинтересованы в том, 
чтобы средства эти не превышали их действитель
ных потребностей, и в том, чтобы они возможно 
меньше времени оставались в обороте. Можно 
с уверенностью сказать, что замена налога с обо
рота процентным обложением оборотных средств 
побудит госпредприятия уделить самое серьезное
<П 1ПГЧШШМ «ни ч 

внимание мобилизации своих внутренних ресур
сов. И вообще в предлагаемой системе хозрасчет 
найдет надежного и сильного союзника.

Итак: 1) необходимо унифицировать источники 
финансирования оборотных средств, создав при 
Госбанке единый фонд краткосрочного кредитова
ния госпредприятий;

2) необходимо из’ять из уставных капиталов 
госпредприятий оборотные средства, присоединив 
их к этому фонду;

3) необходимо освободить госпредприятия от 
налога с оборота, установив процентные ставки 
на выделяемые госпредприятиям из единого фонда 
оборотные средства с таким расчетом, чтобы они 
возместили бюджету потери по налогу с оборота.

Мобилизовать ресурсы 
колхозов для погашения 
их платежей государству
--------  С. УВЯРОВ

Осуществляя грандиозный план социалисти
ческой реконструкции сельского хозяйства, со
ветское государство из года в год расходует круп
ные суммы на капитальные затраты по сельскому 
хозяйству. В текущем году об’ем капитальных 
вложений в обобществленный сектор сельского 
хозяйства определяется в 3,8 млрд, рублей, из 
них только по колхозам и МТС —свыше 
1,7 млрд. руб. В этих вопросах значительное место 
занимает производственное кредитование сель
ского хозяйства. а

Финансово-кредитный план производственного 
кредитования сельского хозяйства на 1931 г. 
предусматривает вложения по линии колхозов 
504,1 млн. руб. и по МТС —342 млн. руб., 
т. е. всего, таким образом, 846,1 млн. руб. Другими 
словами, половина общей суммы государственных 
вложений по колхозам и МТС осуществляется 
в этом году через кредитный план.

Ясно, что успешное выполнение намеченной 
программы финансирования сельского хозяйства 
ставится в значительной мере в зависимость от 
успешного выполнения финансово-кредитного пла
на и, естественно, в первую очередь от успеш
ного выполнения приходной части этого плана.

МЫ ОСОБЕННО ВН ИМ ЯТЕ ЛЬ 
К СОЦИАЛИСТИЧЕСКОМУ НАКО 

К СОБИРАНИЮ ТЕХ СРЕДСТВ, 
МЫ МОЖЕМ БОЛЬШИМИ, БОЕ 

ТЕМ
ОСУЩЕСТВИТЬ СОЦИАЛИ

ГРИНЬКО (Из речи

С'

Без мобилизации необходимых ресурсов, преду
смотренных приходной частью плана, Госбанк, 
осуществляющий в этом году производственное 
кредитование сельского хозяйства, будет лишен 
возможности вложить в сельское хозяйство не
обходимые средства. По каким же руслам прите
кают в Госбанк средства, мобилизуемые для 
выполнения поставленных перед ним в области 
сельского хозяйства задач? Основной и главной 
приходной статьей финансово-кредитного плана 
является возврат по ссудам в сумме 700 млн. руб. 
Наибольшая доля этой суммы — 434 млн. р. па
дает на колхозы. Организации с.-х. кооперации 
обязаны вернуть 120 млн. руб., прочие государ
ственные, общественные и др. организации 76 млн. 
^уб. и, наконец, единоличники — 70 млн. рублей.

Несмотря на исключительную важность вопроса 
Своевременного и полного сбора платежей по ссу
дам с колхозов, на местах этому делу не уделено 
необходимого внимания.

Среди колхозников и колхозов не ведется мас
совая раз’яснительная работа о необходимости 
выполнения ими обязательств по платежам го
сударству. В работе продолжает господствовать 
самотек. В связи с реорганизацией с.-х. кредит
ных т-в на местах создались демобилизационные 
настроения в работе по сбору с.-х. ссуд, чем было 
вызвано значительное ослабление поступления 
платежей против особого квартала.

В ряде мест был проявлен ничем не прикрытый 
оппортунизм в сборе ссудной задолженности 
колхозов, выразившийся в огульном признании 
неплатежеспособности колхозов без сколько-ни
будь серьезного ознакомления с их действитель
ным финансовым состоянием, в отсрочках, предо
ставленных колхозам, в установлении в некоторых 
районах твердых лимитов для пролонгациикол- 
хозной задолженностей т. п.

Яркие факты расхлябанности, халатности и оп
портунизма в сборе просроченной задолженности 
с колхозов были вскрыты в частности при по
верке выполнения директив по мобилизации 
средств по с.-х. кредиту в ряде районов Западной 
области.

Налаженная надлежащим образом работа в кол
хозах в этом направлении могла бы дать не только 
средства колхозу, но и позволила бы государству

НО ДОЛЖНЫ ОТНЕСТИСЬ 
ПЛЕНИЮ В НАШЕЙ СТРАНЕ,
ЗА СЧЕТ КОТОРЫХ
ВЫМИ, БОЛЬШЕВИСТСКИМИ
ПЙМИ
СТИЧЕСКОЕ НАСТУПЛЕНИЕ
на VI С‘езде Советов) 

получить дополнительные ресурсы, могущие слу
жить предметом второстепенного экспорта. Недо
статочного хозяйственно и рационально в ряде 
случаев используются колхозами имеющиеся у 
них различные с.-х. предприятия. Не принимается 
мер к сбору с колхозников установленных пла
тежей в колхоз и т. д., план мобилизации средств 
по с.-х. кредиту выполняется крайне неудовлетво
рительно.

Значительный недобор по возврату ссуд с кол
хозов имел место в особом квартале; неудовлетво
рительно выполнен также план I квартала, 
при чем просроченная задолженность колхозов, 
доходившая к 1/1 1931 г. до 70—80 миллионов 
рублей, оставалась в течение I квартала 
почти стабильной.

Однако, выясняя причины просроченной за
долженности колхозов, нельзя не признать, что 
в ряде случаев неплатеж обусловлен действитель
но тяжелым финансовым состоянием колхозов.

Мы имеем в отдельных районах ряд колхозов, 
пострадавших от стихийных бедствий. Вместе 
с тем в результате неудовлетворительной поста
новки дела кредитования в б. системе с.-х. кредита 
ряд колхозов оказался закредитованным выше 
всяких платежных возможностей. Кроме того, 
были случаи неправильного перечисления на 
колхозы задолженности распавшихся организа
ций, а также вступивших в колхоз единоличников.

Поэтому перед Госбанком, принявшим дела 
системы с.-х. кредита, стоит неотложная задача 
привести в состояние полной ясности всю числя
щуюся за колхозами задолженность, выявить, 
какая часть из нее может и должна быть, на основе 
мобилизации ресурсов колхозов, немедленно по
гашена, какую часть необходимо отсрочить упла
той на более длительные сроки, и, наконец, точно 
установить размеры действительно нереальной 
задолженности, подлежащей списанию.

Для разрешения этой задачи, в соответствии 
с правительственными директивами, в настоящее 
время повсеместно в районах приступили к ра
боте специальные комиссии во главе с представи
телями Госбанка. Мы не имеем еще исчерпываю
щих данных о ходе работы указанных комиссий. 
Однако уже сейчас сведения, поступающие из 
отдельных районов, сигнализируют о наличии 
нездоровых тенденций в работе отдельных комис
сий.

С самого начала некоторые комиссии пытаются 
итти по. линии наименьшего сопротивления — 
массового признания необходимости пролонга
ции задолженности, не ставя перед собой основ
ной задачи — поверки действительного финан
сового положения неисправного плательщика- 
колхоза, установления истинных причин про
срочки и изыскания путей к ее погашению.
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Второй основной ошибкой ряда комиссий, 
грозящей смазать и сорвать всю работу, является 
замкнутый аппаратный метод работы.

С самого начала надо четко установить, что 
работа комиссий будет успешна и достигнет своей 
цели лишь в том случае, если к ней будет привле
чено внимание широкой сельской, колхозной 
общественности и обеспечено самое активное ее 
участие в работе.

Комиссии должны явиться штабом, мобили
зующим широкий низовой актив. В колхозах, 
при сельсоветах под руководствлм этого штаба 
должны быть созданы специальные финансовые 
бригады, в первую очередь из активистов-кол
хозников. Комиссии должны обеспечить проведе
ние широкой массовой работы в колхозах, раз’яс- 
нить колхозникам всю важность для колхозного 
строительства своевременного погашения взятых 
ссуд и одновременно изыскать источники и средства 
для погашения задолженности.

Настроениям «собесовщины», оппортунистиче
ским тенденциям пролонгировать «чехом» дол
жен быть дан с самого начала сокрушительный 
отпор.

Опираясь на актив самих колхозов через фи
нансовые бригады колхозников, комиссии должны 
прощупать хозяйственное положение колхоза и его 
возможностей по мобилизации внутренних ресур
сов. В этих целях необходимо выявить и исполь
зовать возможности дополнительной реализации 
излишков продукции животноводства и поле
водства, сбора и сдачи предметов второстепенного 
экспорта, реализации ненужного в хозяйстве 
колхоза имущества и инвентаря, организации 
отхожих промыслов и подрядных работ, лучшей 
эксплоатации имеющихся с.-х. предприятий и т. д. 
Должно быть проверено также, насколько вы
полнены денежные обязательства отдельных кол
хозников перед колхозом, правильно ли перене
сены на него долги колхозников и распавшихся 
организаций, полностью ли уплачены вступитель
ные паевые и целевые взносы, не имеется ли за кол
хозниками непогашенных авансов, внесенных на 
различные цели за них из обобществленных средств 
колхозов, других непогашенных долгов и т. п. 
Необходимо, далее, провести кампании по сбору 
всех таких платежей колхозников.

И только после того, как в колхозе будет про
ведена вся эта работа, после того, как с максималь
ной полнотой будут мобилизованы его внутренние 
ресурсы и выяснится, что целиком задолженность 
погашена быть не может, комиссия должна по
ставить вопрос о рассрочке остающейся части 
долга, наметив новые сроки платежей в пределах 
текущего года, сообразно с хозяйственными усло
виями каждого отдельного колхоза.

Во всей своей работе комиссиям необходимо 
возможно шире использовать местную печать, 
освещая достижения отдельных колхозов, методы 
работы, давшие положительные результаты, при
давая в то же время широкой гласности случаи 
злостного уклонения отдельных руководителей 
колхозов от погашения задолженности по ссудам.

На ряду с проведением работы по ликвидации 
имеющейся просроченной задолженности колхо
зов перед руководящими колхозными организа
циями и Госбанком стоит не менее важная задача — 
так поставить работу в дальнейшем, чтобы не 
допускать образования новых просрочек.

Успешное разрешение этой задачи возможно 
лишь при том условии, если работа по сельхоз- 
кредитованию колхозов будет в корне перестроена, 
поставлена на строго плановых началах при обес-’ 
печении посведневного контроля работы со стороны > 
самых широких масс колхозников.

Самообложение и сельский 
бюджет
В порядке обсуждения 
--------  Р. КУДРЯШЕВ

Постановлением ЦИК и СНК Союза ССР от 
3 февраля 1930 г. («Основные положения об ор
ганизации сельских советов в Союзе ССР») уста
новлено включение средств самообложения в сель
ские бюджеты, однако, с тем, что эти средства 
расходуются сельскими советами на те нужды, 
которые определены общими собраниями граждан. 
В связи с этим соответствующее изменение было вне
сено и в законодательство о самообложении. За
коны о самообложении на 1930/31 год (Союза от 
16 августа 1930 г. и РСФСР от 6 сентября 1930 г.) 
предусматривают включение самообложения в 
сельские и городские бюджеты, воспрещая, од
нако, уменьшать бюджетные. ассигнования на 
культурно-социальные и хозяйственные нужды 
по местным бюджетам.

Отсюда становится совершенно ясным, что, пред
лагая включать средства самообложения в бюд
жеты низовых советов, правительство имело в виду 
не перенесение какой-либо части расходов, осу
ществляемых за счет бюджетных ассигнований, 
на средства самообложения, а ставило целью соз
дать наиболее благоприятные условия для надле
жащей увязки затрат местного бюджета с расхо
дами за счет самообложения и упорядочить ис
пользование этих общественных’ средств.

Однако материалы обследования фактического 
положения вещей, а равно и многочисленные 
заявления местных финансовых работников по
казывают, что в особом квартале и текущем году 
самообложение в ряде случаев утеряло свой це
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левой характер и используется па бюджетные 
нужды, притом не только на те культурные, со
циальные и хозяйственные потребности, на ко
торые разрешает их обращать закон, а также и 
на выплату заработной платы работникам массо
вых учреждений. В особом квартале несколько 
административных единиц РСФСР (Средне-Волж
ский край, ЦЧО, Северный край, Дагестанская и 
Киргизская АССР) суммы самообложения в зна
чительных размерах обратили на общебюджетные 
нужды. В связи с этим, например, в обследован
ном Ставропольском рике (Средне-Волжский 
край) райфо, составляя без участия сельсоветов 
сельские бюджеты на особый квартал, включил 
средства самообложения в общий котел. Когда 
работники райфо попытались выделить в расход
ной части сельских бюджетов нужды, которые 
можно было бы отнести на средства самообложе- 

Жия (понятно, без учета решений общих собраний 
граждан), то оказалось, что всех прочих расходов 
сельбюджетов, кроме зарплаты, для этого недо
статочно и около 10% средств нужно будет исполь
зовать на зарплату сельских учреждений и также 
около 10% зачислить в доходы районного бюджета 
для сбалансирования последнего.

В чем ясе основная причина подобных явлений? 
В неумении построить бюджет, в незнании закона 
о самообложении, в головотяпстве местных ра
ботников или в чем-либо ином?

Конечно, известная доля таких случаев может 
быть об’яснена слабой подготовкой и скверной 
работой местных советских и финансовых работ
ников, так как подобные случаи наблюдались 
и .в прошлые годы до включения средств самооб
ложения в сельские бюджеты. Но основная при
чина все же не в этом, дело обстоит значительно 
сложнее, чем может казаться па первый взгляд.

Для того, чтобы дать правильный ответ на по
ставленный вопрос, необходимо обратиться к не
которым цифрам, характеризующим сельский бюд
жет сегодняшнего дня. Ориентировочные расчеты 

^по сельским бюджетам РСФСР на 1931 г. по 
сравнению с 1929/30 г. показывают, что если мы 
возьмем в сопоставимом количестве сельские 
бюджеты за два сметных года, т.-е. без учета рас
ширения числа сельбюджетов в 1931 г., то уви
дим, что структура их доходной части в 1931 г. 
существенно изменилась по сравнению с 1929 — 
1930 г.

Если в 1929/30 г. в 18.825 сельсоветах 
РСФСР, имевших самостоятельные бюджеты, на 
нужды села расходовалось 191 млн. р., из них 
155 млн. бюджетных средств и около 35 млн. р. 
средств самообложения, т.-е. целевые ассигнова
ния составляли 18,9% общей суммы, то в 1931г., 
при увеличении общей суммы поступлений из 
этих двух источников до 320 млн. р., доля само
обложения поднимается до 32,8%, достигая в

№ 12 Фкнансы и

абсолютной сумме 105 млн. р. Если же учесть, 
что эти с льсоветы в общей сумме бюджетных 
средств имеют также целевые 10-процентные отчи
сления от займа «Пятилетка — в четыре года» 
в размере около 9 млн. р., то доля целевых доходов 
еще более увеличивается.

Между тем на все расходы сельских бюджетов, 
кроме зарплаты, судя по опыту прошлых лет, 
может быть обращено не более 33—36% общей сум
мы. Таким образом, почти все затраты сельских 
бюджетов, кроме заработной платы, в текущем 
году должны быть отнесены за счет средств само
обложения, что противоречит указанию закона 
о неснижении бюджетных ассигнований.

Возникает вопрос: почему же нельзя обеспе
чить целевое использование сумм самообложения 
путем расширения расходной части сельских бюд
жетов по тем мероприятиям, на которые средства 
самообложения могут быть использованы в соот
ветствии с законом?

Этого сделать нельзя потому, что в финансовых 
планах отдельных отраслей и, прежде всего, в 
финплане просвещения, как равно и в плане 
местных бюджетов в целом, средства самообло
жения заверстаны полностью (с учетом переходя
щих на будущий год остатков).

Напряженность местных бюджетов в 1931 г. 
не позволяет итти на дальнейшее расширение рас
ходного плана села, так как это может быть сде
лано только за счет недовыполнения плана в 
другом звене (районе, крае).

В поисках выхода из создавшегося положения 
предложения местных работников идут в напра
влении расширения перечня мероприятий, на 
которые могут быть использованы средства само
обложения, что нельзя не признать правильным. 
Однако зачастую эти предложения идут так да
леко, что фактически приводят к отрицанию це
левого характера средств самообложения. Вно
сятся предложения о том, чтобы разрешить за 
счет этих средств выплачивать и заработную пла
ту всем работникам культурно-социальных и хо
зяйственных учреждений, состоящих па местном 
бюджете, т.-е. тратить на все нужды, кро е содер
жания сельсовета. Такое предложение почти 
ничем не отличается от предложения заменить са
мообложение надбавкой к с.-х. налогу на местные 
нужды.

Нельзя забывать того, что вопрос о самообложе
нии сельского населения, о порядке его исполь
зования имеет громадное политическое значение.

Для текущего года, когда используются средства 
самообложения, в основном собранные в особом 
квартале 1930 г., когда решения сходов о напра
влении собранных сумм состоялись на основе 
закона от 16 августа 1930 г., представлялось бы 
нецелесообразным изменять действующее законода
тельство. Наоборот, в рамках его необходимо сде
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лать все возможное для обеспечения целевого ис
пользования средств самообложения. Возможно, 
что в ряде случаев для этого нужно будет созвать 
сходы граждан для пересмотра их решений, для 
приведения последних в соответствие с планом 
мероприятий по сельским бюджетам. При этом 
в полной мере должны быть использованы указания 
закона и возможности использования средств 
самообложения на нужды межселенного, т.-е. 
по сути дела районного, значения и о том, что 
при определении очередности мероприятий долж
ны быть учтены в первую очередь нужды, свя
занные с проведением всеобщего обучения (по
стройка, достройка, ремонт, оборудование и хо
зяйственное обслуживание школ 1 ступени и 
семилеток).

Другое дело —будущий 1932 г., когда доля 
сумм самообложения может стать еще более вы
сокой, чем в 1931 г. Очевидно, для будущего го^ 
действующий закон по самообложению должен 
быть в этой части пересмотрен.

Для правильного решения стоящей задачи не
обходимо прежде всего выслушать местных ра
ботников и с учетом их конкретных расчетов и 
предложений изменить действующий закон.

Бесспорным в настоящее время может быть при
знана лишь необходимость расширения перечня 
мероприятий, на которые могут расходоваться 
суммы самообложения.

В соответствии с теми потребностями, которые 
особенно ярко выдвинуты проведением всеобщего 
обучения в деле школьного строительства и обо
рудования просветительных учреждений, осу
ществляемого сейчас в основном вышестоящими 
бюджетами, представляется целесообразным с бу
дущего года более широко применять использо
вание средств самообложения на постройку, до
стройку, оборудование, ремонт и хозяйственное 
обслуживание культурно-просветительных учре
ждений межселенного или районного значения со 
включением средств в районные бюджеты.

Кроме того, следует разрешить относить за 
счет самообложения расходы на заработную пла
ту технически-обслуживающего персонала этих 
учреждений (сторожа, няни, сиделки, конюхи и 
т. п.), что не противоречит смыслу действующего 
законодательства по самообложению.

И лишь в тех случаях, когда после использс- ■ 
вания средств на учреждения и мероприятия район-1 
кого значения останутся свободные средства, надо | 
предоставить право районным исполкомам разре- | 
шать отдельным сельским советам расходовать | 
эти средства по постановлениям сходов на за- 
работную плату и всем другим работникам вновь | 
открываемых культурно-социальных и хозяй- | 
ственных учреждений (учителям, врачам, фельд-1 
шерам и т. п.), но в течение одного лишь года. Я

Е Еервый всесоюзный с‘езд 
профсоюза финансовых и 
банковских работников 
----- г. с.

20 апреля в Москве открылся первый всесоюз
ный с’езд профсоюза финансовых и банковских работ
ников. Этот профсоюз выделен из пыпе реорганизо
ванного профсоюза совторгслужащих. С’езд длился 
три дня. Были заслушаны доклады: т. Заславского— 
отчет о деятельности оргбюро союза и ближайших 
задачах, т. Гринько — о задачах финансового ап
парата и т. Калмановича — о кредитной реформе 
и ближайших задачах кредитной системы па данном 
этапе социалистического строительства.

На с’езде присутствовало 224 делегата с решающим 
голосом и 32 — с совещательным.

С’езд послал приветствия тт. Сталину и Молотову 
и президиуму ВЦСПС.

------- 1
Доклад тов. ЗНСЛНВСКОГО

Перестройка профсоюзов, как и вся перестройка 
работы финансово-кредитного аппарата, произведена 
по инициативе ЦК партии. Один этот факт уже сви
детельствует о неудовлетворительной работе профес
сиональных союзов и финансово-кредитного аппа
рата. Мероприятия, намеченные в целях улучшения 
работы последнего, осуществляются с недопустимой 
медлительностью.

Партия не может и не должна делать то, что мысами 
должны делать. Финансово-кредитный аппарат должен 
работать боевыми темпами, не надеясь па других. Мы 
должны мобилизовать всю нашу членскую массу на 
скорейшее осуществление стоящих перед нами задач.

Мы должны отказаться от формального отношения 
к труду и приучить наших работников к сознательной 
работе, к пониманию первостепенного значения их 
дела для социалистического строительства.

ч 
------- 2
Доклад тов. ГРИНЬКО

Охарактеризовав основные черты народнохозяй
ственного и финансового планов текущего года, т. 
Гринько продолжает:

Корень наших трудностей лежит в том, что весь 
наш аппарат — государственный, хозяйственный, 
профессиональный — очень медленно приспособляется 
к изменяющимся социально-экономическим отноше-А 
киям, к ускоряющимся темпам еоциалистического 
строительства. Громадные изменения в экономической 
организации и в расстановке социальных сил требуют 
быстрого нахождения новых организационных форм 
и методов работы. Между тем наш аппарат работает 
очень медленно. Надо понять, что нам нужны иные 
темпы работы и иная психология работников.

При выполнении финплапа текущего года мы стол
кнулись с вопиющим неумением финансового аппарата 
работать боевыми темпами, вести широкую массовую 
работу. И здесь новый профсоюз должен создать рез
кий перелом. На финансовом аппарате лежит печать
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фискализма, чиновничества. Он умеет собрать налоги, 
но он оказывается беспомощным, когда нужно мобили
зовать накопления масс в самых разнообразных 
формах. Надо разбить эту старую цеховщину и начать 
работать боевыми темпами, обеспечивающими полное 
выполнение финплана. Финансовый аппарат лишь 
только начал проходить школу боевой работы, он еще 
находится в приготовительном классе этой школы. 
Профессиональный союз должен помочь резко пере 
строить финансово-кредитный аппарат. У нас много 
свежих сил, лицо финансового работника радикально 
меняется. Профсоюз должен воспитать новый тип фи
нансового работника, ориентирующегося в расстановке 
классовых сил, умеющего отражать удары классового 
врага, беззаветно преданного социализму.

Мы медленно, удручающе медленно работаем. 
Финансово-кредитный аппарат более медлителен, не
жели наш хозяйственный аппарат. Мы должны на
учить финансово-кредитных работников считать часы 
и минуты. Жизнь развертывается с необычайной бы- 

*стротой. У нас нет неисчерпаемого резерва времени.
Резкое ускорение темпов работы — вот самое главное.

Партия и правительство поставили перед памп за
дачу контроля хозяйства рублем. Но для того, чтобы 
контролировать хозяйственные процессы, надо знать 
их. Ведь финансы ■— наиболее общая форма выраже
ния этих процессов. Между тем, когда сталкиваешься 
с кредитными работниками, поражаешься их слабому 
знанию нашего хозяйства. Одна из основных задач 
нашего профсоюза должна заключаться в том, чтобы 
научить финансово-кредитных работников через приз
му финансов анализировать хозяйственные процессы 
нашей страны.

Мы не отступим и не можем отступить от тех задач, 
которые мы поставили перед собой в третьем, решаю
щем году пятилетки. Мы во что бы то ни стало должны 
выполнить пятилетку в 4 года.

------- 3
Доклад тор. КЯЛМЯНОВИЧН
» Проведенная в прошлом году кредитная реформа 
должна была заменить коммерческое кредитование 
непосредственно банковским, установить непосред
ственные связи между Госбанком и хозорганом и пу
тем децентрализации кредитования всячески способ
ствовать внедрению хозрасчета в обобществленном 
секторе. Других задач кредитная реформа себе не ста
вила. Партия исходила из того, что нэп еще остается, 
что частнокапиталистические элементы еще имеются, 
что товарооборот еще сохраняется. Практика прове
дения кредитной реформы привела к результатам, 
противоречащим ее основным задачам.

На данном этапе социалистического строительства, 
на последнем этапе нэпа, замена коммерческого кре
дитования прямым банковским является абсолютно 
правильной. Ошибочными являются попытки доказать, 
что извращения в практике проведения кредитной ре
формы являются результатом прямого банковского 
кредитования. Нэп еще не умер, но он претерпел боль
шие изменения, он находится в последней стадии. Тот, 
кто тащит нас назад к векселю, тот скатывается на 
правооппортунистические позиции. С другой стороны, 
не чем иным, как «левацким» загибом, являются раз- 
говоры о том, что мы можем выполнять наши планы 
самотеком, без контроля рублем хода их выполнения.

ТЕМПАМИ ОСУЩЕСТВИМ
ВСЕСОЮЗНОГО СЪЕЗДА
^2 1 2 финансы и

К чему сводятся извращения принципов кредит 
ной реформы? Прежде всего — к кредитованию под 
план; кредиты выдавались независимо от хода выпол
нения плана в предположении, что план самотеком 
полностью будет выполнен. Далее, мы имели автоматизм 
в кредитовании.

Госбанк вообразил, что он может планировать 
и регулировать все народное хозяйство. Он выпустил 
из своих рук рычаг, при помощи которого он мог бы 
следить за накоплением в обобществленном секторе. 
Разница между’ плановой и расчетной ценами автома
тически перечислялась па счет об’едпнения, независимо 
от того, есть ли эта прибыль или пет. И не только пе
речислялась, но и расходовалась. В результате соз
далось наплевательское отношение к накоплению. 
У ряда хозорганов вместо прибылей появились убытки.

Сущность поправок в практику проведения кредит
ной реформы сводится прежде всего к отмене креди
тования под плац. Банк будет открывать кредит по 
договорам и выдавать деньги в меру фактического вы
полнения договоров.

Наш профсоюз должен сыграть крупнейшую роль 
при разрешении тех задач, которые партия и пра
вительство поставили перед кредитной системой. Надо 
изжить наплевательское отношение к государственному 
кошельку. Мы должны считать каждую копейку и вы
давать ее лишь против произведенных ценностей.

Автоматизм в кредитовании извратил психику бан
ковского работника, создал некоторый автоматизм 
в его мышлении. Каждый член нашего профсоюза дол
жен во время сигнализировать о замечаемых им де
фектах в работе.

Мы должны иметь мощпый банковский аппарат. 
Основным звеном являются счетоводство и бухгалте
рия. На это звено мы как-то не обращали внимания. 
Надо поднять на соответствующую высоту нашего 
счетного работника, отвести ему надлежащее место, 
улучшить его моральное и материальное положение. 
Ленин говорил, что «социализм, это — учет». А какой 
же учет возможен без счетовода и бухгалтера? Мы 
должны запяться машинизацией учетного дела.

Одна из важнейших наших задач — борьба • 4ю- 
рократизмом. Надо положить конец наплевательскому 
отношению к документу. Ганьше банковский работ
ник 20 раз перевертывал вексель, а как он теперь от
носится к счету, заменившему вексель? Он хочет ско
рее спихнуть его с себя. Банковский работник лишь 
тогда выполнит свой долг перед страной, когда он 
перед оплатой счета внимательно изучит его. Разве 
мы мало денег выдали по фальшивым документам? 
Ведь находились жулики, которые давали нам фаль
шивые счета. Мы эти счета оплачивали. Если рабочий 
не в праве выпускать недоброкачественную продукцию, 
то банковец не в праве оплачивать недоброкачествен
ный счет.

Взаимоотношения внутри треугольника у нае да
леко еще не налажены. Наш профсоюз должен уста
новить такие взаимоотношения, которые максимально 
способствуют улучшению работы нашего аппарата. 
Надо заниматься не болтовней и не общими задачами, 
а конкретными, прямыми вопросами нашей повседнев
ной работы. Мы должны разрешать эти вопросы на 
основе генеральной линии партии, давая всякий от
пор правым и «левым» оппортунистам, борясь за вы
сокие темпы социалистического строительства. В своей 
работе мы должны изгнать разгильдяйство, недисцип
линированность, развернуть самокритику и методы 
соцсоревнования и ударничества. Ударникам мы дол
жны отвести почетное место в нашем аппарате. Удар
ными темпами мы должны повести массы для осуще
ствления наших задач.

из»
оциалистичесноа
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БОРЬБА ЗА КАДРЫ
ВЫПОЛНЕНИЕ ДИРЕКТИВЫ ЦК ВКП(б) 

ОБ УКРЕПЛЕНИИ КАДРОВ СИСТЕМЫ НАРКОМФИНА —
БОЕВАЯ ЗАДАЧА ДНЯ

ПРОБЛЕМА КАДРОВ СТАНОВИТСЯ ЦЕНТРАЛЬНОЙ ПРОБЛЕМОЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

■ 1о ударному вести 
подготовку финансовых кадров
--------  Г. СВЕРДЛОВ

ЦК ВКП(б) вынес решение, которое ставит пред 
финансовой системой задачу: в кратчайшие сроки 
перестроить всю свою работу на выполнение 
боевых задач, поставленных единым финпланом.

На места брошены бригады, организованы де
сятки комиссий, руководимых партийными 
организациями, на основные участки финансового 
фронта направлены члены коллегии — все это 
■сделано для того, чтобы организовать проведение 
решения ЦК ВКП(б) и реализовать его с наиболь
шим количественным и качественным эффектом.

До тех пор, пока финансовый аппарат не по
лучит новых подкреплений, пока не будет усилено 
руководящим составом основное звено —район, 
выполнение единого финансового плана, постав
ленного на службу третьему, решающему 
году пятилетки, когда страна подводит фун
дамент социалистической экономики, будет нахо
диться под угрозой недовыполнения.

Материалы, которые мы сегодня помещаем, 
весьма наглядно указывают на то, что перелома 
в работе по укреплению кадрами финансового 
аппарата, его подготовке и переподготовке еще 
не достигнуто, что в ряде мест еще имеется прямое 
искажение директив партии: работников продол
жают снимать, перебрасывая на другие работы, 
не обеспечивают курсы продовольствием, планы 
мобилизации работников в район не выполняются, 
организация курсовой системы проводится чрез
вычайно медленно.

Прошло полтора месяца после решения партии, 
а работа еще не идет должными темпами. Моби
лизуя всю советскую общественность, нужно 
немедленно, сейчас же взять большевистские 
темпы в проведении решения партии. Никаких 
«об’ективных» причин, никаких отговорок, силь
нее ударить по оппортунистическим попыткам 
отхода от активного действия, перестроиться 
на контролирование и наблюдение за проводимой 
работой, так как задача сегодняшнего дня — 
действенно реализовать, выполнить задания.

Недопониманию всей важности поставленной 
задачи нужно положить конец.

Решение ЦК ВКП(б) должно быть выполнено, 
и выполнение его — на ответственности всего 
финансового аппарата, всех партийных и про
фессиональных организаций.

Надо пресечь недопонимание 
решения ЦК партии
--------  БРИГНДИР

Бригада, выехавшая для помощи в реализа
ции решения ЦК ВКП(б) в Новосибирск, наткну
лась на недопустимое непонимание задач бригады 
со стороны зав. крайфу тов. Маймина, который 
сразу же по приезде попытался доказать нецеле
сообразность приезда.

Руководство крайфу вместо того, чтобы ука
зать недостатки и наметить общими усилиями 
пути их изжития, попыталось представить все 
в розовом свете и опорочить учреждения, кото
рыми бригада была послана. Имелись заявления 
о том, что якобы представитель ЦК ВКП(б) тов. 
Федоров заявил: «У тебя, тов. Маймин, все об
стоит благополучно и мне здесь больше делать 
нечего» (впоследствии выяснилось, что ничего 
подобного тов. Федоров не говорил).

Когда же бригадой было предложено прорабо? 
тать вопрос об организации курсов для подго
товки счетных работников для районов в коли
честве 200 человек и для сельсоветов в количестве 
900 человек, то тов. Маймин это предложение «прин
ципиально» отверг, указывая, что: «я считаю 
нецелесообразным проводить эти курсы, не буду 
требовать на это денег и не буду голосовать за 
отпуск средств на эту цель». Когда же бригада 
стала доказывать неправильность такой установки, 
он заявил: «вы приехали мне помочь в работе, 
а я в этой помощи не нуждаюсь, что же вы назя- 
зываете мне то, что я не желаю».

Исходя из такой постановки, был смазан проект 
резолюции, представленный нами для бюро 
крайкома, из которого тов. Майминым было вы
черкнуто все, что расширяло сферу работы по 
укреплению кадров за пределы проверки личного 

Социалистическое 
I II— ХОЗЯЙСТВО № 1220



состава. При утверждении резолюции об укрепле
нии кадров секретарь крайкома тов. Зайцев 
сказал: «Я не понимаю, в чем тут дело: крайкому 
приходится отстаивать позицию, которую должны 
были бы защищать работники крайфу, а они 
выступают против». Делались также ссылки на 
то, что творится в крайфу что-то непонятное: 
приехавшую бригаду «встретили в штыки».

Зам. зав. крайфу тов. Витол вместо помощи 
постоянно апеллирует в крайком об изменении 
принятых предложений бригады и, будучи верным 
последсвателем зав. крайфу, всячески мешает 
в работе.

Кроме всего, и работа-то в крайфу по кадрам 
поставлена из рук вон плохо. Материал для про
верки не подготовлен. Никаких материалов на 
большинство зав. райфо, характеризующих их 
как работников, нет. Нет характеристики на 
большинство работников крайфу (328 чел.). Не 
заведено вообще личных лел на 27 ответственных 
сотрудников. Материалов чистки крайфу, не
смотря на длительные поиски, пе обнаружено. 
Зачастую дела совсем недавнего происхождения 
невозможно отыскать; так, дело Омского техникума 
искали 2 дня. Учет кадров по сберкассам по
ставлен еще хуже, там просто никаких личных 
дел не имеется. Учет зав. райфо ведется списоч
ным порядком, когда же была сделана попытка 
проверить эти списки, то они оказались в таком 
состоянии, что работники кадров сами в них 
ничего не понимают и считают необходимым 
срочно все переделать.

Происходит это несомненно прежде всего потому, 
что нет постоянного руководства работой отдела 
кадров. Заведующий отделом кадров тов. Шляхов 
около 6 м-цев находится в командировке; к при
езду бригады он возвратился из командировки, 
но, несмотря на наши протесты, просьбы пред
ставителя ЦК тов. Федорова и решение крайкома 
не посылать больше его па места, тов. Маймин 
срочно снова услал его в командировку, да еще 
в район, где уже есть уполномоченный крайфу. 
Послан он в такое место, откуда сможет вернуться 
не ранее июня, т.-е. фактически будет не до
пущен к работе по реализации решенияЦК ВКП(б), 
а несмотря на все наши попытки связаться с тов. 
Шляховым в Новосибирске, сделать этого не уда
лось благодаря противодействию со стороны 
зав. крайфу.

Из всего сказанного можно видеть, что добиться 
благоприятных результатов и принести реальную 
помощь крайфу в проведении важнейшего ре
шения партии почти невозможно благодаря го
ловотяпскому, безобразнейшему отношению к ра
боте со стороны ответственных работников 
крайфу.

Недопонимание, явное нежелание проводить 
порученную работу может привести только к са
мым отрицательным результатам.

Взять под обстрел всей общественности таких 
работников, указать им недопустимость подобного 
чиновнического отношения к делу.

ОТ РЕДНКЦИИ. Редакция ждет от местных 
организаций немедленных раз‘яснений по 
изложенным фактам.

166 новых бойцов
на финансовом фронте

На вечере выпускников МФЭИ 13 апреля
----- — ИКС

Приветствия, пожелания, звукиоркестра.
Директор института тов. Бутков говорит:
— Громадная роль финансов на данном этапе со

циалистического строительства, с одной стороны, и 
факты вредительства, с другой, предопределили необ
ходимость резкого ускорения темпов подготовки финан
совых кадров и изменения учебных программ и методов 
преподавания в наших финансово-экономических ву
зах. ЦК партии в своем постановлении от 16 марта с. г. 
дал директиву — пропустить через курсы 36.000 ра
ботников для финансово-кредитной системы и выпу
стить не позже 1 мая с. г. 400 студентов финансово- 
экономических вузов. Московский финансово-экономи
ческий институт выпускает 166 человек, или 40 проц, 
установленной постановлением ЦК цифры.

Мы должны немедленно взяться за укрепление фи
нансового аппарата в районе. Выпускникам предстоит 
трудная работа. Вооруженные марксистско-ленинской 
идеологией, на основе генеральной линии партии, они 
преодолеют все затруднения.

Тов. Дмитриев (ЦК ВКП(б) говорит:
— Финансовой системе нужны новые люди, умею

щие работать новыми темпами. Выпускники должны 
сыграть в районе весьма важную роль, ибо они имеют 
специальные знания. О другой стороны, выпускники 
должны советоваться с старыми районными работни
ками, воспользоваться их опытом в своей практиче
ской работе. Держите связь с ЦК партии, сигнализи
руйте ему о всяких искривлениях партийной линии, 
сообщайте ему о своих трудностях. Мы всегда помо
жем вам.

Тов. К. К. Аболин приветствует выпускников от 
имени коллегии НКФ Союза.

— Вы едете в район, будете созидателями район
ного финплана, которого теперь еще нет, вы первые 
будете организаторами финансового хозяйства колхо
зов. Предстоящая вам работа сулит вам много инте
ресного, она очень обогатит ваш опыт. Умейте правиль
но проводить генеральную линию партии. На основе 
этой линии боритесь с правой опасностью и с «левац
кими) загибами, которых особенно много в районах 
сплошной коллективизации. Сейчас же по приезде 
в район приложите все усилия к успешному выпол
нению финплана II квартала.

Тов. Савичев отвечает от имени выпускников:
— Стоящие перед нами задачи мы выполним, труд

ности преодолеем. И впредь будем работать методами 
ударничества и соцсоревнования. Звание ударников 
мы оставляем за собой. Все силы отдадим на выполне
ние финплана, за социализм.
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КАК ВЫПОЛНЯЕТСЯ НН МЕСТАХ РЕШЕНИЕ ЦК ВКП(б) 
О ПОДГОТОВКЕ ФИНКНДРОВ

В Ленинградской о5ласти
----------- Б-В

Проверка наличного состава, мобилизация работ
ников из других систем, подготовка новых кадров для 
пополнения финансово-кредитного аппарата—три основ
ные задачи в решении ЦК ВКП(б) от 15 марта.

Созданная по решению обкома ВКП(б) комиссия, 
во главе с секретарем обкома т. Позерном, организо
вала и разослала па места 10 бригад с целью проверки 
и помощи комиссиям райкомов в деле выполнения 
решения ЦК.

Делу проверки наличного состава областных и 
районных финорганов уделено очень большое внимание.

I С самого начала как областной, так районным ко
миссиям приходится сталкиваться с нарушением в райо
нах директив ЦК и обкома ВКП(б), запрещающих 
какую бы то пи было мобилизацию финансовых ра
ботников на другую работу и различные кампании. 
Комиссия обкома ВКП(б) дважды принимала поста
новления, требующие от райкомов в самой категори
ческой форме прекращения каких бы то ни было мо
билизаций.

На ряду с этим резко поставлен вопрос о возвраще
нии на фчцработу лиц, ушедших с нее.

Облфэ наметил список лиц, подлежащих возврату 
в финансовый аппарат, выясняет персонально состав 
лиц, окончивших специальные финансово-экономиче- 
ческие учебные заведения и не оставшихся в пределах 
ф.щаппарата, с тем, чтобы в кратчайший срок перебро
сить этих работников в райфинаппарат.

В целях быстрого перелома в деле укомплектования 
районного финансово-кредитного аппарата работни
ками из других систем необходимо, чтобы республи
канские, краевые, областные и районные органы Н ф- 
комфина в кратчайший срок уточнили свои заявки 
на нужных работников и поставили и со всей рез
костью вопрос перед соответствующими организациями 
об удовлетворении этих заявок.

По линии сберкасс комиссия обкома утвердила 
предложение облфо о срочном направлении‘в районы 
области па должности инспекторов по госкредиту 
75 человек.

Обком комсомола постановил мобилизовать для 
укрепления райфпнаппарата 228 человек.

Облфинотдел принял и предложил па рассмотрение 
комиссии обкома план развертывания сети курсов под
готовки и переподготовки финансовых работников. По 
этому плану до конца 1931 г. должно быть подгото
влено:

работников: райфинотделов . . 175 человек 
райсберкасс.............. 100 »
райбанка........................ 75 »

контролеров для развертывае
мой сети сельсберкасс............... 450 »
счетоводов бюджетников для 
сельсоветов................................... 1.000 »

Всего . . .1.800 человек.
и переподготовлено: 

заврайфинотделов.......................................................40 ч.
инспекторов райфо................................................. 50 »
завсберкассами.......................................................... 100 »
бухгалтеров сберкасс . . ..................)..... 100 »
контролеров сберкасс ............................................ 50 »
прочих сберкассовских работников........................... 50 »

Всего .... 390 человек.

В плане облфо предусмотрено также создание 
годичных вечерних производственных кружков в обл- 
финотделах, облсберкассах и во всех районах. Эти 
кружки имеют своей целью повышение квалификации 
наличного состава работников и будут функциониро
вать по специальным учебным планам и программам, 
рассчитанным па 144 учебных часа при занятиях 2— 
3 раза в декаду.

Укомплектование курсов будет производиться за 
счет главным образом парткомсомольского сельского 
актива, из комсомольцев колхозников, батраков и бед
няков. Отбор будущих слушателей курсов возложен 
на райкомы ВКП(б) и комсомола по разверстке данной 
им обкомомами ВКП(б) и ВЛКСМ.

На Украине
—— я. чншяикоз

Укреплению финансово-кредитном системы соответ
ствующими кадрами было посвящено заседание се
кретариата ЦК КП(б)У, где был намечен ряд меро
приятий к скорейшему разрешению этого вопроса. 
НКФ и НКТ предложено в месячный срок послать 
в райфэ 125 человек из работников быв. округов, ко
торые, однако, до сих пор еще не выехали в районы.

Районным и городским парторганизациям предло
жено в месячный срок проверить наличный состав 
руководителей сберкасс и укомплектовать таковые 
новыми кадрами. Но эта работа еще до сих пор не раз
ворачивается должными темпами. Райкомы и рики 
не только не выполняют директив ЦК КП(б)У о пре
кращении переброски финработников на другие участки 
работы, по даже наркомфиновских работников, посы
лаемых в район на финансовую работу, используют 
на других работах по линии риков.

Директива ЦК КПУ(б) об организации курсов для 
финработников с установлением твердого контингента 
выполнена не полностью: согласно постановлению ЦК 
КПУ(б) должны были быть организованы 6-месячные 
курсы на 200 человек, а организовано всего на 100 че
ловек.

Необходимо также отметить, что курсы недоста
точно обеспечиваются помещениями, мебелью для за
нятий; учеба срывается из-за холода в помещениях, 
где происходят занятия (Полтава); курсы руководя
щих оперативных работников сняты со снабжения 
продовольствием (Одесса) и т. д.

Ненормальное положение создается также разни- & 
цей в оплате курсантов Наркомфина и Госбанка. Гос
банковские учащиеся оплачиваются значительно выше, 
что создает недобор на курсах Наркомфина, т. к. боль
шинство идет на курсы Госбанка.

Все эти данные говорят о том, что со стороны Нар
комфина Украины уделяется еще недостаточное вни
мание укреплению низового аппарата соответствую
щими кадрами.

Необходимо немедленно и решительно взяться за 
реализацию решения ЦК КПУ(б) и директив Нарком
фина СССР о перестройке всей финансово-кредитной 
работы, укреплении низового аппарата новыми кадра
ми, способными работать действительно по-больше
вистски.

На Урале 
—---- Д- г.

Уралоблфо и облсберкасса имеют разработанный 
календарный план подготовки и переподготовки кур
сов на 1931 г., намечены пункты, где они будут от
крыты. Через курсы предположено пропустить
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3.062 чел., из них 1.459 для сберкасс и 1.165 счетово
дов для сельских советов. Сейчас работают курсы на 
340 человек. С 1—15 мая должны открыться курсы 
еще на 1.035 человек.

Обл. контора Госбанка до сих пор не имеет разра
ботанного календарного плана курсов на 1931 г. 
Действительная потребность в работниках не вы
явлена. Курсы, существующие при конторе (курсы 
выдвиженцев и рук шодящчх работников), не имеют 
должного руководства. Зав. курсами не уделяет внима
ния им,так как загружал другой работой. Учебные пла
ны и программы для курсов до сих пор из Москвы не вы
сланы. Несмотря на указания облисполкома, снабжение 
продовольствием курсантов фпнсистемы не проводится. 
Так, напр., в Ирбите курсы Союзхлеба и курсы облфо 
в одном помещении: первые имеют продукты в изоби
лии, а курсы облфо совершенно ими не снабжаются.

Необходимо отметить, что между облфо и Госбан
ком, несмотря на указания в решении ЦК, нет кон
такта в организации сети курсов. Этот ведомственный 

Сепаратизм привел к тому, что в Перми фип.-эконом. 
техникум це имеет кредитного отделения, а имеет 
промышленное отделение, а в Свердловске наоборот: 
кредитное отделение в промышлеино-эконом. тех
никуме.

Пермский техникум надо реорганизовать в соответ
ствии с установленной системой и типом фин.-эконом, 
техникумов.

В Узбекистане

К выполнению постановления ЦК ВКП(б) факти
чески приступлепо 8 апреля.

Большие затруднения приходится преодолевать 
при переброске работников из других систем в фи
нансовые органы. К переброске в район из централь
ного аппарата НКФ и главкассы намечено 18 человек 
(14 человек НКФ и 4 главкассы). К 1 июля прово
дится первый досрочный выпуск курсов по подготовке 
и дареподготовкэ финансовых работник >в: 28 человек 
руководящих работников райфо и 107 работников рай- 
сберкасс.

В настоящее время финансово-кредитной системой 
развертывается сеть курсов:

на 250 чел.—восьмимесячные курсы по подготовке 
и переподготовке руководящих работников для райфо, 
на 180 человек—курсы счетных работников, для под
готовки руководящих работников для райсберкассы 
в Андижане организуются курсы на 250 человек 

в Самарканде—на 150 человек; помимо этого, гото
вится 280 контролеров и счетных работников для 
сберкасс.

В финансовую систему возвращается 25 работни
ков, ушедших при ликвидации округов в другие ве
домства.

Средазбюро ЦК ВКП(б) создана специальная тройка 
для проведения всей работы, связанной с постановле
нием ЦК ВКП(б).

В Ивановской Промышленной обл.
--------  ивннов

Крайком м ВКП(б) даны категорические директивы 
о выполнении полностью и в срок постановления ЦК 
партии.

. С 20 апреля в Ярославле начинают функционировать 
курсы по подготовке и переподготовке руководящих 
работников сберкасс на 65 человек и бухгалтеров на 
30 человек.

В Костроме и Владимире через систему непрерывно 
действующих курсов в течение 1931 г. в три очереди 
будет пропущено 650 работников для сельских сберкасс.

5 июня в Костроме состоится первый выпуск 
курсантов, окончивших курсы по подготовке и пере
подготовке руководящих работников для райфо. Для 
обеспечения развертываемой сети учебными помеще
ниями и преподавательским персоналом < бком обя
зал культпроп выделить на педагогическую работу 
членов ВКП(б); такая я:е директива дана и по линии 
финансово-кредитных органов.

Горкомам предложено обеспечить курсы учебными 
помещениями.

Всем секретарям райкомов под персональную от
ветственность предложено организовать проверку ка
чественного состава работников финансовой системы 
и в месячный срок ее закончить.

Пора прекратить переброску 
и мобилизацию финработников

Решение ЦК ВКП(б) об укреплении кадрами фи
нансовой системы должно было бы послужить сигна
лом к полному прекращению всевозможных перебро
сок финработников на другую работу и мобилизации 
их на различные кампании, не связанные с выполне
нием единого фипцлана. Особо это касается аппарата 
сберкасс, который вообще является чрезвычайно сла
бым.

Но иначе думают на Урале, где районные органи
зации, очевидно, недостаточно усвоили решение ЦК 
и продолжают ослаблять и без того слабый финаппа- 
рат. В подтверждение этого достаточно привести не
сколько фактов.

1. Заведующий Краснополянским райфо (быв. зав. 
Тюменским окрфэ) переброшен на партработу.

2. Зав. Щучанским райфо (быв. зав. Ирбитским 
окрфо) переброшен на должность пред. рика.

3. Зав. Исетскимрайфо (быв. зав. скрфо) переброшен 
на должность пред. рика.

4. Зав. Сорокинской рай сберкассой, находясь 
в этой должности с 5/Х1930 г., работал 70 дней на хле
бозаготовках, 31 день — руководителем кружка воен
ных знаний вневойсковиков с отрывом от работы. За
тем снят совсем на профработу.

б. Единственный инспектор по мобилизации средств 
Надеждинской райсберкассы мобилизован па лесо
заготовки, где работает уже больше 2 месяцев.

6. Зав. Зайковской сберкассой снят на работу зав. 
райопо 31/П с. г. и не заменен другим работником.

7. Зав. Сладковской райсберкассой и бухгалтер 
мобилизованы райисполкомом. Касса оставлена /без 
работников.

8. Зав. Осинской райсберкассой с 12/Ш по 25/Ш 
был мобилизован на лесозаготовки, с 20/111—на посев
ную кампанию; контролер и ученица этой кассы мо
билизованы на лесозаготовки. Касса оставлена без 
работников.

Наблюдается также большая текучесть руково
дящих работников районов вследствие различных пе
ребросок. Так, например, выбыло в феврале 23, при
было—25, выбыло в марте 32, прибыло—34.

Таких примеров можно было бы привести массу, 
взяты лишь факты, имеющие место после решения ЦК 
ВКП(б; от 15/Ш с. г. Перебрасываются и мобилизуются 
завы, бухгалтера, инспектора и контролеры. Кассы 
остаются без работников, и в результате план мобили
зации средств на селе за I квартал выполнен сберкас
сами Уралобласти только на 46,6%.

Надо немедленно прекратить отрыв работников фин- 
аппарата от их основной, имеющей для выполнения 
плана народного хозяйства решающее значение, ра
боты.
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МОБИЛИЗАЦИЯ СРЕДСТВ—
НА СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ СТРОЙКУ

МАССОВАЯ РАБОТА— 
ЗАЛОГ УСПЕШНОГО ВЫПОЛНЕНИЯ 
ПЛАНА МОБИЛИЗАЦИИ СРЕДСТВ

ОТСТАЮЩИЕ ОБЛАСТИ И КРАЯ 
В НАЧАЛЕ ВТОРОГО КВАРТАЛА 
ЕЩЕ БОЛЬШЕ СДАЛИ ТЕМПЫ

Не ослаблять огня по демобилизационным настроениям 
и оппортунистическому самотеку

ПРЕОДОЛЕЕМ трудности 
ШИРОКОГО РАЗВЕРТЫВАНИЯ МАССОВОЙ РАБОТЫ 

В МОБИЛИЗАЦИИ СРЕДСТВ

Беседа с зам. наркома финансов 
Союза ССР Е. Б. Генкиным

Несмотря на хорошие образцы работы, про- 
ягленные отдельными местами, например, Закав
казской республикой, выполнившей весь кварталь
ный план мобилизации средств со значительным 
превышением (107,7%) или Ленинградской об
ластью, значительно подтянувшейся за последнее 
время и выполнившей план по городу на 105%, 
ряд краев и областей не выполнил в первом 
квартале своих обязательств перед страной.

Десятки миллионов рублей задолжали стране 
Западно-Сибирский край, выполнивший план толь
ко на 55,6%, Украина, давшая 67,6% плана, 
Сев. Кавказ— 63%, Западная область — 67,8% 
и другие, плетущиеся в хвосте, места.

В результате I квартал по мобилизации 
средств закончен с недобором. Этот недобор па
дает главным образом на добровольные платежи. 
По некоторым из них он составляет довольно зна
чительную цифру. Недостаточно удовлетворитель
ны результаты по займу и при этом особенно на 
селе, а равно по паенакоплению в потребитель
ской кооперации, за счет которого недополучено 
по плану около 40 миллионов рублей. Также 
не полностью собраны поступления от реализа
ции акций Трактороцентра.

Уже по одному характеру этих платежей не 
трудно понять причины недобора в I квар

тале. Решающими явились добровольные платежи, 
для привлечения которых требуется развертыва
ние широкой агитационно-массовой работы. Не 
случайной, а систематической и хорошо налажен
ной массовой работой во многих местах до сих пор 
не обеспечили. Пренебрежение массовой работой, 
сказывающееся довольно резко не только в фи
нансовых органах, но и среди отдельных обще
ственных организаций, связанных с делом моби
лизации средств, вызвано чуждой большевикам 
попыткой итти по пути наименьшего сопротивле
ния. Развертывание агитационно-массовой ра
боты — это путь больших трудностей. Эта работа 
требует умепья, больших усилий и постоянного^ 
внимания. Правильное проведение ее обеспечи
вает вовлечение миллионов трудящихся в борьбу 
за финансовые мероприятия. Надо иметь жела
ние преодолевать эти трудности. При этом усло
вии они нам не страшны, ибо «при страстном 
желании можно добиться всего, можно преодо
леть все». И эти слова т. Сталина прекрасно оправ
дались практикой и результатами I квар
тала в тех местах, где, руководствуясь страстным 
желанием преодолеть трудности, восприняли аги
тационно-массовую работу как одно из основных 
средств выполнения плана.

К сожалению, во многих областях и краях 
(а это имеет место главным образом там, где 
плохо выполнено квартальное задание по моби
лизации средств) предпочли не утруждать себя 
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преодолением трудностей, недооценили значения 
массовой работы, занялись ею формально и больше 
всего для видимости и главную свою надежду 
возложили на аппарат: «Аппарат все сделает, 
вывезет, выполнит план».

Однако оторванный от живого воздействия масс 
аппарат финорганов в ряде мест оказался зара
женным демобилизационными настроениями, в ре
зультате которых было упущено лучшее время 
для работы по мобилизации средств — первый ме
сяц квартала. «Ничего, успеем. Впереди три ме
сяца». И вместо того, чтобы в первую же десяти
дневку достигнуть рекордных темпов по сравне
нию с особым кварталом, кое-где предпочли от
дохнуть и успокоиться на ранее достигнутых успе
хах.

Эти вредные настроения и сопутствовавшая 
им ставка на самотек, имевшая в своей основе 
насквозь оппортунистический расчет, что «где-то, 
что-то сделают и без нас», оказали непоправи
мый вред делу выполнения плана мобилизации 
средств I квартала. Именно этим причинам, а не 
каким-либо другим обстоятельствам, которыми 
пытаются оправдать свое бездействие оппорту
нисты, мы обязаны недобором по мобилизации 
средств.

Уроки I квартала не должны пройти даром. 
Нужно тщательно изучить и запомнить прошлые 
ошибки с тем, чтобы их ни в коем случае не по
вторять вновь.

Поступившие сведения о результатах первой 
декады апреля не дают, однако, возможности 
утверждать, что прошлые ошибки действительно 
не повторяются и сейчас.

Западно-Сибирский край, Украина, Северный 
Кавказ, Западная область и другие места, которые 
плелись в хвосте в I квартале, не только не вы
прямились, но, наоборот, в первую декаду даже 
сдали, ослабив темпы своей работы по сравнению 
с третьей декадой марта.

Чем это об’яснить? Не чем иным, как продол
жением ошибок, так вредно сказавшихся на ре
зультатах I квартала.

Недооценка массовой работы, демобилизацион
ные настроения и оппортунистический самотек 
еще живы и продолжают быть нашими злейшими 
врагами. Нельзя ослаблять огня по этим напра
влениям. Всем финансовым органам и банковским 
учреждениям, кооперативным и колхозным об’- 
единениям, общественным и партийным организа
циям надо в кратчайший срок обеспечить резкий 
перелом в работе по мобилизации средств с тем, 
чтобы действительно успешно выполнить кварталь
ный план мобилизации средств и задачи третьего, 
решающего года пятилетки.

Закрепить передовые позиции
--------  Н. ФЕДОТОВ Ленинград

Ленинградская область выполнила задание по мо
билизации средств на 91,2%, собрав 94 млн. р. вместо 
103 млн. р. по плану. Квартал окончен с недобором в 
9 млп. р.

Однако некоторые районы выполнили и перевыпол
нили свои задания. Зти районы: Мурманский, Андом- 
ский, Вознесенский, Кингисеппский, Оштипский, Ло- 
дейнопольский и Подпорожский. В самом Ленинграде- 
выгодно отличается Московский район, сумевший бое
вой работой в течение квартала не только ликвидировать 
происшедшее ранее отставание, но и выйти на первое 
место в городе (98,9% плана). Позорные итоги дали 
достойные черной доски Бронницкий и Залучений районы. 
Они не выполнили и половины задания.

Сравнивая эти все еще неудовлетворительные резуль
таты с итогами особого квартала, когда план был выпол
нен на 80% и недобор составлял около 26 млн. р., можпо 
все же сделать вывод о наличии значительного сдвига 
в финансовой работе области.

Однако эти результаты могли бы быть несравненно 
большими, если бы с самого начала квартала были взяты 
нужные темпы мобилизации средств. Отдельные органи
зации не учли крупнейшего хозяйственно-политического' 
значения этой работы.

Слабейшим участком работы попрежнему является 
деревня. Между городом и ленинградской деревней в фи
нансовой работе большой разрыв. В то время, как 
город весьма близок к осуществлению своего задания, 
выполнив 98,4% плана, деревня непомерно отстает, 
давая лишь 72% плана. Заняв в целом по мобилизации 
средств в I квартале одно из первых мест по республике, 
паша область по сельской работе стоит на десятом месте.

В течение I квартала проделана значительная 
работа по выявлению и обложению кулаков. Количество 
выявленных фииорганами и привлеченных к индиви
дуальному обложению кулаков почти удвоилось и на 
1/1У составило 1,7% крестьянских хозяйств вместо 
0,9% на 1/1—31 г. Почти удвоилось и поступление сель
хозналога с кулаков, поднявшееся с 1,8 мл. р. на 1/1— 
31 г. до 3,5 млн. р. па 1/1У—31 г.

Однако в ряде мест допущены вредные загибы, вы
разившиеся в привлечении к индивидуальному обложе
нию середняка. Задачей всех финорганов является немед
ленное исправление этих грубейших ошибок. Необходимо 
также отметить совершенно недостаточные размеры взы
скания налога с кулацкой части (68,9% к начислению 
по сельхозналогу, апокультсбору—всего 37%). Несмотря 
на то, что остающаяся недоимка на сумму 2,1 млн. р. 
обеспечивается описанным имуществом, эти результаты 
все же явно недостаточны.

Аналогичное положение с налогами и в городах. 
План по прямым налогам выполнен на 71%. При этом 
особенно неудовлетворительно проведен культсбор (55% 
плана). Здесь так же, как и в деревне с укрывающимся, 
маскирующимся кулаком, сказалось неуменье финаппа- 
рата примениться к новым условиям выявления укры
вающегося нелегального частника, который, наоборот, 
отлично приспосабливаается к изменившейся обстановке 
и широко ведет свою спекулятивную деятельность.

Во II квартале финорганы должны решительно 
изменить методы своей работы по выявлению частника. 
Надо отрешиться от обложения только по внешним при
знакам легального торговца. Надо глубже вторгаться 
в жизнь частного рынка и в этой работе твердо опираться 
на общественную помощь, на помощь жактовского ак-
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тпва. В деревне в связи с новой сельхозналоговой кам
панией надо сейчас уже вести работу по выявленшпо 
кулаков, твердо опираясь на общественные, колхозные 
и бедняцко-середняцкие силы села. Вне этих форм ни
какие административные методы работы финаппарата по 
выявлению частника и кулака не будут достаточно ус
пешны.

В области добровольных платежей в I квартале опять- 
таки отстает деревня. На селе план реализации займа 
.выполнен на 42,6%, сберкассы дали 41,6% плана, трак
торные акции размещены на 49,9%. Особенно отстали 
-отдельные кооперативные системы: с.-х. кооперация— 
42,2%, промкооперация—45,5%,охоткооперация—32,8%, 
ККОВ—14,7% и т. д., ~

Здесь недочеты кроются главным образом в совер
шенно недостаточном развитии общественно-массовой 
работы вокруг мобилизации средств па селе. Не в малой 
мере виновен в этом сам финаппарат, не сумевший при
влечь внимание широких трудящихся масс к своей ра
боте.

В кооперативных системах все еще сказывается не
дооценка значения мобилизации средств руководителями 
этих систем. Местные же финорганы недостаточно вни
мательно относятся к их работе, не контролируя ее, не 
проявляя достаточной настойчивости. Все еще не искоре
нена- в отдельных финорганах вредная точка зрения на 
мобилизацию средств в других системах, как на побочную 
задачу. В частности финорганы почти совсем,не уделяют 
внимания вопросам товарооборота. А между тем все 
три месяца квартала по товарообороту план недовыпол
нялся. Только в марте выполнение плана товарооборота 
приблизилось к 100% (99,3%). Однако Севзапсоюз, 
например, дал снижение оборотов на 9%.

Финорганы должны взять под свой неослабный и 
повседневный контроль работу всех кооперативных си
стем, памятуя о своей ответственности в полной мере 
на мобилизацию средств по всем каналам.

Финорганы обязаны решительно перестроить формы 
и методы своей работы на основе действительного вовле
чения в нее рабочей, колхозной и бедняцко-середняцкой 
общественности. Развитие массовой работы вокруг за
дачи выполнения финплана надо поставить во главу 
утла всей работы финаппарата. Сами работники финор- 
ганов должны, наконец, вплотную заняться внедрением 
социалистических форм труда: соцсоревнования, ударни
чества, общественного буксира, выдвигая встречные 
планы и т. п. Особая роль при этом в деле развертывания 
массовой работы вокруг финплана дол «на принадлежать 
печати.

Задание Ленинградской области на II квартал превы
шает задание I. Против 103 млн. р. мы должны 
собрать 113 млн. р. При этом почти три четверти плана 
составляют добровольные платежи и в частности почти 
половину плана охватывают займы и сберкассы. Особенно 
серьезные задачи выпадают на долю сберегательных 
касс. Задание сберкассам по сравнению с I кварталом 
увеличено больше чем в 3 раза. За квартал Ленинград
ская область должна, дать новых вкладов на 13,5 млн. 
р. Выполнение этой грандиозной задачи настойчиво 
требует от общественности и в первую очередь со сто
роны наших партийных, профессиональных и комсомоль
ских организаций серьезнейшего внимания развитию 
сберегательного дела. Перед нами стоит задача действи
тельного внедрения сберкассы в быт рабочего, колхоз
ника и крестьянина, а стало быть, и соответствующей 
.перестройки аппарата сберкасс, его наибольшего при
ближения к вкладчику.

Наркомфин Союза премировал 
Максимовский сельсовет за 
досрочное выполнение плана

Максимовский сельсовет, Долматовского района, 
Уральской области, идущий первым в районе по кол
лективизации (78%), премированный за успешное 
выполнение хлебозаготовок, благодаря умелому ру
ководству сельсовета и партийно-общественных орга
низаций хорошо поставил массовую работу и по мо
билизации средств.

В результате Максимовский сельсовет к 25/111 с.г. 
досрочно выполнил и перевыполнил задание по моби
лизации средств на I квартал. Так, культсбор собран 
на 103% плана, заем «Пятилетка» размещен на 108%, 
акции Трактороцентра—па 116%, по привлечению 
паев в потребкооперацию план выполнен на 100%, по 
страхоплатежам — на 103%, по сельхозналогу — на 
127% и по самообложению — на 125%. При этом 
полностью собраны все причитающиеся с кулаков пла
тежи.

Наркомфин Союза решил поэтому премировать Ма
ксимов зкий сельсовет за образцовую работу по мо
билизации средств. В распоряжение сельсовета от
пускается 1.000 р. на социально-культурное обслу
живание деревень и селений, входящих в состав сель
совета. Председателю сельсовета т. Завьялову, про
явившему большую энергию и инициативу в деле вы
полнения плана мобилизации средств, предоставляется 
за счет Наркомфина СССР место в одном из санатор
ных учреждений Юга сроком на I месяц.

В распоряжение сельской комиссии содействия 
госкредиту и сберегательному делу отпускается 
500 р. для индивидуального премирования удар
ников, колхозников, активистов за лучшее обслужи
вание двадцатидворок и хороший сбор платежей 
в I квартале. Расходование отпускаемых средств 
должно быть поставлено под контроль местной сель
ской общественности путем утверждения индивидуаль- л 
ного премирования на сельских собраниях.

Все силы на выполнение 
плана II квартала 
----- н. я.

Финансовый план I квартала по мобилизации 
средств и товарообороту закончен с большим недовы
полнением. Задание по товарообороту потребкоопера
цией выполнено всего лишь на 75,3%, при остатке 
товаров на 1 апреля в 25,8 млн. руб., что превы
шает контрольное задание по остаткам на 6,5 млн.

По мобилизации средств населения квартальный 
план выполнен на 73,1%, из них по сельскому 
сектору только 62,9% и городскому на 100,1%. Не
смотря на 100% выполнения плана городских платежей, 
мы имеем резкое невыполнение по отдельным, весьма 
важным обязательным налогам. Так, например, не
довыполнено по плану: по промналогу 61,2%, налогу 
на сверхприбыль 79,5%, культналогу 52,9% и не
допустимо слабое выполнение паенакоплений по жилищ
ной кооперации, выполнившей всего лишь 45,8% плана.

По сельским платежам около 50% всего недобора 
падает на добровольные платежи.

Такой недобор, как по займу 5.300 т. р., по потреб
кооперации (паи, вклады, авансы) 3.000 тыс., акциям 
Трактороцентра (900 тыс.), свидетельствует о неумении 
и нежелании районных и сельских организаций развер
нуть широкую массовую кампанию вокруг доброволь
ных платежей. I
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Весь недобор по финансовому плану I квар
тала по товарообороту и мобилизации средств выра
жается в 80 млн. руб., из них по мобилизации средств 
в сельском секторе 21 мл а.

Такой громадный недобор естественно вызвал 
определенные трудности в финансировании некоторых 
отраслей хозяйства края. Хуже чем скверные резуль
таты выполнения плана I квартала об’ясняются 
прежде всего демобилизационным настроением в на
чале квартала (январь—февраль) со стороны краевых 
организаций, администрирующих платежи, и районных 
организаций, которые после успешного выполнения 
задания особого квартала резко ослабили темпы работы 
в январе и начале февраля. Суточное поступление 
составляло: в январе 496 т. р., феврале 645 т. р. и марте 
825 т. р. Необходимо также отметить, что районные 
и сельские организации недооценили решающей роли 
добровольных платежей в выполнении общего квар- 

- тального плана по мобилизации средств и не организо- 
фли вокруг них надлежащей работы. Ряд райиспол
комов и райфа в своей практической работе очень мало 

Пуделял внима :ия вопросам товарооборота.
Все недочеты в работе I квартала безусловно 

должны быть изжиты во II квартале. Крайиспол
ком утвердил твердые контрольные задания на II 
квартал по мобилизации средств населения в размере 
58.848 тыс., из них по сельскому сектору 31.275,5 тыс. 
и городскому 27.576,6 т. р.

Однако начало II квартала предупреждает, что 
апрельские темпы по мобилизации средств ни в коей 
мере не обеспечивают выполнен иг квартального зада
ния.

На 15 апреля месячный план выполнен по город
скому сектору только на 36% и сельскому—на 17,3%. 
Особенно отстают по городскому сектору все те же 
налоги, что и в I квартале; за 15 дней апрельский 
план по промналогу выполнен на 14,8%, подоходный — 
21,5%, налог па сверхприбыль—11,7%, культсбор—• 
5,1% и паи жилк ^операции—-11,4%. Картина та же,что 
и в I квартале.

*По сельскому сектору особенно слабо идут поступ- 
лехшя по возвратным платежам (9%) и добровольным 
(17%).

Партийные, профсоюзные, советск е и финансовые 
органы должны полностью провести в жйзнь директиву 
крайкома ВКП(б) и крайисполкома от 1 апреля, где 
говорится:

«Результаты мобилизации средств в I квар
тале, дающие крупный недобор плана, требуют резкой 
борьбы с демобилизационным настроением и усиления 

^^темпов работы. Предлагаем: I) обеспечить безусловное 
выполнение контрольных цифр II квартала до
бавлением недобора I квартала; 2) развернуть 
широкую массовую работу по добровольным платежам, 
займу, Трактороцентру, сберкассам, паям колхозным;
3) усилить конкретную организующую работу печати;
4) усилить персональную ответственность лиц, адми
нистрирующих платежи; 5) безусловно сохранить на 
работе по мобилизации средств всех выделенных то
варищей» .

Только действительно энергичной работой этих 
организаций будет обеспечено выполнение фипплана 
П квартала!

Казакстан должен выполнить 
план

Нлма-Нта
Темп мобилизации средств в Казанской АССР по

декадно нарастал в течение I квартала. Так, на 20/П 
квартальный план был выполнен, не считая сельхоз-

№ 12 финансы и

налога и самообложения, на 40%, на 1/Ш — ва 
69,5% и к 1/1У — на 86,6% (по городу — па 124,4% 
и по селу — на 76,5 >/0).

Обращает на себя внимание пестрота в выполнении 
плана. Ряд экопомически-мощных районов: Актюбин
ский, Федоровский, Семипалатинский, Старинский, 
Чимкентский не выполнил даже половины кварталь
ного задания, несмотря па наличие всех необходимых 
экономических предпосылок.

В Каратальском районе к началу марта поступление 
обязательных платежей с кулацко-байских хозяйств 
отставало от плана. Госбанк, райфо и райсберкасса 
значительно запаздывали с охватом подпиской на заем 
рабочих, служащих и трапспортников; плохо оформля
лась подписка на селе среди сельского населения; не 
было проведено достаточной раз‘яснительной работы 
о значении займа «Пятилетка». Потребительская ко
операция медленно перестраивалась на сбор паев и при
ем вкладов.

В прошлом в Талды-Курганском районе в ауле 
№ 14 председатель сельсовета таскал в кармане больше 
месяца 6.960 р. Подобные же явления имели место 
и в Каратальском районе. К изжитию их приняты ре
шительные меры. Срочно прорабатывается вопрос 
о развертывании в районе сети сберкасс. Созданы бри
гады профактива для проверки и оживления работы 
комиссий содействия госкредиту и сберегательному 
делу. В результате поворота райисполкома и общест
венности района к финансовому плану в конце марта 
удалось добиться резкого сдвига, и план I квартала 
выполнен па 130%.

В Алгузском районе местные организации не увя
зывали практической работы по мясозаготовкам и под
готовке к севу с работой по мобилизации средств. 
В аулах и сельсоветах мобилизация средств шла 
самотеком, и образовалась большая задолженность 
по взносам за заем. Администрация ряда учреждений: 
Турксибо, Союзмяса и других, также пассивно относи
лась к передаче сумм по подписке на заем. Виновные 
в этом привлекаются к ответственности. Райштаб по 
мобилизации средств работал до последнего времени 
обломовскими темпами — не спеша.

Работа оживилась после того, как комсомольские 
и профсоюзные организации об’явили поход за моби
лизацию средств. Ячейки провели самопроверку реа
лизации и оформления подписки на заем.

Руководители райфо, банка и сберкассы были мо
билизованы на другие работы и находились вне преде
лов района, что предопределило отсутствие всякого 
руководства и ответственности за мобилизацию средств. 
В отделении банка нехватало половины нужных ра
ботников, и пришлось снять в других учреждениях 
2 счетных работников для укрепления банковского 
аппарата.

Профсоюзные организации Казакстана наметили 
ряд мероприятий, направленных к усилению и оживле
нию работы по мобилизации средств. Однако все по
становления остались невыполненными, так как проф
союзное руководство не обеспечило проверки исполне
ния принятых решений.

Некоторое оживление проявляют в последнее 
время комсомольские организации.

Районная пресса еще до сих пор не развернула 
повседневной борьбы за мобилизацию средств.

Бурный под’ем и рост Казанской республики дают 
все основания рассчитывать, что при соответствующем 
улучшении работы но мобилизации средств плановые 
задания II квартала (включая недобор I кв.) будут 
не только выполнены, но и значительно превзойдены.

Социалистическое
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Профорганизации должны осо
знать, что дело выполнения фин- 
плана—их дело

-.......... Н. Е. Саратов
За последние 1-2 месяца профорганизациям был 

дан ряд директив о их работе по выполнению финплана: 
директива ВЦСПС от 9/П, постановление президиума 
КСПС от 14/П, постановление крайкома ВКП(б) от 
26/П и др. Все они требовали от профорганизаций 
проведения широкой массовой работы по выполнению 
плана мобилизации средств, требовали живого, кон
кретного руководства низовыми профячейками, про
верки работы последних и т. д.

Как же эти директивы претворялись в жизнь 
в Н.-Волжском крае?

Союз пищевиков дважды производил обследования 
предприятий, но материал обследований не прорабо
тан, и результаты неизвестны. Союз руководил пизс- 
выми комсодами и ФЗМК в деле мобилизации средств. 
Союз задерживает перечисление очередных взносов 
по займу на Цг месяца, а временами и больше.

Союз коммунальников проводил совещания, давал 
директивы, но не проверял выполнения своих дирек
тив. Результаты примерно такие же, как и по союзу 
пищевиков. Руководство не знало, как идет работа 
по мобилизации средств па местах. Так, отсутствуют 
итоговые данные о реализации займа. В городе не 
охвачено подпиской на заем около 700 человек союза 
коммунальников.

В союзе отсутствуют всякие данные о вкладных 
операциях, неизвестна сумма задолженности по член
ским взносам, неизвестна работа коопбюро на пред
приятиях.

Соцсоревнование не проводится. Прорывы в пога
шении задолженности по квартплате и паенакоплению 
не ликвидированы. Так, контрольное задание по сбору 
квартплаты па 1/Ш выполнено па 52%, а по паена
коплению—только на 13%.

Сельская кооперация снижает 
темпы мобилизации средств
2 '■ ГК. Т—ДЯХ Саратов

Итоги работы потребкооперации Нижней Волги 
за I квартал показывают, что по линии : мобилизации 
ресурсов потребсистема края не перестроила своей 
работы.

Проведенный в марте ударник по мобилизации 
средств пайщиков не дал перелома в выполнении 
контрольных цифр I квартала. По селу план ко
оперирования выполнен только на 49,8%, по пае
накоплению план выполнен на 78% и по вкладам и 
авансам — всего лишь на 27%.

Вместо усиления работы апрель, наоборот, дает 
снижение темпов. Если в последнюю декаду марта 
собрано паевых 550 т. р., то за первую декаду 
апреля поступило только 263 т. р. За первые 
10 дней апреля квартальный план по паям выполнен 
на 6%, по вкладам даже произошел отлив (9 т. р.), 
и весьма незначителен прилив по авансам. Принятые 
правлением крайпотребсоюза репрессивные меры 
(выговоры 10 райпо, сняты 23 члена правления) и 
меры экономического воздействия (прекращение за
воза товаров 3 организациям и выдачи денег на расходы 
4 организациям) на работу потребсистем не повлияли.

Одной из основных причин невыполнения заданий 
является ослабление руководства в I квартале. Чем 
об’яспить, что в Петровском районе коопактив даже 
не зпал об ударнике по мобилизации средств?

Коопработники не только пе умеют привлекать 
массы, общественность, батрачество, бедноту к работе 
по мобилизации средств, но даже пе могут столко
ваться с местными организациями о взаимной работе 
по привлечению крестьянских платежей и взносов.

— Сельштабы Карлыгина, Козловки, Верхозима 
недооценивают мобилизации средств по кооперации,— 
жалуются из Лопатинского райсоюза.

— Уполномоченные рика не уделяют- внимания 
платежам кооперации, — пишут из Нижне-Чирского 
потребсоюза.

— Сельсоветы игнорируют кооперативные взносы 
и сборы, обращая все внимание на посевную кампа
нию, — оправдывают свою бездеятельность пугачев
ские и фроловские коопработники.

В Пугачевском районе руководители потребсоюза 
сорвали ударный десятидпевник тем, что в самый раз
гар работы отозвали работников сельпо на совещание. »■

Вопросам мобилизации внутренних ресурсов, ликви-' ' 
дации дебиторской задолженности, быстрого сбора 
выручки и т. п. потребсистемой Нижней Волги уде
ляется крайне недостаточное внимание. В Черкасском 
районе дебиторская задолженность составляет 
55.914 р., в том числе за учреждениями числится 
24.820 руб., за колхозами—19.724 р. и за частными 
лицами—11.370 руб. В Лопатипском райсоюзе деби
торская задолженность — 13 т. р., в Клетском— 
16 т. р. В Колышлейском районе эта задолжен
ность даже не учтена. Решительные меры к ликвида
ции дебиторских сумм (передача в суд) приняты 
только в Нижне-Чирском и Клетском районах.

Очень неблагополучно с кассовыми остатками. 
Бригада ершовской районной газеты обнаружила, 
что по торговой сети кооперации до 80 т. р. не сдано 
в кассу райсоюза.

Не мепыпие прорывы в товарообороте. Кварталь
ный план выполнен по селу только на 71%.

Особенно теблагополучно с банковской задолжен
ностью. Потребсистема края имеет задолженность 
Госбанку сверх лимита на 5 млн. 327 т. р. Так, 
например, Балашовский райсоюз имеет лимит 180 
т. р., а задолженность банку — 511 т. р., Ба
зарно-Карабулакский райсоюз имеет задолженность 
сверх лимита 269 т. р.

Все эти прорывы заставляют бить тревогу. Огром
ный удельный вес потребкооперации края не только 
в товарообороте, но и в кассовом плане, подчеркивает . 
необходимость немедленно усилить внимание к то- * 
варообороту системы и ее работе по мобилизации 
внутренних ресурсов.

Вместо мобилизации средств — 
на водку

Сталинград

Мобилизация средств по Верхпе-Ельшанскому сель
совету, Сталинградского р., преходила исключительно 
плохо. В марте сельсовету необходимо было собрать 
8.310 руб. сельхозналога, собрали — на круглый нуль. 
В кассу сельсовета должно было поступить 900 руб. 
по самообложению, но также ничего не поступило. 
Страховых сборов следовало собрать 7С0 руб., собрано 
15 руб., культсбор должен был дать 2.660 руб., дал 
же 1.147 руб. По реализации займа «Пятилетка — в че
тыре года» контрольное задание выражалось в 
в 1.430 руб., реализовано же только 223 руб. Основ
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ная причина такого позорного отставания — полное 
отсутствие массовой работы. Общественные и культур
ные силы села стояли в стороне от мобилизации 
средств.

В результате такой плохой работы в течение 
января и февраля собрано всего 7.187 руб. разных 
платежей. За это же время пропито 12.000 руб. Начиная 
с 1 июля 1930 г. по 1 марта 1931 г. Елшанка про
пила 32 тыс. руб. На каждый двор — по сотне с лиш
ком рублей.

Пора работать 
по-большевистски
.... ......КРОЧИК Татарск, Зап.-Сиб. края

Несмотря на имеющийся опыт мобилизации средств, 
ряд риков Зап.-Сиб. края, в том числе Татарский, еще 

ше научился по-большевистски руководить этой ответ- 
^ственнейшей политической кампанией.

Красноречивы цифры.
План платежей особого квартала по селам Татарского 

района выполнен на 64%, план I квартала (январь— 
март) менее чем на 50%, при чем квартальное задание 
по займу -- на 4% и по с.-х. кредиту и контрактации— 
на 8%.

Татарский район вместо выполнения контрольных за
даний I квартала 1931 г. заканчивает лишь план 
особого квартала.

Не лучше с платежами в других местах Зап.-Сиб. 
края. На средние числа марта мы имеем такие позорные 
результаты: Баклушевский район, при плане в 433 т. 
р./выполнил его только на 17%. Сузанский дает ре
корд черепашьим темпам—только 13% выполнения плана 
в 358 тыс. р. Панкрушихипский осуществил 20% квар
тального плана.

По ряду других районов Зап.-Сиб. края мы имеем такие 
же результаты. Все это показывает, что многие райиспол- 
ичмы и райфо не создали четкой боевой обстановки для 
кампании по мобилизации средств. Во время таких поли
тических кампаний, как перевыборная, хлебозаготовки, 
контрактация и т. д., декадное выполнение планаплатежей 
снижалось до 3-4%. Председатели ряда сельсоветов офи
циально заявляли, что заниматься мобилизацией средств 
им некогда.

Несмотря на катастрофичность положения, ряд рай- 
финотделов на протяжении двух кварталов (особого и 
первого) пе созвал ни одного совещания председателей 
сельсоветов специально по мобилизации средств. О соц- 
соревновании лишь говорится: проводит его в жизнь 
ограниченпоеколичестворайонов. Райисполком совместно 
с райфо (Татарский район), когда положение с выполне
нием плана платежей становится особенно угрожающим, 
приступает к массовой «вербовке» уполномоченных. 
Учреждениям предлагается в «порядке принудительной 
разнарядки» выделить людей для посылки. в район. 
В результате такой «мобилизации» в район выезжали 
уполномоченные, совершенно незнакомые с финансовой 
работой. Такие уполномоченные не налаживают работу 
сельсовета, а гастролируют, собирая на-ходу отрывочные 
сведения, которые, как заявил один председатель сель
совета в сводке, присланной им в Татарский райфо, «счи
тать правильными нельзя, так как они взяты с потолка».

О качестве уполномоченных, высылаемых райиспол
комом в район по мобилизации средств, можно судить 
хотя бы по фразе, написанной в отчете о поездке в район 
одним «плодотворно» работавшим уполномоченным: 
«кулаков в сельсовете нет, а поэтому пятилетка—з че
тыре года не распространяется».

Гастролерство и низкое качество работы уполномо
ченных не улучшают, а тормозят ход кампании по моби
лизации средств; уполномоченных необходимо посылать 
в район не для получения сведений, а для проведения 
упорной результативной работы по мобилизации средств. 
Посылать их надо не на день или два, как это практикуют 
некоторые райфо, а с твердым целевым заданием добиться 
перелома в этой работе сельсоветов.

Необходимо широко практиковать доклады о ходе 
кампании по мобилизации средств по коллективам, свя
занным с выполнением плана платежей, как-то: райпо, 
райколхозы, охотрыбаксоюз и т. п.

Всю районную и сельскую общественность необходимо 
поставить на ноги для успешного выполнения плана 
платежей. Надо внедрить в сознание актива мысль о том, 
что успешное выполнение этого плана-гарантирует успеш
ное выполнение районного строительства.

Закрепить взятые темпы
к. г. т. Ястрахань

Астрахань — один из самых слабых участков в Ниж
нем Поволжье по мобилизации средств населения. 
Январское задание не выполнено. Февральский план 
выполнен всего только на 61,4%. Задание по вкладам 
в сберкассы выполнено на 25,3%, паи в жилкоопера- 
цию — на 34,7%, налоговые платежи — на 52.1%. 
В результате Астрахань плетется в хвосте в соцсорев
новании между крупнейшими городами края по вы
полнению фпнплана.

Решительный перелом в кампанию по мобилизации 
средств создала краевая бригада крайкома и крайис
полкома, работавшая в Астрахани в течение марта. 
Перелом был создан благодаря мобилизации внимания 
общественности к вопросам привлечения средств.

Аппарат Астраханского горфинотдела был в зна
чительной степени пропитан оппортунизмом — не
верием в реальность контрольных цифр, в возмож
ность их выполнения. В аппарате абсолютно отсут
ствовали какие-либо меры, которые могли бы обеспе
чить выполнение контрольных цифр.

План мобилизации средств по Астрахани был 
под угрозой срыва при наличии всех возможностей 
к его выполнению из за вопиющей неповоротливости, 
чиновничьих методов работы горфо. Общественность 
не была привлечена к работе по мобилизации средств 
перед рабочей общественностью эти вопросы не стави
лись, печать не была привлечена.

Вот факты прорывов. Недоимки по налогам, чис
лящиеся на 1 января, ко взысканию не пред’являлись 
(если не считать об'явлений в газете о необходимости 
погашать недоимки). Текущие платежи по ряду сро
ков своевременно пе взыскивались. При обложении 
местными налогами (культсбор, налог на строения) 
допущены искривления классовой линии. Имеются 
рлучаи привлечения к культсбору лиц, не подлежащих 
обложению. Иждивенцы рабочих и служащих были 
привлечены к культсбору по домовладению, незави
симо от суммы дохода дома.

Имея в своем распоряжении списки учета домо
владельцев с указанием их социального положения, 
горфэ сам не пожелал разобраться в них, чтобы предо
ставить предусмотренные законом льготы, а предло
жил всем рабочим и - служащим представить особые 
справки о их социальном положении. В виду краткости 
срока подачи представило справки меньшинство. Та
кой формальный подход горфо привел к тому, что 3 ты
сячи рабочих и служащих не получили льгот и были 
обложены наравне с нетрудовым элементом.

На предприятиях ’не ликвидированы большие из
лишки разных материалов. На заводе им. Ленина та
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ких излишков имеется на 41,8 т. р., на заводе 
им. Урицкого — 36,2 т. р., на заводе им. Сталина 
38,8 т. р., на заводе им. Карла Маркса — 27,2 т. р. 
В кустпромкооперации имеется излишков разного 
сырья на 65 т. р. На Копсервстрое обнаружено 72 т. 
излишних бутылок полулитровок и т. д.

Астраханские комсомольцы еще не включились 
в соцсоревнование с Средней Волгой на лучшее выпол
нение контрольных цифр по вкладам в сберкассы.

Виноваты в срыве плана по мобилизации средств 
не только финансово-кредитные учреждения Астрахани, 
но и все общественные организации и в частности 
профсоюзы, которые не считали мобилизацию средств 
своим делом. Только па 5-й день ударника собралась 
чрезвычайно малочисленная конференция профактива. 
Союзы СТС и рабпрос даже не сочли нужным принять 
участие в работе конференции. По существу ни один 
союз по-настоящему не приступил к привлечению 
средств, к мобилизации активности масс на ликвида
цию огромного прорыва.

Прибывшая из Саратова краевая бригада прежде 
всего возбудила общественное внимание. Бригада 
добилась созыва специального партсовещапия, на ко
тором присутствовало свыше 200 человек: директора 
предприятий, фракции фабзавместкомбв. Совещание 
констатировало необходимость перестройки всей ра
боты по мобилизации средств. Были созваны пленумы 
горсовета, конференции финансовых работников, где 
специально обсуждались вопросы мобилизации средств 
и были установлены точные сроки исполнения и испол
нители.

В результате проведенных мероприятий для работы 
по ликвидации прорыва в горфо было мобилизовано 
1.240 человек.

Одновременно в связи с нажимом на плательщиков, 
когда увеличился приток средств в кассу Госбанка, 
были организованы при финотделе 3 временные кассы 
до приему налогов и сборов.

В результате всех этих мероприятий за месяц ра
боты краевой бригады по налоговым платежам было 
собрано 1.426 т. р., в то время как за январь и фев
раль было собрано только 724 т. р. До приезда 
бригады квартальный план был выполнен в размере 
37%; за 36 дней работы бригады выполнено 47% плана. 
На 25 марта план выполнен на 84%.

Одна из основных причин провала кампании в Астра
хани была та, что отсутствовало руководство горфип- 
отделом. Авторитет горфо был до того ничтожен, что 
бюджетные вопросы слушались на президиуме горсове
та без заключения горфо. Штаб по мобилизации средств 
фактически не работал.

Нужно отнести к вине краевых организаций, что 
финансовая работа в Астрахани была оставлена без 
надлежащего руководства.

В Астраханском горфо руководство сменено. Надо 
-обязать горфо и райфо продолжать работу начатыми 
темпами, дабы работа в связи с путиной не была за
медлена, а проходила в тесной увязке с последней 
и обеспечила выполнение плана II квартала.

Бороться с потворством 
кулачеству
------ — К. Т. Саретов

Слабое руководство со стороны райпо и местных 
партийно-советских организаций способствовало про
лезанию в аппарат потребобществ Сердобского района 
классово-чуждых элементов. Так, например, работник 
байковской лавки оказался кулаком — бывшим цело
вальником царской монополии. Пробравшись в ко
операцию, подобные элементы проводят политику Да
мм «ЕааайЛаЖйл; 
20 финансы и

вления на бедноту и середняка, послабляя кулацко- 
зажиточным слоям.

Сбор паевых взносов в Сердобском районе прове
ден именно так. Первые группы ликвидировали пае
вую задолженность на 80%, а последние, которые 
должны вносить по 60 и 85 р.,— только на 35%.

Даже на районном с’езде сельпо нашлись защитники 
линии на равное обслуживание колхозников и едино
личников. А один делегат договорился до того, что-де, 
если больше единоличников, то им и товаров надо 
давать больше и в первую очередь. С’езд дал этим 
правооппортунистическим настроениям решительный 
отпор.

Покровительство над кулаком заметно также и 
в Вольском районе. Бывшее райпо, теперь райсоюз, 
в вопросах мобилизации средств идет по линии наи
меньшего сопротивления, сосредоточивая все свое 
внимание на группе тех пайщиков, у которых легче 
всего собрать паи. В то время, как в колхозном секторе 
уплочено 88,2% дифпая, а первой группой с доходами 
до 250 р. —даже 110,9%, единоличный сектор отстает^, 

В сельсоветах Ново-Гнутовском, Сизовском, Ст/ 
Разинском, Нижпе-Чирского района, председатели 
этих сельсоветов и секретари партячеек тормозили 
дачу твердых заданий кулацким хозяйствам по паевой 
задолженности.

«Кооперация, мол, -— добровольная организация, 
потому действовать надо только добровольно и твер
дых заданий давать нельзя».

Недалеко ушел от такой точки зрения предколХоз- 
союза Черевкин, который на райс’езде колхозов по 
докладу потребкооперации внес предложение «при
нять к сведению» и этим смазал важнейший вопрос 
мобилизации средств.

В Дергачевском районе искривления классовой 
линии идут по другой линии. В Камышевском сельпо 
этого района додумались до доведения твердых зада
ний по всем хозяйствам.

Надо немедленно покончить с благодушием и искри
влениями в мобилизации средств и решительно пре
сечь правую практику покровительства и поблажек 
кулацким и зажиточным хозяйствам.

В Черно-Курьинском районе 
подтягиваются

Поступление средств от райфо, Сибторга, охоткоопе- 
рации и раймолживсоюза в Черно-Курьинском районе 
(Западная Сибирь) в марте сильно отставало от плана. 
В районе не чувствовалась финансовая дисциплина. 
Торгующие организации не сдавали выручку в кассы 
Госбанка. Финансовая тройка регистрировала эти не
нормальности, но не имела достаточного авторитета для 
устранения их. Хозяйственно-политические кампании, 
проводимые в районе, не увязывались с работой по моби
лизации средств. Финансирование посевной камлании 
проводилось вне зависимости от мобилизации средств. 
Руководители райфо, Госбанка и райсберкассы занима
лись в сельсоветах хлебозаготовками, были отвлечены 
от своей прямой работы в финансовой системе, и мобили
зацией средств никто не руководил.

Командированная из центра бригада обратила внима- 
ние руководителей районных организаций на все эти 
недочеты и, правда, только во второй дека де апреля доби
лась от общественных организаций района практического 
поворота к задачам выполнения фйнплана. Особое вни
мание обращено на подтягивание наиболее отстающего 
в районе Хорошинского сельсовета, который только после 
7 апреля довел план на II квартал до десятидворок. 
Принимаются меры для оживления массовой работы по 
подписке на заем и приливу вкладов в сберегательные 
кассы.
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Не допускать снижения темпов
Н. Волга

Первая декада апреля в сравнении с третьей декадой 
марта, дала резкое снижение темпов мобилизации средств 
по целому ряду районов.

ТелькопоАркадакскому, Алексеевскому, Аткарскому, 
Астраханскому, Балаковскому, Баландинскому, Бала- 
шовскому, Вольскому, Дубовскому, Екатериповскому, 
Еланскому и Самойловскому районам в первую декаду 
апреля получено на 650 т. р. меньше, чем в третью 
декаду марта. 49 районов дали резкое снижение темпов. 
Основная причина этого — демобилизационное настрое
ние районных и сельских организаций и работников по 
мобилизации средств. Ртшцевский рик, например, до 
12 апреля не рассматривал даже контрольных цифр 
по мобилизации средств па II квартал. Контрольные 
цифры спущены в сельсоветы только 3 апреля. Все работ
ники переключены целиком на посевную кампанию. 
В районе мало интересуются ходом товарооборота и сни- 

* жением товарных остатков.
В Балаковском районе приняты реальные меры к обес

печению выполнения квартального плана и покрытия 
недобора первой декады. Большая часть уполномоченных, 
посланных в сельсоветы, активно включилась в работу 
по мобилизации средств. Для этой работы в сельсоветы 
послано 8 человек.

Покончить с льготами кулакам
----- к. т. Саратов

В Старо-Славкинском сельсовете (М.-Сердобинский 
район) директивы по исчислению налогов грубо искри
вляются — кулак недообложен, беднота переобло- 
жена.

Исчисление сборов по землеустройству произво
дится не с посева и пашни, а с едока; в результате 
бедняк платит больше, чем кулак. Так, например, 
если бедняк имеет 10 едоков и свою землю сдал в аренду 
кулаку, с него исчисляют 22 р. 50 к., а арендатор 

, земли— кулак, имеющий 3 едоков, должен платить 
только 16 р. Если бы исчисление производилось с по
сева и пашни, то беднота была бы освобождена и вся
тяжесть сборов по землеустройству легла бы на кулака, 
но вышло наоборот.

Всего по сельсовету выяв
лено и обложено 29 кулац-
ких хозяйств, что составляет 
2,6% всех хозяйств. Исчислен
ные с кулаков налоги не взы
сканы, в недоимке 24 т. р. 
Правда, под суд пошло 6 хозяй
ств, но только одно из них 
расплатилось, остальным да
ли возможность с разными 
Чинностями скрыться из села.

К учету объектов обложе
ния по единому с.-х. налогу 
сельсовет подходил формально. 
Так, с хозяйства Семена Ру- 
сяйкина, имеющего 8,7 га посе
ва, 2 лошади, 2 коровы и 6 
овец, исчислено было всего 2 р. 
79 к.; это хозяйство по приз
накам ст. 29 положения о с.-х. 
налоге теперь уже привлечено 
к индивидуальному обложе
нию. С другой стороны, встре
чаются случаи, когда раску

лаченное хозяйство, имеющее посев, нетрудовые 
доходы и скрытую аренду, получает льготу (Иван 
Башкин и др.).

Непорядки и злоупотребления имеются и в дру
гих отраслях финансовой работы сельсовета. В основ
ном по налогам и сборам отсутствует учет. По само
обложению списки недоимщиков не составлены. По
ступившие платежи по лицевым счетам не разнесены, 
недоимки не выявлены (исключая ЕСХН и самообло
жение), взыскания производятся с округлением до 
рубля. Нет учета отобранного кулацкого имущества.. 
При таком хаосе проверить действительную задолжен
ность не представляется возможным. Словом, сельсо
вет не знает, сколько чего за кем числится. Однако 
сельсовет оправдывается:

— Если гражданин чувствует за собой долг, он 
сам платит.

Плохо обстоит дело со сдачей денег по назначению. 
Собранные налоги и сборы систематически задержи
ваются в кассе сельсовета в среднем до 2 недель, 
а потом все-таки не заносятся по назначению, попадая 
сперва вкладом в Госбанк.

Райфо все это знал, но смотрел сквозь пальцы. 
В результате дело Ст. Славкинского сельсовета пере
дано в суд.

Покроем долг стране
Наркомфин Союза т. Гринько получил из Красно

дара от совещания финансовых работников следующую 
телеграмму: «Краснодарское кустовое финансовое со
вещание, об’единяющее 32 района, заверяет Нарком- 
фины РСФСРи СССР, что финансовые работники Северо- 
Кавказского края будут по-большевистски драться 
за выполнение ф шансового плана 3 го решающего года 
пятилетки. Покрыть недобор по мобилизации средств 
населения в I квартале и по-боевому перевыполнить 
финплан II квартала — долг социалистической чести 
каждого финансового работника, каждого активного 
борца за построение фундамента социалистической 
экономики в нашей стране. Мы, финансовые работники 
Северо-Кавказского края, обязуемся смыть позорное 
пятно невыполнения плана I квартала, полностью по-
крыть наш долг стране в 36 млн. р. и безусловно выпол
нить финансовый план II квартала. Президиум сове- 

? их-Щапия».

Клуб металлистов, где проводился тираж займа «Пятилетка»

№ 12 31финансы и /“• о циа диетическое
......... 1 "■ хозяйство



БОРЬБА ЗА ФИНПЛАН— 
важнейший участок повседневной 

комсомольской работы
ЛЕНИНСКИЙ КОМСОМОЛ- 

участник всех социалистических 
боев — все еще

НЕДОСТАТОЧНО ЭНЕРГИЧНО
ДЕРЕТСЯ ЗА ФИНПЛАН 5-ЛЕТКИ

РАБОТА КОМСОМОЛЬСКИХ ОРГАНИ
ЗАЦИЙ ПО ВЫПОЛНЕНИЮ ФИНПЛА- 

НА ДОЛЖНА БЫТЬ УСИЛЕНА

Сила примера— 
буксир отстающим
--------- Б. С.

Широко развивая свою деятельность, комсомол за
воевывает все большие и большие успехи на всех уча
стках социалистического строительства.

Сейчас уже есть в Москве и в целом ряде других 
городов специальные комсомольские магазины, в ко
торых работают исключительно комсомольцы, есть 
комсомольские кино-театры, столовые, отделения сбе
регательных касс, на заводах и фабриках комсомоль
ские бригады и даже молодежные цехи. Комсомол, 
беря обязательства на отдельных участках нашей 
хозяйственной работы, в них показывает образцовую 
работу.

Но у нас еще недостаточно широко распространена 
организация комсомольских отделений сберегатель
ных касс. В атом деле отстает и московский комсомол. 
В Москве сейчас насчитывается четыре комсомольских 
сберкассы, но по составу работники в них наполовину— 
не комсомольцы.

В Красно-Преспенском районе больше года тому 
назад организовалось комсомольское отделение сбер
кассы, районный комитет мало уделял внимания ра
боте этого отделения, и в результате оно развалилось. 
Большая текучесть'состава, которому никто не препят
ствовал, сделала его по составу не комсомольским.

Единственное отделение, которое можно считать 
комсомольским, это—отделение № 687 в Октябрьском 
районе. В штате этого отделения сберкассы 10 человек— 
все комсомольцы, за исключением одного кассира. 
Работает это отделение всего только 1У2 месяца, по 
уже имеет положительные результаты.

Не мало пришлось комсомольцам облсберкассы 
обивать пороги октябрьского районного комитета 
комсомола, когда был поставлен вопрос об организа
ции отделения. Наконец, набрали молодежь. Все 
новые работники, кроме заведующего, впервые рабо
тают в сберкассе.

Комсомольцы приняли отделение, где контрольные 
задания из месяца в месяц не выполнялись. На 12 
марта, в день начала работы комсомольцев, план 
I квартала был недовыполнен на 13 с лишним ты
сяч рублей. Вся техника работы была очень запутана. 
В денежной описи ценностей были большие расхо
ждения с наличием ценностей в кладовой.

Благодаря усилиям коллектива комсомольцев по
рядок в отделении был восстановлен. Комсомольцы 
проявили исключительную энергию па работе. В то 
время, как в старом отделений все время уменьшалось 
количество вкладчиков и вложенных ими вкладов, 
в новой сберкассе оно росло. Сейчас отделением за
вербовано 50 новых вкладчиков, начата агитмассовая 
вив 
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работа, все комсомольцы прикреплены к определенным 
предприятиям.

Комсомольское отделение к 1 апреля выполнило 
квартальное задание. В последних числах марта уже 
все закрепительные талоны были распределены среди 
населения, обмен облигаций был также произведен 
своевременно.

Такая образцовая постановка дела должна стать 
буксиром для отстающих.

Комсомол Украины — в борьбу 
за план мобилизации средств 
--------  С. РУДЕНЧИК Харьков

Недостаточное участие комсомола Украины в работе 
по мобилизации средств в I квартале 1931 г. уже 
обратило на себя внимание не только руководящих 
органов, но и прессы. Специальная бригада «Комсомоль
ской Правды» дала оценку работе украинской органи
зации в этом направлении.

Еще с середины марта ЦК ЛКСМУ забил тревогу 
по комсомольскому фронту. Газета «Комсомолец 
Украины» поставила ребром вопрос об участии комсо
мола в мобилизации средств.

ЦК ЛКСМУ, мобилизовавший 20/П1 500 ком
сомольцев па посевкампанию, дал им твердые дирек
тивы увязать свою работу с работой по мобилизации 
средств. Тогда же ЦК послал в районы 18 специальных 
уполномоченных по мобилизации средств, а в середине 
апреля командировал еще 40 человек. Одновременно 
с этим секретариат ЦК вызывает в Харьков предста
вителей райкомов с докладами о их работе по мобили
зации средств.

При ЦК начинает работать специальная финансо
вая секция.

Уполномоченные ЦК и райкомы широко разворачи
вают работу на местах.

Херсонская организация ЛКСМУ послала буксир
ные бригады в 3 соседних района. Артемовская орга
низация посылает своего представителя для усиления 
работы в Понаснянский район.

В Мариуполе работает буксирная бригада комсо
мола Сталина. В Луганске на предприятиях устанавли
ваются сигнальные посты «легкой кавалерии» и между 
заводами об’явлен конкурс на лучшее выполнение 
фииплана. В Артемовске комсомольцы применяют 
сквозные налеты: штаб «легкой кавалерии» одной ячей
ки проверяет работу штаба другой ячейки.

На фронт мобилизации средств вступают большие 
силы: Херсоп мобилизовал 100 членов комсомола. 
Смела — 60 членов, в Артемовске только в села высы
лают 30 человек. То же и и других местах.

Бригады, начиная работу с проверки, выявляют 
те недочеты, которые вызвали недовыполнение плана 
I квартала. В первую очередь ликвидируются не
дочеты в работе самих комсомольских организаций. 
Получают огласку и осуждаются такие факты, как 
«бумажное руководство» мариупольского райкома, 
ограничившего свое участие в мобилизации средств 
во всем I квартале 2 сухими директивами, как 
работа артемовского и других райкомов, стоявших 
в стороне от мобилизации средств.

Параллельно с этим комсомольские бригады выяв
ляют и факты безответственного отношения к финан
совой работе со стороны районных организаций.

В Мариуполе, например, выяснилось, что зав. сбер
кассой в продолжение 3 месяцев задерживал сдачу 
в банк 110 тис. руб. взносов по займу «Пятилетка — 
в четыре года». Это обязывает комсомол Украины еще 
решительней вступить в борьбу за мобилизацию сред
ств, за выполнение финансового плана.
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ЗАЙМЫ И СБЕРКАССЫ
ОБЕСПЕЧИМ СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ 

СТРОЙКУ
ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКОЙ 

ШИРОКИХ ТРУДЯЩИХСЯ МАСС
ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ПЛАН 

РЕАЛИЗАЦИИ ЗАЙМА .ПЯТИЛЕТКА
В ЧЕТЫРЕ ГОДА" 

ПЕРЕВЫПОЛНЕН НА 35%

Тираж займа „Пятилетка — 
в 4 года“ в Ростове н/Д.

------- г. в.
1' Проводившийся 8-11 апреля тираж займа «Пяти
летка—в 4 года» в Ростове-на-Дону заслужи
вает внимания всего финансово-кредитного аппа
рата. Этот тираж проходил в условиях, совер
шенно отличных от предыдущих тиражей выиг
рышей.

Тираж подвел предварительные итоги огромной 
общественно-политической и хозяйственной кам
паний по размещению займа «Пятилетка—в 4 го
да». Эта кампания прошла в условиях, отличных 
от обстановки, в которой размещались предыдущие 
займы. 3-й заем индустриализации реализовался 
среди рабочих и служащих под лозунгом «месяч
ный фонд зарплаты — в заем пролетарскому госу
дарству», а при размещении займа «Пятилетка — 
в*4 года» был выброшен лозунг «двухнедельная 
зарплата — в заем». Заем «Пятилетка — в 4 года» 
размещался в условиях широчайшего развертыва
ния колхозного строительства и огромных дости
жений в области коллективизации сельского хо
зяйства. Рабочие массы оставили далеко позади

МАССЫ ПОКАЗАЛИ
ЛУЧШИЕ ОБРАЗЦЫ ТВОРЧЕСКОЙ 

ИНИЦИАТИВЫ 
НА УЧАСТИЕ В ЗАЙМОВОЙ РАБОТЕ

Д&ЛО ЗА ФИНАППАРАГОМ
От уменья, энергии, инициативы 
финаппарата зависит успех всей 

займовой и сберегательной работы 

задачу подписки на заем в размере двухнедельной 
зарплаты и за редкими исключениями дали в заем 
примерно трехнедельный заработок, а в огромном 
числе случаев и значительно больше. Сумма реали
зации займа намного превысила те планы, кото
рые намечались в момент его выпуска. Если по 
плану предполагалось разместить заем на 750 млн. 
р., то к моменту первого тиража заем был фак
тически размещен только среди рабочих на сумму 
около 700 млн. р., а общая сумма реализации 
займа составила 1.020 млн. р. (по неполным 
данным).

Ко времени первого тиража займа «Пятилетка— 
в 4 года» начали появляться явные признаки бю
рократизации дела госкредита, резко ослабло вни
мание к нуждам займодержателей и их обслужи
ванию. Подтверждением этого служит тот факт,, 
что по предыдущим тиражам выигрышей займо
держателям не было выдано выигрышей и про
центов по купонам на сумму примерно порядка 
63 млн. р. Всего за месяц до начала тиража 
значительная часть займодержателей не имела на 
руках закрепительных талонов и облигаций зай
ма. Тираж займа должен был стать поворотным 
моментом в деле закрепления достигнутых успе-

Митинг в день открытия тиража на заводе „Сельмаш*
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хов по госкредиту, мобилизации масс вокруг за
дач финансовой работы и обслуживания займо
держателей и вкладчиков сберкасс.

Надо сказать, что в этом отношении первый 
тираж займа «Пятилетка — в 4 года» безусловно 
■сыграл значительную роль.

Агитационно-раз’яснительная работа среди ра
бочих и колхозников Северного Кавказа была 
широко развернута. Выл проведен целый ряд ра
бочих конференций, конференций комиссий со
действия госкредиту. Не было такого предприятия, 
учреждения, в котором не ставился бы вопрос о 
тираже, о его значении; обсуждался этот вопрос 
также и в колхозах и совхозах.

Было использовано кино, которое перед каждым 
сеансом демонстрировало лозунги, посвященные 
тиражу. То же — и в театрах. Радио ежедневно 
передовало информации и доклады на эту тему, 
была специально организована радиоперекличка 
с районами по вопросу о том, что делается в райо
нах в связи с тиражей, проводится ли подписка 
среди еще неохваченных ею, организована ли ра
бота по своевременной выдаче закрепительных та
лонов и облигаций тем, кто их приобрел за на
личный расчет, приковывается ли внимание широ
чайших масс трудящихся к тиражу и к получению 
выигрышей.

Колхозники перед тиражей выбросили лозунг: 
в связи с проведением тиража дать в заем «ти
ражную пятерку».

Кредитные учреждения с целью своевременной 
выдачи закрепительных талонов вели усиленную 
■(почти круглые сутки) работу по закреплению об
лигаций; к этому делу был привлечен актив пред
приятий, который под руководством работников 
кредитных учреждений заполнял закрепительные 
талоны.

Все это, вместе взятое, привело к значительным 
результатам. Более 3 млн. р. в течение полутора 
декад было получено по новой подписке на заем. 
100% подписчиков займа были обеспечены за
крепительными талонами.

Города Ростов, Новороссийск и др. в дни тира
жа приняли праздничный вид. Повсюду были раз
бросаны, расклеены, развешены лозунги, постро
ены художественные киоски, макеты. Были орга
низованы экскурсии на тираж не только для ра
бочих предприятий Ростова, но и для рабочих 
и колхозников края.

В день тиража на ростовском гиганте Сельмаш 
состоялся грандиозный митинг, в котором приня
ла участие вся первая смена рабочих, в количе
стве около 7 т. человек. Рабочие Сельмаша 
выбрасывали лозунги с требованием выпуска но- I 
вого займа, с обязательством выполнить все ложа
щиеся на них задачи по обеспечению средствами । 

построения фундамента социалистической эконс< 
мики в текущем решающем году пятилетки.

Вечером, в день открытия первого тиража, со
стоялся грандиозный карнавал молодежи, к кото
рому присоединились тысячи взрослых рабочих.

В течение четырех дней на тираже рабочие де
легации и представители всех районов и респуб
лик Советского Союза рапортовали тиражной ко
миссии о своих достижениях в области госкреди- 
та.

Целый ряд телеграмм из различных уголков Со
ветского Союза, от Ленинграда до Владивостока, 
приветствовал тираж, заверял тиражную коми
ссию', а в лице ее правительство, в том, что тру
дящиеся Советского Союза готовы в любой момент 
дать гораздо большие суммы правительству дл^ 
скорейшего построения социализма в своей стране.'.

Тираж займа в Ростове показал, каких огром- * 
ных успехов можно добиться, если действительно 
развить широкую массовую работу вокруг тех 
или иных мероприятий, способствующих мобили
зации средств населения.

Важнейшей задачей дня является закрепление 
успехов первого тиража займа; необходимо немед
ленно организовать массовый поход за быструю 
выдачу всех выигрышей займодержателям, не ос
лаблять ни па одну минуту внимания масс ж зай
му. Надо широко применить опыт Ростова, кото
рый перед тиражей провел генеральную проверку 
займовой работы во всех предприятиях, учрежде
ниях, колхозах, организацию справочных столов 
и уголков, выделение в целом ряде комиссий со
действия, общественных инструкторов. х

Как большой недостаток нужно отметить пас
сивность аппарата сберегательных касс, который 
очень слабо участвовал в тираже, свалив факти
чески всю работу на общественные организации.

Менее чем через месяц, 25 мая состоится второй 
тираж займа в Макеевке — самом центре Донбас
са. Уже сейчас работники финансово-кредитных 
учреждений должны на основе опыта ростовского * 
тиража провести ряд массовых мероприятий, при
ковывая внимание общественности к вопросам 
займовой работы и сберегательного дела.

Трудящиеся массы во время ростовского тира
жа выдвинули целый ряд обязательств, главней
шим из которых является 100-процентный охват 
подпиской на заем всех рабочих и крестьян. Дело 
теперь за активностью работников финансово-кре
дитного аппарата. Только от его энергии, только 
от умелой и правильной постановки массовой ра
боты зависит выполнение этой задачи.

25 МАЯ В МАКЕЕВКЕ— 2-й
ПРОВЕРИТЬ ГОТОВ
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Директивы правительства 
об усилении работы сберкасс 
выполняются недопустимо 
медленно
-------- ДБНРТЯШЕВИЧ

Постановление СНК СССР от 1/П имеет громадное 
значение для развития сберегательного дела. Оно выдви
нуло перед сберегательным аппаратом ряд новых серьез
нейших задач. Вместе с тем оно обеспечило решитель
ный перелом в отношении к сберегательному делу со сто
роны местных советских органов и общественности. Этот 
декрет правительства должен исключить из нашей прак- 
тики недооценку роли сберегательных касс в выполне
нии финансового плана и случаи невнимательного отно
шения к их необходимейшим нуждам. Декрет обязывает, 
н^яду с значительным расширением сети сберегательных 
касс и укреплением руководящих касс работниками, 

т^бживить деятельность комсодов и перестроить их на ос
нове общественных методов работы.

Подытоживая выполнение декрета СНК СССР от 
1/П, необходимо подчеркнуть совершенно неудовлетво
рительные результаты. Прорыв в выполнении финансо
вого плана по линии сберегательных касс, образовав
шийся в I квартале (по вкладам план недовыполнен на 
26% и по госзаймам—па 35%), сигнализирует о неблаго
получии на этом участке. Он свидетельствует о том, что 
постановление СНК от 1/П ни советскими органами, ни 
партийными и общественными организациями не выпол
няется.

Некоторые местные организации после опубликования 
декрета СНК вместо немедленного развертывания широ
кой массовой кампании предпочли ожидать сверху ин
струкций и распоряжений. В Белоруссии, например, 
Наркомфин задержал выполнение постановления СНК 
более чем на месяц и до постановления Белорусского 
СНК никаких директив районам не давал. Даже план 
развертывания сети до последнего времени не доведен 
в Белоруссии до районов.

Недопустимо медленно раскачивался Наркомфин 
Украины. Значительная часть райкомов и райиспол
комов даже не обсуждала декрет СНК. Из 193 проверен
ных районов только в 58 районах профорганизации про
работали декрет.

Крымский НКФ только в конце марта внес в Крым
ский ЦИК проект постановления о развертывании ра
боты сберкасс в соответствии с решениями СНК СССР.

• Недопустимо медленно разрабатываются также кон
кретные указания местам. Так, например, разработка 
правил о премировании положения об общественных 
инструкторах затянулась в Гл. управлении ГТСН и ГК 
более чем на 1г/3 месяца.

В управлении ГТСК и ГК РСФСР отсутствуют дан
ные о ходе выполнения в областях, краях и нацреспуб- 
ликах директивы правительства. Это свидетельствует 
о безответственном отношении к выполнению этой ди
рективы и отсутствии проверки выполнения.

Директива Совнаркома об удвоении к 1 января 
1932 г. числа сберегательных касс и увеличении общего 
их количества не менее чем до 50.000, в том числе в сель
ских местностях не менее чем до 35.000, выполняется 
недопустимо медленно.

ТИРАЖ ЗАЙМА „5-ЛЕТКА** 
НОСТЬ ФИНОРГАНОВ
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В I квартале план развертывания сети по Союзу 
выполнен всего на 75,6%, в том числе по селу—-на 61,8%. 
Значительна отстают в выполнении плана развертывания 
сети как по городу, так и по селу: Ленинградская, Запад
ная, Центрально-Черноземная области, Северный Кав
каз, Нижняя Волга и Вост. Сибирь. По селу отстают 
Нижегородский край, Ср. Волга и Дал.-Вост. край.

В БССР квартальный план развертывания сети 
выполнен всего на 38 /0.

До сих пор еще встречаются случаи бюрократического 
отношения к работе сберкасс. На Украине, несмотря 
на категорические партийные директивы, с 1 января 
по 1 апреля были оторваны на различные кампании, 
продолжительностью до 2 месяцев 70 зав. райсберкассе, 
5 инспекторов и ряд других квалифицированных работ
ников. Рубяжская райсберкасса выселена в село Коло
менское за 13 клм. от районного центра. Запорожская 
райсберкасса выселена из заарендованного ею на. 10 лет 
помещепия в другое, совершенно непригодное. В 20 райо
нах нет зав. райсберкассами, а в 21 районе — бухгалте
ров.

В БССР в 10 районах пет зав. ра-йкассами, а в 5 
районах зав. райкассами сняты на проведение других 
кампаний.

В Зап. Сибири в 20 районах нет зав. райсберкассами.
В Урицком районе (ЦЧО) еще с января вновь назна

ченный зав. райкассой до последнего времени находится 
на других кампаниях. Помимо этого снимается еще и 
бухгалтер.

В ЗСФСР в 10 пунктах до сих пор еще нет райсбер- 
касс. В 61 районах нехватает зав. райсберкассами и в 
таком же количестве районов нет бухгалтеров.

Достаточно и этих примеров для того, чтобы стало оче
видным, что директива СНК и ЦК ВКП(б) об укреплении 
аппарата кадрами выполняется слабо.

СНК обязал горсоветы и рики выделить в каждом 
районе и городе не менее чем одно предприятие для об
разцовой постановки на нем сберегательного дела, а мест
ные органы НКФ организовать на этих предприятиях по
казательные сберегательные кассы с целью распростра
нения затем этих опытов на всю сеть. До сих пор в ряде 
решающих районов (Москва, Ленинград, Сев. Кавказ 
и т. д.) нет еще таких касс. Только в Днепропетровском 
районе (УССР), Балахнинском районе (Ниж. край) 
организованы 3 показательные кассы. Организующее 
влияние и оперативное руководство организаций показа
тельных касс со стороны центра не чувствуется.

Общественные инструктора, которым в директивах 
СНК посвящено значительное внимание, до сих пор не 
выделяются. Даже в Москве ничего не сделано в этом на
правлении. Только по Нижегородсому краю выделены 
инструктора па 4 предприятиях ив Ив. Промышлен
ной области работают 15 общественных инструкторов.

Решение Совнаркома о премировании фабзавкомов, 
правлений колхозов, комсодов и отдельных работников 
сберегательного дела за образцовую постановку работы 
сберегательных касс буквально игнорируется местами. 
Не выполняется также директива о предоставлении в 
1931 г. сельским, городскими и районным исполкомам, 
а также колхозам долгосрочных ссуд в размере 15% чи
стого прироста вкладов в сберкассы.

Многие сельские советы, горсоветы, рики и колхозы 
даже не знакомы с этой директивой. Таким образом, пре
мирование как орудие активизации общественных орга
низаций и отдельных работников не используется аппа
ратом сберегательных касс в массовой работе.

Нет ни одного факта премирования, в то время 
когда ряд районов по Союзу выполнил и перевыполнил 
контрольные задания по вкладам и займам.

Если не будут приняты решительные меры для усиле
ния работы по выполнению постановления Совнаркома
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от 1 февраля, "органы РКП как в центре, так и на ме
стах должны будут вплотную заняться выявлением кон
кретных виновников срыва этой работы.

Сдвинуть с мертвой точки 
-----  н. и.

Мобилизация денежных ресурсов на Юго-Восточных 
ж. д. протекает совершенно неудовлетворительно. Кон
трольное задание по вкладам выполнено всего на 19% 
в особом квартале и на столько же — в I квартале 
текущего года. Сберкассы Юго-Восточных дорог отстают 
и от соседних Северо-Кавказских дорог и от области, 
работают на самотек. Ничем иным нельзя об’яснить, что 
только 40% ж.-д. рабочих и служащих хранят свои сред
ства в сберкассах, а вклады составляют лишь 15% 
месячной зарплаты. Липп. 87% железнодорожников под
писались на заем «Пятилетка —в четыре года», остальные 
13% (примерно 10 т. человек) не охвачен подпиской. 
Еще больше отстают крупные заводы дороги. На заводе 
имени Дзержинского лишь восемь человек из 100 состоят 
вкладчиками сберкассы, имея в ней всего 1%—2% ме
сячной зарплаты. Рабочие другого крупного завода— 
Отрожского охвачены сберкассой лишь в размере 19,6%. 
Вклады их составляют менее 2% месячной зарплаты.

Так же плохо прошла на дороге и подписка на велоси
педы и швеймашины. Велообязательства были реапизо- 
ванывсегона62%плана. Со швеймашипами — еще хуже. 
Основная беда в том, что подписчики па велосипеды и 
швеймашины невносятденег,кассыже им не напоминают. 
И кассы и подписчики не усвоили, что каждая задержка 
во взносе платежей мешает нашей промышленности вы
полнить взятые ею па себя обязательства и своевременно 
изготовить велосипеды и швеймашины.

На Юго-Восточных ж. д. профорганизации этими во
просами не интересуются. Нет никакой работы по моби
лизации средств.

Администрация кассы не предпринимает решительных 
мер для усиления работы. Она даже не сумела организо
вать учет вкладов в своей кассе; отчетность запущена. 
Вследствие этого касса совершенно не имеет сведений о 
ходе подписки на швеймашины.

Постановление СНК от 1 февраля о развертывании 
сети сберкасс на Юго-Восточных ж. д. не выполняется, 
из 313 пунктов, в которых могут быть открыты сберкассы, 
они существуют лишь в 149 пунктах. Да и эти кассы не
редко совершенно не работают, не имея ни одной копейки 
вкладов.

Оргвыводы по сберкассе сделаны: администрация 
ее снята с работы. Надо думать, что новое руководство 
более активно возьмется за повышение качества работы.

Не лучше работает и доркомсод. Как выяснилось при 
обследовании, работа его сводится к писанию циркуляров 
и вынесению резолюций: «распустить», «переизбрать», 
«передать суду по 111 ст. уголовного судопроизводства, 
организовать общественный суд» и т. д. В дальнейшем об 
этих грозных резолюциях забывают не только те, кому 
они посланы, но и сам доркомсод.

Члены доркомсода к своей работе в нем относятся 
больше, чем с прохладцей. Из 12 человек — 8 отсутствова
ли более чем на половине всех заседаний. Представитель 
газеты «Коммуна» ни разу не был в доркомсоде.

Не лучше работает и допрпрофсож. Здесь совершенно 
некому заниматься сберегательным делом и госкредитом. 
Видимо, у дорпрофсожа Юго-Восточных ж. д. в этом во
просе полное расхождение и с ВЦСПС и с ЦК железно
дорожников.

Для характеристики работы дорпрофсожа достаточно 
указать хотя бы такие факты. На прошедшей в начале 
марта дорожной конференции комсодов представитель 

дорпрофсожа явился только для своего выступления, 
а затем тотчас ушел. На собрание доркомсода, на котором 
заслушивался доклад уполномоченных Главного управле
ния гострудкассами, приехавших в Воронеж для обсле
дования работы ж.-д. сберкасс, комсодов и профоргани
заций по мобилизации денежных ресурсов, представитель 
дорпрофсожа совершенно не явился. Для того, чтобы 
переговорить с ним, выяснить состояние сбердела на Ю.-В. 
ж. д. и активизировать работу, представителю центра 
пришлось потратить ровным счетом 3 дня.

При таких условиях немудрено, что мы имеем налицо 
прорыв на участке сберкасс и госкредита.

Надо немедленно всем организациям дороги отказаться 
от такого отношения к мобилизации средств и общими 
усилиями сдвинуть это важное дело с мертвой точки.

Широкой массовой работой 
обеспечим успех реализации 
займа

1г
■ КРИШТОПЕНКО Днепропетровск

ГВ Днепропетровске на 1 апреля с. г. из 144.000 
рабочих и служащих охвачено подпись ой на заем 
«Пятилетка—в 4 года» 98%, сумма подписки соста
вляет 108,4%, поступление взносов — 64,7% под
писки. По пригородным селам (25 сельсоветов) из 
10.303 единоличных хозяйств приобрели заем 9.304 
(90,3%) и из 10.096 колхозников — 9.187 (91%). Об
щая сумма подписей среди колхозников при 2-не- 
дельном заработке в 65,2 т. р. составляет 80,5 т. р.

Такие успешные результаты достигнуты прежде 
всего потому, что вся работа по реализации займа про
водилась при активном участии общественных орга
низаций, членов советов и депутатских групп. Работа 
по займу включалась во все политические кампании.

Большое оживление принесла постоянная агит
массовая работа. 1.350 докладов и бесед на предприя
тиях, в цехах, в клубах, в кино, в театре, на конфе
ренциях, с'ездах, сельских сходах и т. д., 101 до^ад 
по радио, 4 радио-митинга, воззвания парткома, гор
совета, горпрофсовета, тезисы для докладов на малень
ких коллективах, листовки, световые плакаты и ло
зунги — все это сделало свое дело, широко популя
ризуя займы. Однако это только учтенный централь
ной комиссией содействия материал. А сколько было 
неучтенных бесед, информаций, докладов и лозунгов 
по инициативе низовых комиссий содействия.

Местная многотиражная печать («Ударник», «Дзер-^ 
жинец», «Коминтерновец», «Большевик») и стенгазеты, 
руководимые газетой«3аря»,освещали ход реализации, 
подгоняли отстающих, организуя соцсоревнование 
и общественный буксир.

Соревновались между собой промышленные районы 
(Козацкий с Амур-Нижнеднепровским, Козацкий с Че- 
челевским), соревновались сельсоветы, а в сельсоветах 
сотни и участки, соревновались заводы и колхозы.

На заводе им. Ворошилова, получившем переходя
щее красное знамя горкомсода, рабочие были на 106% 
охвачены подпиской па заем. Этот завод высылал бук
сирные бригады на соседние заводы-гиганты им. Пет
ровского и Царовозоремонтный и шефские бригады 
на село.

Городская комиссия содействия провела 2 конкурса 
на лучшую работу по реализации займа в городе и 2 
конкурса на селе с денежными и вещевыми премиями 
для сельсоветов и лучших активистов. Премировано 
62 коллектива, 7 сельсоветов, 68 активистов по городу 
и 31 по селу. Выдано 25 печатных грамот и 76 ценных 
премий.
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Для организационно-массовой работы и помощи 
комиссии содействия в городе и на селах был выделен 
партийно-профессиональный актив из 249 человек 
и 182 члена горсовета.

Работа сберкасс на Омской ж. д.
•-------- СВОЙ Омск

Для ликвидации прорыва по финплану и мобилизации 
средств по линии Омской ж. д. в начале марта с. г. в цен
тральной сберкассе (№ 1272) при дирекции Омской ж. д. 
и на Омском узле созданы бригады и организованы кадры 
общественных инструкторов. То же предположено и 
по линии Омской дороги.

Одновременно об’явлен месячник штурма.
В результате только по дирекции Омской ж. д. посту

пило срочных вкладов на 7.105 р. и привлечено 439 новых 
вкладчиков.

. Сберкассы № 4 при заводе им. Рудзутака и № 6 при 
ф. Ишим организованы показательными. Сберкасса 6 
об'явила себя ударной и заключила договор на соцсорев
нование с сберкассой № 2 при ст. Петропавловск на 
100-процеитное выполнение контрольного задания по 
вкладам отдельных лиц, на вовлечение вкладов от 100% 
работников узла и т. д.

Наметившийся по сберкассам Омской дороги сдвиг 
характеризуется следующими данными: если на 1 января 
мы имели вкладов от отдельных лиц 911.000 р., то на 
20 марта остаток вкладов—1.027.862 р., т.-е. прилив 
168.862 р., что при контрольном задании на I квартал 
в 331.700 р. составит выполнение плана на 35.1%.

Для исполнения контрольного задания по мобилизации 
средств даны директивные указания, как оживить работу 
сберкасс и заострить общественное внимание вокруг этого 
вопроса, с перечислением конкретных мероприятий.

С целью выяснения итогов месячника штурма и по
мощи местам по мобилизации средств на линию в конце 
марта выехали бригады.

Добиться помощи линейных 
организаций
---  снхнров

На Северо-Кавказск. ж. д. доркомсод и центральная 
сберкасса при дирекции работают по мобилизации средств 
более активно, чем на других дорогах. Однако живая 

^фцроверка работы линейных сберкасс, комсодов и обще
ственных организаций, выразившаяся в посылке на ли
нию ряда бригад, организации смотра низовых сберкасс 
и комсодов, линейных совещаний и т. д., не дала нужных 
результатов, потому что отсутствует постоянное и бди
тельное наблюдение за деятельностью линейных органи
заций в этом направления. Совершенно недостаточно 
руководство дорирофсожа. В итоге комсоды работают 
слабо, занимаясь главным образом разбором заявлений 
по выдаче ссуд и продаже займов. В отдельных пунктах 
комсоды совершенно отсутствуют или формально суще- | 
етвуя—не работают (напр., на ст.ст. Прохладная, Гу- | 
дермес, Лензавод, Кавказская, Тихорецкая). На ст. | 
Прохладная работники сберкасс отказываются своевре- 9 
менно принимать и выдавать вклады. На ст. Тихорецкая а 
в сберкассе работник по совместительству отпускает I 
клиентуру сберкассы только по окончании своей основ- 1 
пой работы. Сберкассы во многих местах не обеспечены | 
сколько-нибудь сносными помещениями (Беслан, Гроз- з 
ный, Владикавказ, Армавир, Невинномысская и т. д.). Т 
На ст. Армавир сберкасса по распоряжению начальника | 
станции переведена в товарную контору, сберкаасса при ’

Ростовском депо перемещена в вагон, предназначенный 
для нарядчиков-машинистов.

В Грозненском районе райкомсод низовыми комсодами 
вовсе не руководит. Линейные профорганизации совер
шенно не занимаются мобилизацией денежных ресурсов.

Не раскачался и комсомол Сев.-Кав. жел. дор., до 
сих пор не приступив к практическому осуществлению 
своего шефства над сберкассами.

Высшая администрация дороги проявила «наплева
тельское» отношение к мобилизации ресурсов. Когда 
представитель Гл. управления гострудсберкассами и 
госкредита обратился к директору дороги, тот заявил, 
что он очень занят и такими мелкими делами, как работа 
сберкассы и мобилизация средств, заниматься не будет. 
Директор направил к своему заместителю, который также 
напрямик заявил, что этими делами, видимо, по его мне
нию, ничтожными и не заслуживающими его высокого 
внимания, он заниматься не находит возможным, а при
нимать на себя наблюдение за работой сберкассы и ока
зывать ей содействие не считает нужным. Однако эти 
обязанности возложены на него специальными директи
вами НКПС, как на заместителя директора, ведающего 
финансовыми делами дирекции, и ка кна хозяйственника— 
постановлением СНК от 1/П1931 г.

Результаты такого отношения налицо. Если в отно
шении суммы подписки на заем «Пятилетка—в 4 года» 
дело обстоит благополучно, то 100-процентного охвата 
подпиской рабочих и служащих дороги—нет. Контроль
ное задание по сберкассам на 1/1У выполнено всего в 
размере 55%. Особенно плохо обстоит дело на заводах 
Северо-Кавказских дорог: Лензаводе, Тихорецком, 
Владикавказском, где охват сберкассами рабочих и 
служащих далеко отстает от среднего по всей дороге.

О сберкассах, о нарсудье 
и щедринских самодурах 
Сберкассу под защиту 
районных руководителей
---------Б. ФЛИТ

Как известно, преимущественное назначение главных 
щедринских помпадуров заключалось в том, чтобы 
«препятствовать». Щедринские герои давно уже, конечно, 
вывелись. Но иной раз, право, кажется, что кое кто 
из них под масками и личинами, несмотря на достаточно 
свежий ветер пролетарской революции, сохранил старые 
навыки и методы и старается пронести их в наши дни.

Если, например, в Руднянском районе, Нижне-Волж
ского края, райсберкассу превратили в футбольный 
мяч и в течение одного месяца перебрасывали 5 раз из 
одного помещения в другое, пока не загнали ее на край 
села, куда трудно добраться вкладчику, разве это не 
щедринское головотяпство.

В Новоанненеком районе (тоже Нижняя Волга) 
райсберкассу поместили в передней Госбанка, рядом 
с уборной и помойницей. Лучшего места, очевидно, не 
нашли.

Совеем по Щедрину:
— «Никакого вреда кроме нестерпимого смрада».
Но смрад этот совсем другого свойства—это смрад 

политической тупости, непонимания роли и значения сбе
регательного дела.

Вот этим непониманием об’ясняется недостаточная 
внимательность к удобству вкладчика, к лучшему его 
обслуживанию, к хорошему помещению сберкассы, к 
четкой работе сберкасс.

На I всесоюзном совещании работников сберкасс 
и госкредита делегаты приводили факты того, как кас
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сирши сберкасс вынуждены были кое-где прятать деньги 
вкладчиков на себе, в белье, из-за отсутствия шкапа.

В районном центре с. Тамале райсберкасса вовсе не 
имеет своего помещения, и таких случаев пе мало. Но уже 
особо возмутителен случай переселения райсберкассы 
Уренского района (Нижегородский край) из центра 
села па окраину.

Дело даже не в этом случае. Дело глубже, дело в том 
бюрократическом, тупоумном непонимании хозяйственно
политического -значения сбердела, которое проявила 
уже не сельская администрация, а Нижегородский край
исполком.

Перед нами бумажка.
Все как полагается: № 877 от 26 февраля.
Послушайте же, что пишет крайисполком, который- 

то уж должен был знать о роли, значении и важности 
в данное время сберегательного дела.

«Райсберкасса в Уренском райисполкоме была пере
мещена в другое помещение в виду того, что занимаемое 
ею помещение раньше было предоставлено под квартиру 
нарсудье Лебедеву».

Коротко и ясно. Нарсудье понадобилась квартира, 
райсберкассу переводят па край села.

Что из того, что райсберкасса должна быть близко 
от базарной площади.

Может быть проезжающие мимо пассажиры поспешат, 
во время 2-минутной стоянки вносить деньги в сбер
кассу.

Далее идет такая бюрократическая отписка:
— «Что касается предоставления более свободного 

помещенияпод кассу,то в настоящее время в виду острого 
жилищного кризиса в Уренском районе этого сделать не 
представляется возможным».

Вот и все. Разговоры кончены. Очевидно, помещение 
сберкассы не из блестящих.

Зато нарсудья Лебедев имеет хорошую квартиру.
Судья хороший человек, — как говорится у Гоголя. 

Но почему должна страдать сберкасса.—непонятно.
Это стало бытовым явлением — выселять, переселять 

сберкассы. (
И с этим нужно бороться со всей решительностью.

Вразрез директивам партии
--------  Т. Ташкент

В Узбекской ССР по инициативе начальника респу
бликанского упр. ГТСК и ГК т. Шарыгина было 
проведено об'единение бухгалтерских ячеек некоторых 
райсберкасс. Причинами были выдвинуты: нехватка 
квалифицированных кадров в районе, малый об’ем ра
боты бухгалтерии райсберкасс вследствие незначитель
ности сети в кишлаке и, наконец, задача снижения стои
мости аппарата. Из райсберкасс со слабым бухгалтерским 
составом и незначительной сетью обработка отчетности 
была передана в соседние более мощные райсберкассы.

Это об’единение вызвало со стороны многих районов 
резкие возражепия.Бригады Узбекского упр. ГТСК и ГК, 
давшие ряду райсберкасс директиву о свертывании бух
галтерских, ячеек не дали вместе с тем никаких практи
ческих указаний в этом направлении. На практике бри
гады подошли к этому делу без всякого учета возмож
ности сохранения самостоятельных бухгалтерий и ликви
дировали их даже при наличии ст. бухгалтеров. В ре
зультате в некоторых районах были растеряны кадры 
-бухгалтеров, с большим трудом в свое время сколочен
ные.

Недостаточная подготовка привела к ряду Недоразу
мений. Кассы, в которые должна была влиться отчет
ность из других районов, отказывались принимать ее 
я»
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у прикрепленных к ним райсберкасс, уже прекративших 
самостоятельную обработку отчетности.

Сама по себе идея ликвидации бухгалтерских ячеек 
в менее сильных райсберкассах является по существу 
полумерой и не способствует действительному оздоровле
нию аппарата. Наиболее важно то, что этим мероприятием 
нарушаются руководящие директивы об укреплении 
района, аппарат которого резко ослабляется, и создаются 
вновь подобия окружных инстанций.

Перед лицом поставленной партией задачи создания 
в районе полноценного аппарата надо итти не по линии 
наименьшего сопротивления, как это сделало руковод
ство соеркасс Узбекистана, не за счет из’ятия составных 
частей аппарата, а по линии действительного преодоления 
трудностей, по линии организационного укрепления 
молодого районного аппарата, по линии упрощения 
самой техники, по линии развертывания массовой работы.

Техническое совещание работников управления сбер
касс и госкредита Узбекии уже решительно осудило 
практику кустового об’единения бухгалтерии, и аппаре^у 
управления предстоит срочная задача восстановить 
бухгалтерские ячейки 16 районов, т.-е. 20% всех район^ 
ных сберкасс.

Мариупольская общественность 
не интересуется работой 
сберкасс

Я- РОГОВСКОЙ Мариуполь
контрольное задание I квартала выполнено сбер

кассами Мариуполя всего лишр на 30%. Такие ничтож
ные итоги обгоняются совершенно недостаточным 
вниманием, уделяемым сберкассам местной общест
венностью. Побили рекорд по своей бездеятельности 
на этом участке низовые комиссии содействия госкре- 
дату и сберделу. Низовые профорганизации совершенно 
не реагировали на это.

Взятое комсомольской организацией обязательство 
выполнить 30% задания по привлечению вкладов 
не проведено в жизнь. Комсомольцы ре привлечены 
к этой работе. -

Успешные результаты Мариуполь имеет па участке 
продвижения в массы безналичных расчетов. Контроль
ное задание по распространению жирооперации пере
крыто на 68%. Совершено жироопераций 28.483 про
тив планового задания в 18.000. В результате хорошо 
поставленной организационной работы жироопера
циями охвачены платежи по коммунальным услугам, 
по квартирной плате и членский профессиональным 
взносам. В дальнейшем, при условии устранения неко
торых технических неполадок, успех охвата массовых-*' 
платежей жирооперациями будет безусловно обеспечен. 

Комсоды Таджикистана должны 
усилить работу
- -------  Т. В. Сталинабад

По Таджикистану план реализации" займа)"-Пяти
летка—в 4 года» выполнен на 90,6%.

За последнее время внимание общественности по 
реализации займа ослабло.
„ Центральная комиссия содействия госкредиту и 
сберделу Таджикистана с 8 октября 1930 г. до марта. 
1931 г. (т.-е. за 5 месяцев) совершенно не работала. 
Массовая работа по займу была в затишье, если не счи
тать ту работу, которую проводил непосредственно 
Наркомфин.

Несомненно, что повинны в этом и руководящие 
организации Таджикистана, которые своевременно 
не приняли мер к активизации комиссии содействия.
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Только в последнее время состав комиссии пересмотрен 
ЦИК, и она заново начала свою работу.

В итоге бездействия центральной комисии содей
ствия, низовые комсоды тоже не работают. В коллек
тиве ЦРК до 1 апреля еще не начиналось закрепле
ние облигаций. В Шахринаусском районе райкомсод 
абсолютно никакой работы не вел, правда он распу
щен, но не лучше дело обстоит и с новым составом ко
миссии, который до 26 марта к работе также не присту
пал. Нечего и говорить о работе комиссий содействия 
при джамсоветах, колхозах и совхозах.

Реализация займа в колхозах дала совершенно 
неудовлетворительные результаты. Колхозы респуб
лики к 1 апреля задание в 400 т. р. выполнили 
только на 41,5%. В среднем, на хозяйство, входящее 
в колхоз, падает только 3 р. 50 к.

Все это характеризует неудовлетворительное со
стояние работ по госкредиту и требует создания реши- 
«льного перелома.

Работа требует улучшения
■......— С. ЛЕВИН Павлоград

Высокую производственную и политическую ак
тивность рабочих обозно-мсханич. завода «Укрмето», 
выразившуюся в почти 100-процентном охвате удар
ничества, заводские организации не сумели исполь
зовать для штурма прорыва на финансовом фронте.

Вопросы мобилизации средств, на ряду с борьбой 
за выполнение промфинплана, заводские организации 
увязать не смогли, хотя к этому и были надлежащие 
условия.

Дополнительная подписка на заем «Пятилетка —• 
в’четыре года» проходила под знаком широкого раз
вернутого социалистического соревнования. Завод
ской комитет ВСРМ дал разверстку по цехам на до- 
птанительную подписку, и эта подписка быда выпол
нена целиком, по отдельным цехам даже была перевы
полнена на 130—140 . Но хороших начинаний за
крепить не удалось. Прошла^подписка на заем, и на 
этом успокоились.

Вопросы мобилизации денежных ресурсов все еще 
не стали в центр внимания заводских организаций. 
Заводские организации вопросов, начатых по иници
ативе самих же рабочих, не сумели развернуть по- 
боевому. Изучить и дать конкретных предложений по 
технике оформления операций по безналичному рас
чету заводские организации не сумели и не закрепили.

Так’отнеслись"к~мобилизации''средств на одном из 
крупнейших заводов района. Недооценке мобилизации 
денежных средств пора положить конец. Работа должна 
быть переведена на боевые темпы. Надо организовать 
тщательную проверку работ выделенных товарищей 
в помощь сберкассе, надо идею о безналичном расчете 
популяризовать по цехам, раз’яснив технику безна
личного расчета. Надо об’явить по заводу декаду 
штурма выполнения заданий по мобилизации финансо
вых средств.

Предложение рабочих о безналичном расчете должно 
быть реализовано.

От редакции. Есть ли на заводе сберкасса и как 
она сама реализует инициативу и предложения рабо
чих?

Шефство кафедры финансовых 
наук Воронежского госунивер- 
ситета над сберкассой

' Проф. С. ПЕВЗНЕР Воронеж

[Кафедра финансовых и денежно-кредитных наук 
Воронежского госуниверситета, об’явив себя ударной,, 
в качестве одного из моментов ударничества выдвинула 
содействие сберкассам в привлечении средств населе
ния на дело социалистического строительства и содей
ствие улучшению работы сберкасс на ее отдельных 
участках.

Для выполнения этих обязательств кафедра заклю
чила договор шефства с комсомольским отделением 
горсберкассы Воронежа.

1. Кафедра участвует вместе с работниками сберкассы 
в агитмассовой работе на фабриках, заводах, учрежде
ниях и предприятиях, обслуживаемых комсомольским 
отделением, с раз’яснением задач и целей сберкасс и 
привлечением новых вкладчиков и вкладов, в выработке 
рационализаторских мероприятий по улучшению орга
низации обслуживания клиентуры и счетоводства, 
в научной разработке и анализе отдельных операций, 
проводимых отделением; технически сотрудничает' 
в проведении отдельных операций в целях ликвидации 
очередей клиентов и запусков по отчетности отделения 
и популяризирует идеи сберегательного дела в прессе- 
и в частности освещает работу комсомольского отде
ления.

2. Работники комсомольского отделения взяли на 
себя обязательство проводить работу в полном кон
такте с шефом; переключиться на доподлинно ударные- 
темпы, развернув и углубив ударничество и соцсо
ревнование как внутри своего отделения, так и вне его, 
проводя вместе с шефом повседневную агитмассовую-, 
работу на предприятиях и в учреждениях своего- 
района; с помощью шефа заняться глубоким изучением 
сберегательного дела и повысить квалификацию ра- 
ботников отделения.

3. В порядке встречного финплана кафедра и ком
сомольское отделение взяли на себя обязательство 
увеличить контрольное задание по привлечению новых 
вкладчиков за квартал с 2.000 до 2.200, с приростом 
вкладов за квартал с 93.000 р. до 100.000 р.

Договор шефства был заключен 10 февраля с. г. 
За два месяца его действия достигнуты такие резуль
таты:

1. Помещепие комсомольского отделения сберкассы 
привидено в вид, какого требует образцовая постановка 
дела.

2. Для увеличения притока целевых вкладов за
ключен договор с Воронежским отделением Гума на 
выделение из его текущего производства товарного- 
фонда на сумму в 65.000 р. для распределения его среди 
пролетарского студенчества воронежских вузов под 
целевые вклады.

Приток вкладов от студенчества уже начался.
3. Сотрудники комтреста и студенты кбмвуза приня

ли решения о 100-процентном вступлении в число вклад
чиков сберкасс, о переходе на безналичные расчеты 
через сберкассы при платеже всех проф- и партвзно
сов и при оплате комуслуг, об избрании вербовщиков 
новых вкладчиков, о доведении подписки на заем «Пя
тилетка—в четыре года» до 100-процентного месячного 
фонда зарплаты и стипендий. Кроме того, решено 
выплату зарплаты сотрудникам и стипендий студен
там комвузов производить через сберегательную кассу.

4. Приняты все меры к 100-процентному охвату 
подпиской на заем «Пятилетка — в четыре года» 
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также сотрудников и студентов госуниверситета и про
ведена дополнительная подписка на заем, давшая среди 
сотрудников госуниверситета 12.800 руб. и среди 
студенчества — новых 8.370 руб.

5. Через организованный институт уполномочен
ных - вербовщиков при разных предприятиях и 
учреждениях, входящих в район деятельности комсо
мольского отделения сберкассы, добились значитель
ного прилива новых вкладчиков, сильно превышаю
щего контрольные цифры отделения.

Кафедра финансовых наук Воронежем эго госунивер
ситета призывает кафедры финансовых наук других 
вузов последовать ее примеру, использовать и раз
вить у себя этот опыт шефствафипансовых вузов и тех
никумов над финорганами.

Организована комиссия 
для разбора предложений 
по займам и сберделу

За последнее время в НКФ СССР усилился приток 
предложений, касающихся займов и сберегательного 
дела. Аналогичные предложения постоянно появляются 
и на страницах центральной и местной прессы. В связи 
с этим при Главном управлении гострудсберкассами 
и госкредита создана постоянная комиссия для раз
бора предложений по займам и сберделу.

Задача комиссии изучать все как непосредственно 
направляемые в НКФ СССР, так и публикуемые в пе
чати предложения и использовать каждую имеющуюся 
в них ценную, здоровую мысль, хотя бы данную в сы
ром, необработанном виде. Авторы принятых предло
жений будут премироваться, для этого создан специ
альный денежный фонд.
I Свои выводы по предложениям комиссия должна 
выносить не позднее чем в декадный срок. В состав 
комиссии входят представители ВЦСПС, оргбюро 
союза финансовых и банковских работников, Электро
завода — шефа НКФ СССР, яч. ВКП(б) НКФ СССР 
и несколько работников-специалистов Гл. упр. гоструд
сберкассами и госкредита.

В целях содействия изобретателям Главным управле
нием организована консультация (очная и заочная). 

Сильней огонь по убыткам 
в сберкассах
------ н. ждя нов

Далеко не полные сведения о происходящих хище
ниях в сберкассах, имеющиеся в Главкяссе РСФСР, 
говорят о росте убытков, причиняемых государству 
этими хищениями.

В 1928/29 г. сберкассы РСФСР имели на 261 тыс. р. 
убытков. За одно только первое полугодие 1929/30 г. 
убытки составили уже 379 тыс. руб. За второе полуго
дие 1929/30 г. Главкасса до сего времени не получила 
отчетов об убытках от всех отраслей и краев. Однако 
уже имеющиеся отчеты свидетельствуют о растущем 
неблагополучии на этом участке.

За III квартал прошлого года получены отчеты от 
13 областных и краевых касс. Они учли у себя 671 слу
чай причинения убытков на сумму 78 тыс. руб. За IV 
квартал имеются отчеты от 6 областей и краев. В IV 
квартале в них учтено 424 хищения на 71 тыс. руб.

Отчетные сведения показывают, что хищения в виде 
растрат, подлогов, прочетов производят главным об
разом сами сотрудники сберегательных касс. В пер
вом полугодии 1929/30 г. сотрудники сберкасс яви

лись виновниками 86% всех убытков, происшедших 
в сберкассах за зто полугодие. В III квартале того же 
года, по данным 13 областей и краев, свои же сотруд
ники причинили сберкассам 77% всех убытков. В IV 
квартале только по 6 областям тот же процент дости
гает 89.

Однако, несмотря на такое обилие хищений в сбер
кассах, пи администрация сберкасс, пи общественность 
почти вовсе не уделяют внимания этому важнейшему 
вопросу. В областных и краевых сберкассах факти
чески отсутствует даже простой учет убытков. Такие 
сравнительно хорошо организованные кассы, как, 
например, Ленинградская, Северо-Кавказская, Запад
ная и ряд других, совершенно не ведут учета убытков. 
В других местах имеющиеся сведения далеко не от
ражают действительного положения. Так, напрпмер, 
Центрально-Черноземная облсберкасса сообщила в 
отчете за III квартал об убытках на 7 тыс. руб., между 
тем как Главкасса РСФСР имеет бесспорные доказа
тельства происшедших в этой области убытков, во 
много раз превышающих отчетные данные.

Работа по ликвидации убытков поставлена в сбер- х 
кассах из рук вон плохо. В результате — крайне не
значительный процент возмещения причиненных убыт
ков. В некоторых кассах возмещенные суммы ничтож
ны. В ЦЧО при громадном размере убытков в III квар
тале 1930 г. было взыскано лишь 10 рублей.

Еще меньше делается сберкассами в области преду
преждения убытков. Проверка вновь поступающих 
кассовых и счетных работников в сберкассах отсут
ствует. При найме работников не учитываются особые 
условия работы сберкасс. Характерно, что этому во
просу не уделяет внимания даже сама администрация 
сберкасс. Имеется немало случаев приема на кассо
вую и операционную работу людей с многочисленными 
судимостями, уже неоднократно производивших хи
щения.

И, наконец, к учету, хранению и расходованию 
ценностей и цепных бланков также привлечено совер
шенно недостаточное внимание. Ряд обследований ин
спектуры Гл. управления и Главкассы устанавливает 
безобразные условия хранения и расходования ценшЭг 
бланков, что дает возможность похищать их почти 
безнаказанно.

Все э»э заставляет бить тревогу. Необходимо неме
дленно предпринять энергичные меры к недопущению 
дальнейшего роста убытков и полной ликвидации этого 
пятна, позорящего сберкассы.

Борьба с убытками должна прежде всего итти по 
линии повышения качества работы аппарата сберкасс. 
Особое внимание сберкассы должны обратить на повер- 
ку лиц, принимаемых на операционную и кассовую 
работы. Вместе с тем правильная постановка и своев
ременность бухгалтерского учета операций сберкасс 
являются одним из основных условий предупреждения 
убытков. Важнейшее значение в борьбе с лишениями 
имеет и порядок учета, хренения и расходования цен
ностей и ценных бланков.

На данном этапе развития сберкасс одним из луч
ших средств борьбы с хищениями являются ревизии. 
Быстрая и жесткая ликвидация убытков, немедленное 
взыскание их и т. п. способствуют увеличению ответ
ственности у работников сберкасс. Показательные 
судебные процессы над хищниками сберкасс должны 
устраиваться возможно чаще. Ко всей этой работе по 
борьбе с хищениями должна быть теснейшим образом 
привлечена вся общественность сберкасс. Помощь 
общественности в поднятии квалификации сотрудни
ков сберкасс, улучшении операционной техники, в 
подборе новых работников, общественный самоконтроль 
лучше всего обеспечат скорейшую ликвидацию убытков.
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НА МЕСТАХ
Исполнение сельбюджета 
в сельских сберкассах
В порядке обсуждения
-------- Н. ГЕМСКИЙ Обоянь

Введение самостоятельных бюджетов в сельсоветах 
поставило перед финорганщии ответственную задачу 
научить сельских работников счетному делу и правиль
ной бюджетной дисциплине.

Частая сменяемость руководства в сельсоветах, не
достаток и неквалифицированность счетных работников 
не дают возможности правильно наладить ведение бюд- 
яйного счетоводства.
, Необходимо в корне изменить организацию дела и 

кассовое исполнение (учет) бюджета из’ять из сельсоветов 
и передать вместе со счетоводом в сельскую сберегатель
ную кассу.

Если передать туда счетного работника и работу по 
исполнению бюджетных средств согласно утвержденных 
смет, а также и ведение окладного счетоводства по оклад
ным налогам (сельхозналог, страховые и т. п.) и отчет
ность, связанную с денежной частью сельских советов, 
мы получим следующее:

1) освобождение сельсовета от 'непосредственного со
прикосновения с деньгами и плательщиками, а отсюда— 
большая возможность для оперативно руководящей ра
боты;

2) изжитие растрат и бескредитных расходов, так 
как сберкасса не допустит сельсовет выходить из рамок;

3) появится возможность иметь почти в каждом сель
совете сберкассу, что повлияет па увеличение притока 
вкладов:

4) даст возможность иметь отчетность, так как сбер- 
кмВеа будет располагать не менее как 2 работниками, и 
временное отсутствие одного из них не будет так резко 
влиять на запутанность счетоводства;

5) новый порядок не вызовет дополнительных расходов 
и даст возможность рационально использовать наличные 
счетные силы и обучить счетоводству новые кадры;

6) на селе создается крепкий расчетный аппарат для 
совершения денежных операций всех видов.

ВОбоянскомрайонеЦЧОпокадля опыта этот порядок 
_вводится в 2 сельсоветах п при успехе будет распро
странен па другие.

Страхование движимости — 
дело сберкасс
-------- БОРСЯКОВ Воронеж

Реорганизация финансового и сберегательного аппа
ратов в 1931 г. и связанная с нею передача в сберкассы из 
финоргаиов секторов госкредита и личного страхования 
до некоторой степени укрепили аппарат сберкасс кад
рами. Этим был поднят авторитет сберкасс в том смысле, 
что они теперь уже не «мелкие сберегальщики», как на
зывали сберкассы раньше, а крупные кредитные органы, 
обслуживающие миллионы трудящихся, реализующие 
одну из основных статей доходной части финансового 
плана — мобилизацию средств самого населения. При 
проведении слияния, однако, была упущена одна часть 
работы, которая должна быть возложена на сберкассы— 
это страхование движимости от огня. Включая ее, сбер
кассы охватили бы все добровольные операции (исклю

чая кооперацию; и упразднили бы ту громоздкость, ко
торая была до сего времени в руководстве этим делом.

Тот сравнительно небольшой опыт, который имеет 
воронежская горсберкасса № 34, убеждает, что эту ра
боту нужно об’единить в одном месте. По соглашению 
с горфо кассой взята работа по страхованию движимости. 
Проводимая сберкассой массово-раз’яснительная работа 
средн ■ трудящихся увязывается со всеми этими опера
циями.

Так, проводя на крупнейшем в Воронеже паровозо
ремонтном завое им. Дзержинского привлечение вкладов 
и вкладчиков, нами был поставлен вопросе страховании,, 
и весь завод в 6.600 человек застраховался на случай 
смерти или увечья и застраховал движимость от огня. 
И так во всех коллективах, где сберегательными кассами 
ведется подобная работа. На конференции комсодов го
рода её вменили в обязанность эпш последним.

Управление ГТСК и ГК должно поставить перед НКФ 
СССР вопрос о возложении на сберкассы работ по страхо
ванию движимости. Это даст стране не один лишний мил
лион на социалистическое строительство.

Внимание сельским бюджетам
--------  Г. ПЕТРОВ Пенза

Введение в текущем году бюджетов в каждом сельском 
совете требует от районного руководства усиленного 
внимания к этому делу. Без живого инструктажа и по
мощи сельсоветы не справятся.

Практика Пензенского района в 1930 г. показала, что, 
несмотря па наличие в штате рика специального инспек
тора по бюджету, а сейчас даже двух, проверка сельсове
тов в отношении исполнения бюджета была недостаточна.. 
Из 27 сельсоветов, имевших бюджеты, проверено пе более 
10, между тем как по целому ряду сёл мы наблюдаем 
неполное использование доходных источников и перерас
ходы, особенно по рубрике канцелярско-административ
ных расходов.

В ряде сельсоветов обнаружена хаотическая поста
новка счетной части (книги не велись, касса, запутана, 
учет отсутствовал и т. д.), были растраты.

Рик может уделять больше внимания организации 
сельского бюджетного дела. Надо только захотеть. 
Каждый бюджет должен быть проверен не менее 2 раз 
в год. Раз в квартал надо созывать финансовые совещания 
с председателями и секретарями сельсоветов и предсель- 
ревкомпссий, на которых подводить квартальные итоги,, 
выявлять дефекты и делиться лучшим опытом.

Ликвидируйте прошлогодние 
убытки по посевам
—------  М. ШУБИН Ст. Опарино, Сев. ж. д,

В Опаринском районе, Северного края, ликвидация 
убытков по посевам за прошлый год проведена очень 
плохо. Причина — отсутствие руководства со стороны 
страхагептства.

Ликвидационные акты составлялись членами сель
совета и отдельными уполномоченными без соблюде
ния необходимых правил. Это влекло за собой длитель
ную затяжку в выплате денег, а главное — большую 
переплату из-за недостаточно высокого определения 
процентов. ,
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Северная краевая контора Госстраха, просматри
вая и утверждая высланные акты, отметила в них ряд 
ненормальностей и утвердила сумму выплаты до 
20.000 р, по 8 сельсоветам района из 16, тогда как 
по этим сельсоветам сбор окладных платежей выра
жается до 30.000 р. Опаринский райисполком с выпла

той такой суммы не согласен и все акты подвергнул 
протесту по причинам явно неудовлетворительного 
их составления и большого преувеличения.

Все это создает недовольство со стороны населения 
и отзывается на других мероприятиях по Госстраху, 

-а в особенности — па сборе оклада.
На вопрос о ликвидации убытков должно быть 

•обращено особо серьезное внимание и крайфу и дру
гими организациями. На местах, в частности в Опа
ринском районе, по ликвидации убытков ежегодно 
имеются недоделки. Агроперсонал ссылается на пере
груженность работой в колхозах и малый штат (на 16 
сельсоветов и 21 колхоз имеется 1 райагроном и б уч. 
агрономов). Поэтому вопрос о работниках по ликви- 

. дацин и ее подготовке должен быть разрешен немед
ленно.

Весьма целесообразно для работ пэ ликвидации 
заблаговременно подготовить специальных людей из 
числа более грамотных агроуполномоченных, проведя 
-с ними специальные курсы попутно с теми, которые 
-организованы земчастью рика. Работой подготовлен
ных ликвидаторов должны обязательно руководить 
агроперсонал и страховой инспектор. Такое мероприя
тие даст лучшие результаты.

Поднять работу ревизионных 
комиссий при сельсоветах
—— П. Пенза

Ревизионные комиссии при сельсоветах как ор
ганы общественного контроля должны и могут успешно 
бороться со всякими злоупотреблениями. Но для этого 
необходимо уделять им больше внимания. Райиспол
комы обязаны проинструктировать председателей рев- 
комиссий об их правах и обязанностях, познакомить 
с техникой проверочной работы. Надо добиться ежеме
сячной (1 раз в месяц) проверки ревкомиссией кассы 
сельсовета, а всей работы — не реже раза в квартал. 
Результаты проверки должны докладываться на об
щем собрании граждан, что сейчас делается очень редко. 
Инструктировать можно путем созыва кустовых (в 
кусте несколько сельсоветов) конференций - совеща
ний с привлечением их участников к практической 
проверке того сельсовета, где совещание будет проис- 
.ходить

«ьем тревогу
-------- ПРОЕЗЖИЕ Ирбей (Вост. Сибир.)

Единый финансовый план пред’явпл огромные тре
бования к финорганам.

Как же сибирские райфинотделы подходят к этому 
вопросу?

Большинство совершенно не подготовлено. Основ
ная причина •—■ отсутствие руководящего инструк
тажа со стороны крайфу и инертность райфо. Сотруд
ники райфинотделов в большинстве ' случаев предо
ставлены сами себе.

В качестве примера возьмем Прбейское райфо 
Вост.-Сиб. края.
•ИВ

42 инансы и

Со дня ликвидации Канского округа (август 1930 г.) 
при райфэ не было ни одного финсовещания.

Инспектора райфо находятся в длительных коман
дировках (до 1—172 месяца) и при этом зачастую не 
по специальности. В кустовых совещаниях они не участ
вуют. Проработок директив правительства не бывает 
и т. д., и т. п. А как на это реагируют крайфу, зав- 
райфо? Никак. Ни одного запроса. Ни одного протеста. 
И это в то время, когда фипорганы должны овладеть 
исполнением финплана, когда в разгаре с.-х. налоговая 

•кампания, во время которой пульс каждого финработ
ника должен биться усиленным темпом.

Необходимо, чтобы крайфу обязало райфо систе- 
"Матически проводить финсовещания с проработкой 
директив правительства.

Надо прекратить длительные командировки инспек
торов райфо. Надо точно разграничить обязанности 
инспекторов и теперь же запяться инструктажем мало
квалифицированных. "

Ни один инспектор Ирбейского райфб не знйет 
своих обязанностей, а следовательно, ни один не яв> 
ляется ответственным за свою работу. Это дезоргани
зует работу всего района, приводит к самотеку и к 
правооппортунистической практике.

Организовать четкое ведение 
реестров
——— Н. М. Б. Новосибирск

Если рассмотреть сумму работ по госстраховапию, 
какую должен выполнять страховой инспектор в рай- 
горфо, то окажется, что значительное место в ней за
нимают контроль актов по падежу животных и непо
средственная ликвидация убытков от огня и в посевах.

Выполняется ли эта работа со всей необходимой тща
тельностью, понимает ли инспектор весь смысл своей 
контрольно-ликвидационной работы? Надо признать, 
что во многих случаях нет ни понимания важности 
этой работы, ни внимательного к ней отношет^ч. 
Остановимся на ведении реестров убытков. Мы можем 
указать ряд районов (напр., в Запсибкрае), где реестры 
убытков не ведутся или ведутся нерегулярно, без по
нимания того, для чего, собственно, надо вести реестры 
(крупный рог. скот и лошади записываются под ряд 
без распределения по сельсоветам и т. д.). В результате 
такого отношения к ведению реестров получается, 
что следить за поступлением актов из сельсоветов не 
по чему: нет возможности установить длительность 
сроков между заявлением об убытке и оплатой его;' 
Нельзя проверить, повторяются ли акты на одно и то 
же животное, нет ли, иными словами, повторной оп
латы одних и тех же животных; наконец, что самое 
важное, нет возможности следить за ходом убыточно
сти? по отдельным сельсоветам, а следовательно, пет 
возможности вести борьбу с появлением эпизоотий, 
нет данных для установления особой проверки убытков 
в особо неблагополучных сельсоветах.

Надо организовать внимательное ведение реест
ров убытков и использование этих реестров во всех 
районах.

Надо перестроиться
" Л. КРОЧИК Татарск

Что целесообразнее создавать в сельсоветах: фи
лиалы или приписные сберкассы? Приписная сбер
касса позволяет создавать наиболее удобные формы 

' привлечения средств населения, опа концентрирует 
более крупные суммы вкладов и, помимо того, дает 
возможность сельсовету (в особенности сельсовету «
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самостоятельным бюджетом', сдавая собранные от 
населения суммы в сберкассу, быть самостоятельным 
в финансовом отношении. Приписные сберкассы 
имеют широкую возможность внедрить в быт сель
ского населения безналичные расчеты.

Практика показывает, что наиболее оправдываю
щей себя формой низовой сберкассы является припис
ная сберкасса, но и к организации приписной кассы 
надо подходить осторожно, ставя перед’ собой вопрос: 
оправдает ли опа себя?

Приписные кассы необходимо открывать в наиболее 
мощных сельсоветах, которые по своим экономическим 
признакам (завод, кооперативная лавка, крупный кол
хоз и т. д.) связывают в единое целое близлежащие 
мелкие сельсоветы: Организация узловых касс вместо 
массового филиалировапия дает возможность рай- 
сберкассам осуществить над ними живой, пе циркуляр
ный инструктаж.

Вопрос о развертывании низовой сети райсберкасе—“ 
-Актуальный вопрос. Структуру низовой сети сберкасс 
.необходимо взять под обстрел общественности.

Новая форма борьбы 
за осуществление финплана
--------  И. СМИРНОВ Саратов

Единый финансовый план Союза на '1931 г. пре
дусматривает громадную мобилизацию финансовых 
ресурсов. Для этого необходимы новые формы мас
совой работы. Одна из них —- постоянные комиссии 
содействия исполнению финплана па всех фабриках, 
заводах, в колхозах, советских и кооперативных орга
низациях, избираемые па общих собраниях из наибо

лее активных рабочих и служащих. В Н.-В. крае 
новый метод применен по инициативе крайкома 
ВКП(б). Вызвано это тем, что на предприятиях, в кол
хозах и учреждениях нет единого общественного органа, 
^горый организовывал, руководил и об’единял бы 
массовую работу по содействию выполнению фин- 
плана как самим предприятием, так и по поступлению 
всех обязательных платежей и добровольных взносов 
от рабочих и служащих.

Комиссии содействия выполнению финплана не 
должны подменять существующие на заводе другие 
общественные организации, а, опираясь на их работу, 
должны стать органом массового общественного кон- 
троля за исполнением финплана.

Приводим в выдержках временное положение о но
вых органах, выработанное крайфу и согласованное 
с крайпрофсоветом. Вот как оно определяет задачи 
этих комиссий:

а) устная и письменная пропаганда значения фин- 
плапа для социалистического строительства;

б) обследования выполнения финплана заводом 
в целом и па его отдельных участках и финпланов об
щественных организаицй заводского коллектива;

в) организация соревнования на лучшее выполне
ние финпланов отдельными общественными организа
циями и добровольными обществами (между теми и 
другими);

г) принятие мер к ликвидацшГфипансовых проры
вов путем мобилизации внимания всех общественных 
организаций и .администрации на слабых участках 
работы, общественного воздействия через общее со
брание и стенную печать на конкретных виновников, 
общественного поощрения и премирования за лучшее 
выполнение производственной программы и личных 
обязательств.

Содействие распространению государственных зай
мов и развитию сберегательного дела осуществляется 
через существующую комиссию содействия госкредпту.

Наблюдение за поступлением паевых взносов, 
вкладов и авансов в кооперацию производится через 
кооперативное бюро. Систематический контроль за 
работой коопбюро осуществляется через выделенного 
члена комиссии содействия выполнению финплана.

За своевременным поступлением членских взносов 
в профсоюзы и добровольные общества комиссия наблю
дает, заслушивая доклады профуполномоченных и 
бюро ячеек добровольных обществ и непосредственно 
фактически проверяя их работу специально выделен
ными членами комиссии.

Комиссия содействия контролирует своевременность 
перечислений подоходного и культналога с рабочих 
и служащих завода и своевременность взносов кварт
платы в жакты и платы за коммунальные услуги. 
Задачей комиссии является выявление путем связи 
с коммунальными организациями и главным обра
зом через организацию рабкоров и стецкоров всех 
злостных неплательщиков и воздействие па них через 
общественные организации и печать.

Предложения комиссии, касающиеся выполнения 
финплана завода, направляются цеховой или завод
ской администрации, которая в суточный срок обязана 
известить комиссию о принятии ею предложения или 
об отказе (с указанием причин).

Если комиссия найдет неосновательными возраже
ния администрации, она настаивает на их осуществле
нии через высшие проф- и хозоргапы.

Во всех постановлениях комиссии содействия 
указываются сроки их выполнения и фамилии испол
нителей' или лиц, которым поручено наблюдение за 
исполнением решений.

Если отдельные лица или общественные организа
ции уклоняются от выполнения в срок решений ко
миссий, последняя применяет меры общественного 
воздействия через печать и профсоюзные органы.

Комиссия освещает в каждом номере стенгазеты свою 
работу и работу по выполнению заводом своих фин
планов, а также выделяет специального корреспон
дента, связывающегося с газетами—городской, район
ной и краевой.

Мобилизуя широкие рабочие массы вокруг вопро
сов выполнения финплана, комиссии содействия 
должны обеспечить полное и своевременное выполне
ние планов, доведенных до предприятий и отдельных 
исполнителей, что в конечном итоге должно оказать 
решающее влияние и на выполнение всего единого 
финплана.

Такие комиссии уже организованы на ряде крупных 
предприятий г. Саратова и встретили полное одобре
ние заводской общественности.

В колхозах также организуются финансовые ко
миссии; вопрос о них будет освещен особо.

Опыт Саратова показывает, как. напряжены на 
местах поиски новых форм работы, лучше обеспечи
вающих выполнение социалистического финплана ре
шающего года пятилетки.

Надо, чтобы и другие районы равнялись по 
Саратову.

От редакции.
Редакция считает весьма ценным опыт рабочих Са

ратова, который несомненно должен усилить внимание 
к финансовым вопросам со стороны общественных и 
хозяйственных организаций. Мы ждем от фииансовых 
работников Н. Волги, от их рабочих шефов-и от наших 
читателей откликов и конкретной информации о ра
боте комиссии содействия финплану, о результатах 
их работы, чтобы распространить этот опыт на все 
финорганы.
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ШЕФСТВО ЗАВОДОВ И ФАБРИК 
НАД ФИНОРГАНАМИ 

МОГУЧЕЕ ОРУДИЕ 
ОЗДОРОВЛЕНИЯ И УКРЕПЛЕНИЯ ФИНАППАРАТА

Внедрить социалистическое 
совместительство в практику 
рабочего шефства
-------- КРЫСОВ

„Целью нашей является бес
платное выполнение каждым тру
дящимся по отбытии 8-часового 
„урока" производительных работ 
государственных обязанностей; 
переходи этому особенно труден, 
но только в этом переходе залог 
окончательного упрочения соци
ализма".

ЛЕНИН

Развитие социалистического совместительсва, 
т.-е. посылки рабочих в государственный аппарат 
для работы в нем сверх основной работы на произ
водстве, имеет огромнейшее значение, особенно 
в связи с решением ЦК ВКП(б) о прекращении 
па 2 года выдвижения в госаппарат рабочих от 
станка.

Важнейшей задачей является решительное уси
ление этой формы непосредственного и практиче
ского участия рабочйх в перестройке аппарата.

Существует ли в настоящее время такая форма 
работы? Для того, чтобы ответить на этот вопрос, 
достаточно посмотреть, как широко привлекаются 
рабочие в свободное от производственной работы 
время для участия в деятельности секций советов, 
для различных обследований по линии РКП 
и т. д. и как хорошо они справляются с поручае
мым им делом.

Однако все это далеко не достаточно. Социали
стическое совместительство — выделение рабочих 
общественных исполнителей для работы в госап
парате — должно быть положено в основу дей
ствительного развития и привлечения к непосред
ственному управлению государством огромных 
пролетарских масс.

Что сделано в этом отношении Электрозаводом, 
шефом НКФ СССР? Элетрозаводцы выделили 
только 7 рабочих общественных исполнителей. 
Однако в самое ближайшее время это число 
будет значительно увеличено. 5 рабочих за
нимаются проработкой жалой на НКФ. До сих 
пор существует специальный аппарат, работаю

щий по жалобам, но поставлен вопрос о ликвида
ции этого аппарата и передаче его функций рабо
чим шефствующего завода.

Двое рабочих выделены и работают инспекто
рами по финансированию кадров и социально
культурных мероприятий. Выделен пом. нач.
а дм.-хоз. управления и еще выделяется ряд 
товарищей на работу помощниками руковб® 
дителей секторов НКФ.

Короткий опытджботы общественных исполни
телей говорит о безусловной пользе и целесооб
разности этого мероприятия. Однако помощь 
общественным исполнителям совершенно недо
статочна как со стороны завода, так и со стороны 
общественности НКФ. Этот недостаток необходимо 
изжить в самое короткое время. Электрозаводцы, 
начавшие эту новую. работу, должны расширить 
ее и на деле показать огромные достоинства этого 
метода практического осуществления шефства ра
бочих над аппаратом.

Все шефствующие над финорганами заводы и 
фабрики должны также широко развернуть работу 
общественных исполнителей, выделив для эт^й 
цели лучших ударников-добровольцев, интере
сующихся финансовыми вопросами.

Почин электрозаводцев должен быть подхвачен 
всеми заводами и фабриками-шефами финаппарата.

Как мы осуществляем шефство
--------  БННКОВЕЦ Ворошиловск, Донбасс

Шефство электрического цеха завода им. т. Воро
шилова над ворошиловским отделением Госбанка 
с первых шагов приняло исключительно деловой 
характер, держа твердый курс на конкретный рабо
чий контроль над госаппаратом.

На цеховом собрании управляющий банком сделал 
доклад о задачах, стоящих перед Госбанком, там же 
была избрана бригада из пяти рабочих для постоян
ной связи и участия в повседневной практической ра
боте банка.

Каждый бригадир прикреплен для постоянной 
совместной работник ответственному работнику банка: 
к управляющему, кредитному инспектору, завотде
лом. С бригадой проводятся систематические заня
тия для ознакомления как с общими установками, так 
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и деталями банковской работы; кроме того, каждый 
банковец знакомит рабочего шефа с проводимыми 
операциями, с тем, чтобы прикрепленные рабочие 
за короткий срок моГлп научиться разбираться в фи
нансовых вопросах. Бригада участвует в ревизиях 
кладовой, обследованиях клиентуры, проверках расчет
ных касс, тиражных бумаг и т. д.

Бригада живет одной жизнью с коллективом банка; 
во всех собраниях, заседаниях МК и др. обществен
ных организациях рабочие - шефы принимают актив
ное участие. Все выходные дни и свободные от работы 
часы бригада проводит в банке — всегда вы найдете 
там одного из прикрепленных бригадиров.

Рано еще подводить итоги, но мы думаем, что только 
путем органической спайки предприятия с нашим аппа
ратом можно добиться правильного осуществления 
рабочего шефства.

^Надо усилить шефскую работу 
завода им. Фрунзе
------вяч. Богданов

Завод им. Фрунзе, шефствующий над Московским 
областным финотделом, имеет бесспорные достижения , 
в своей работе, однако, за последние 3—4 месяца шеф
ская работа значительно ослабела.

Целый ряд чрезвычайно важных работ по рациона
лизации аппарата по радикальной нерестройзе струк
туры финаппарата прошел без непосредственного уча
стия шефствующего завода.

Надо со всей серьезностью обсудить и провести 
в жизнь ряд конкретных мероприятий, направленных 
к агитации шефской работы.

Надо без всякого промедления организовать специ
альные группы из шефствующих бригад для повседнев
ной проверки выполнения финаппаратом возложенных 
на. него работ. ,

вживить шефство 
завода «Динамо» 
над НКФ РСФСР

6 апреля 1931 г. коллегия НКФ РСФСР заслушала 
сообщение о шефстве завода «Динамо» над НКФ и меро
приятиях, обеспечивающих усиление рабочего контроля 
пад аппаратом. _

Коллегия констатировала, что шефство оказало 
положительное влияние на работу аппарата НКФина, 
повысив на отдельных участках темпы работы и обес
печив как своевременность выполнения отдельных 
заданий, так и соответствующую проверку их рабочей 
общественностью. Вместе с тем коллегия отметила 
ряд недочетов в шефской работе.

В настоящее время при активном участии общест
венных организаций завода «Динамо» и НКФ осущест
вляются мероприятия, направленные к дальнейшему 
оживлению шефской работы. Организована общеза
водская шефская комиссия в составе представителей 
завода, и представителей от треугольника НКФ, от
дельные секторы НКФ прикрепляются к цехам завода , 
создаются цеховые бюро по шефской работе, в цехах 
завода проводятся специальные беседы с докладами 
руководителей секторов и обсуждением конкретных 
планов па II квартал. Намечена организация общеза
водской конференции по шефству с участием работни
ков НКФ.

Коллегия вынесла ряд решений, направленных 
к обеспечению успеха этих мероприятий.

Сектору кадров поручено вместе с шефбюро завода 
проработать конкретный план передачи рабочим для 
выполнения в неурочное время некоторых функции, 
выполняемых постоянными работниками аппарата 
НКФ РСФСР.

При участии широких кругов общественности шеф
ствующего завода и Мособлфо надо подвести итоги 
работы шефа, устраняя выявленные недочеты и стре
мясь к дальнейшему широкому развертыванию шефской 
работы. Финансовая секция Моссовета и обществен
ность областного финансового аппарата должны уде
лить гораздо больше внимания рабочим бригадам, чем 
это быдо до сих пор.

Наконец, следует тщательно проработать и реали
зовать вопрос о передаче рабочим шефствующего за
вода некоторых отдельных работ для непосредственного 
выполнения их в качестве общественной нагрузки 
но окончании работы на производстве (социалистиче
ское совместительство). С течением времени опыт этот 
должен быть расширен и перенесен и на новые виды 
работ.

I Только в обстановке массового рабочего контроля 
и. использования творческой инициативы и активности 
рабочих масс 'могут быть решительно вскрыты и пре
сечены болезненные явления в деятельности фин- 
органов, бюрократические извращения в их работе, 
которые за два последних года заострили на себе вни
мание нашей рабочей общественности и печати и вы
звали необходимость коренной чистки и решительного 
орабочения и оздоровления финорганов, выполняющих 
огромной важности задачи организации финансового 
хозяйства и финансирования развернутого социалисти
ческого строительства.
огивам
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СТРАНИЧКА ЗАОЧНИКА
■ «ерекличка кружков
—— Г. ПУЛНВСКИЙ

Самоорганизация заочников в кружки для кол
лективной учебы принимает довольно широкие 
размеры, и кружковая работа прочно внедряется 
в нашу академическую жизнь. Та активность, ко
торую мы наблюдаем в кружках, свидетельствует 
о жизненности коллективной работы над учебным 
материалом.

В процессе работы кружков выявляются лучшие 
методы работы и формы организации.

Нашей задачей является организация широкого 
обмена опытом между кружками.

В условиях заочной системы лучшим способом 
такого обмена явится перекличка кружков, ко
торая организуется на страницах -«Приложений 
к лекциям».

Все кружки должны принять самое активное 
участие в этой перекличке.

Заочники! Пишите в учебную часть института, 
как организован ваш Кружок, как вы в нем ра
ботаете, что хотели бы вы получить в вашей круж
ковой работе от института, сообщайте о недочетах, 
которые имеются в вашей работе и о достижениях, 
каких вам удалось добиться.

К предстоящей кампании 
по комплектованию
—- д.

ЦК ВКП(б) в своем постановлении от 15/Ш с. г. 
придает исключительное значение подготовке новых 
кадров для финансовой системы.

Засоренность аппарата чуждыми людьми, искри
вления классовой линии на отдельных участках, не
дооценка роли финансов на данном этапе — все это 
требует более высокой квалификации финработников.

Подготовка новых кадров идет по линии стацио
нарной системы и заочного обучения. Сеть стационар
ных вузов и техникумов не сможет дать достаточных 
кадров финработников, вот почему большое внима
ние должно быть уделено системе заочного обучения.

Итоги комплектования финансового факультета 
и техникума ВЗИНО в 1930 г. дали не вполне удовлет
ворительное показатели: из 20-тысячцой массы студен
тов-заочников студенты финансового факультета и фи
нансового отделения техникума составляют 5%.

Этот факт со всей очевидностью характеризует от
ношение республиканских и местных финоргапов 
к подготовке финансовых кадров и в частности 
заочному обучению.

Необходимо в предстоящую кампанию по комплек
тованию ВЗИНО добиться решительного перелома.

По контрольным цифрам НКФ СССР необходимо 
охватить заочной учебой в 1931 г. 1.650 человек высшей 
квалификации и 2.260 человек средней квалификации.

В связи с этим необходимо республиканским, крае
вым и областным финорганам широко популяризи
ровать идеи заочного финансового обучения.

Фипорганы должны связаться с местными партий
ными, ирофсоюзными, комсомольскими и обществен

ными организациями для проведения этой кампании, 
широко используя центральную и районную печать. 
Вопрос о лучшем проведении кампании должен вклю
чаться в договоры па соцсоревнование между финор- 
ганами.

Выполнение контрольных цифр НКФ СССР даст 
возможность подготовить квалифицированные кадры 
для финансовой системы. За осуществление этой 
задачи необходимо взяться немедленно.

Обсудим учебный план 
института и техникума

В настоящее время, когда первый организационный 
период уже прошел п ВЗИНО имеет отстоявшийся 
контингент учащихся, в среде которых уже успели 
сформироваться активные группы студенческой об-^, 
щественности в виде кружков и постоянного ядра - 
вокруг консультационных бюро, мы считаем пеобхо- > 
димым поставить на обсуждение всей студенческой 
массы учебные планы института и техникума.

Приступая к обсуждению учебного плана, необ- 
• ходимо прежде всего помнить основные задачи, под
робно изложенные в проспекте, которые поставлены 
перед ВЗИНО.

Проработка учебного плана должна итти по линии 
уточнения и пополнения запроектированной учебным' 
планом суммы знаний, которые должны получить 
в результате прохождения курса будущие специа
листы финансовой и кредитной системы и учета.

Не останавливаясь здесь па этом более подробно, 
так как этому вопросу будет посвящена специальная 
статья в «Приложениях к лекциям», мы считаем, что 
к обсуждению учебного плана можно приступить 
ужо сейчас, тем более, что отдельные предложения 
от студентов поступают самотеком.

Проработка учебных планов является одним из 
ответственнейших моментов в жизни учебного заве
дения, и этот вопрос должен привлечь к себе само#- 
серьезное внимание со стороны нашей студенческой 
общественности.

Все предложения по учебным планам ВЗИНО 
следует направлять в учебную часть. Их нужно изла
гать в отдельных письмах, не перемешивая с другими 
вопросами, не связанными с обсуждением плана. Для 
того, чтобы письма сразу же при разборке почты попали 
по назначению, па них сверху перед текстом следует 
делать^надппсь: «Предложения по учебному плану».

Осевая задача 
под угрозой срыва

. п. ПШЕНИЧНЫЙ
В № 10 «Финансы и Социалистическое Хозяйство» 

помещена статья «Боевая задача», в которой подчерки
вается исключительное значение кружковой работы в 
системе заочного обучения и ставится задача широкого 
развертывания сети кружков.

Как же на самом деле обстоит дело с работой кружков?
В Москве еще с ноября прошлого года организован 

кружок заочников, в который входят работники НКФ 
СССР и РСФСР, а также Мособлфинотдела. Кружок 
насчитывает в своем составе, свыше 30 человек. Учеба 
идет ударными темами. ВЗИНО этот кружок выдви
нул как показательный. Через 2—3 месяца, когда 
встал вопрос о приглашении новых преподавателей, 
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произошла заминка. Учебная часть ВЗИНО потребовала, 
чтобы по вопросу о целесообразности приглашения новых 
преподавателей староста кружка договаривался всякий 
раз с учебной частью. Эти переговоры привели к тому, 
что учебная часть ВЗИНО в конце концов заявила, что 
нет смысла приглашать преподавателей на новые дисци
плины и что занятия нужно сократить вдвое (4 часа в 
декаду вместо 4 час. в пятидневку). Уже достигнутое 
ранее соглашение кружка с учебной частью ею же раз
рушается в ущерб занятиям кружка.

Нужно отметить, что секторы кадров Наркомфинов 
СССР п РСФСР п Мособлфипотдела, которые выделили 
своих работников для заочной учебы и регулярно пла
тят ВЗИНО за обучение каждого из них, вовсе не инте
ресуются ходом занятий. Однако в кружке неблагопо
лучно. Кружок в течение трех декад бездействует в связи 
е болезнью преподавателя по политэкономии. Препода
ватели по основам балансового учета и финнауке не 
являются па занятия по своей забывчивости. Слушатели 
собираются, сбсуждают свое печальное положение и... 
ргЯодятся. Начинается уже позорный отлив слушателей. 
Дружок, который был скреплен большими усилиями и 
Дорной настойчивостью, беспощадно рушится. Слуша
тели и старостат предприняли все возможные меры для 
того, чтобы сохранить кружок, по без поддержки учебной 
части ВЗИНО и без немедленного вмешательства в дело 
оздоровления раЧт! кружка со стороны секторов кад
ров их старания пропадут даром и кружок не сумеет за
кончить своего курса так же успешно, как он начал свою 
работу.)

О заочной учебе
....... П. ГУЗЕВН с. Ндамовка (КазНССР)

Прочтя в № 6 «Финансы и Соц. Хоз.» статью «Наша 
первая посылка», я считаю недовольство студентов малым 
размером посылок для заочной учебы неправильным.

^ли для некоторых они и малы, то только для неко
торых, а не для всех.

Я учусь в Заочном институте на курсах сберегатель
ного дела. Материал 1-й посылки начала прорабатывать 
20 ноября и не закончила ко времени получения второй. 
На учебу могу уделять только 2 часа в день, и то невсегда: 
большая общественная нагрузка, перегрузка служебными 
обязанностями и т. д. Здесь, в деревне, занятия учебой 
.часто рассматривают, как увиливание от работы. Л лек- 
шии прорабатывать нужно. Какой толк будет, если я зай
мусь только читкой материала? А если нужно его прора
батывать, да еще при отсутствии свободного времени, то 
жалобы некоторых студентов па малое количество мате- 
рпала не обоснованы.

Я считаю, что таких, как я, заочников, живущих в 
медвежьих уголках Союза, где нет никаких консультаций, 
куда лекции попадают с большим опозданием, где и по 
службе н по общественной работе люди перегружены 
из-за недостатка кадров,—таких заочников немало. 
К пим-то и приспособлена заочная учеба. Курсы лекций 
пишутся понятным языком, и если они не нравятся сту
дентам с высшим образованием, живущим в центре, где 
имеются и консультации, и подсобные материалы, и кон- 
ференции, и т. д., то они очень нравятся нам, людям 
с низшим образованием, живущим в глуши.

Мы будем продолжать учебу и закончим ее, хотя может 
быть с некоторой задержкой. Мы создадим кадры квали
фицированных работников сберегательного дела!

Двухлетняя учеба не должна 
пропасть зря
--------- Н. РЯЗННОВ Самарканде

В сентябре 1928 г. я записался на быв. Заочные- 
фин.-экон. курсы НКФ СССР (реорганизованные ныне 
в Заочн. институт) по налоговому отделению. Согласно 
проспекту, срок обучения был определен в 14 месяцев 
с платой по 3 р. 60 к. в месяц, всего 49 р. за весь 
курс. При условии выполнения мною всех обязательств 
перед курсами я должен был закончить их в ноябре- 
декабре. 1929 г. Однако, несмотря на то, что мною все 
обязательства перед курсами выполнялись своевре
менно и аккуратно, курсов я все же до сего времени: 
не закончил и надежду закончить их потерял.

Все 49 р. за обучение я перевел полностью и свое
временно. Из 10 обязательных контрольных работ и 
2 выпускных мною сдано: первых — 9 и вторых —1. 
Кроме того, сданы 4 необязательные контрольные ра
боты. Большую часть контрольных работ сдал с оцен
кой «хорошо». Остальные — «удовлетворительно». Не
удовлетворительных работ не было.

Теперь, когда мне осталось сдать только 1 контроль
ную работу и 1 выпускную, курсы без всякого основа
ния прекратили высылку мне лекционного материала 
и тем для оставшихся 2 работ, чем лишили меня воз- 
моящости завершить учебу.

Последний раз я получил лекционный материал и 
темы для контрольных работ месяцев 6 тому назад. 
После этого я трч раза писал на курсы, прилагая марки 
на ответ, с просьбой сообщить причину задержки, но 
курсы до сего времени продолжают хранить гробовое 
молчание.

Итак, плоды 2-летпей учебы пропали для мепя даром.
Мне кажется, что при той нужде в финработниках,, 

какую мы испытываем, такие недоразумения, даже, 
если они случаются редко, недопустимы.

ИНФОРМНЦИЯ
Действующие консультационные бюро и пункты ВЗИНО

1. Алма-Ата, НКФ Казак. ССР, отдел кадров,, 
зав. бюро — т. Кетегенов.

2. Владивосток, Финансовый техникум, зав. пунк
том т. Костин.

3. Владикавказ, ул. Коминтерна, 20, бюро ОРУ. 
ком. 7.

4. Воронеж, Госунивереитет, Экономический ка
бинет, зав. бюро — проф. Певзнер.

5. Ленинград, Торговый пер., д. №2, Финансовый 
техникум, зав. бюро — тов. Лукашевич.

6. Минск, Советская, 45, НКФ БССР, зав. бюро — 
тов. Иващенко.

7. Нижний-Новгород, ул. Свердлова, 26, Нижкрай- 
фипотдел, зав. бюро — т. Орлов

8. Новосибирец курсы ОРУ при союзе СТС, зав. 
бюро—т. Головин.

9. Ростов-на-Д ну, Фпн.-Экономический институт, 
зав. бюро — т. Шаповалов.

10. Самара, Советская, 93, крайфу, зав. бюро— 
т. Поляков.

11. Саратов, пл. Революции, 13, крайфу, зав. 
бюро — т. Куприн.

12. Свердловск, ул. Ленина, 6, облфу, зав. бюро?— 
т. Андреев.

13. Ташкент, облотдел союза СТС, ОРУ.
14. Тифлис, НКФ ЗСФСР, сектор кадров, зав. 

бюро — т. Онаняк.
15. Тула, горпрофсовет, бюро ОРУ, зав. пункт. — 

т. Куцик.
16. Харьков, ул. К. Либкнехта, 1, зав. бюрс— 

т. Любимов.
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НА ФРОНТЕ ФИНАНСОВОЙ 
ЛИТЕРАТУРЫ

ОРГАНИЗУЕМ ЧИТАТЕЛЬСКИЕ 
РЕЦЕНЗЕНТСКИЕ КРУЖКИ

... — М. СЕРЕБРЯНЫЙ
В № 8 «Финансы и Социалистическое Хозяй

ство» в статье о работе Государственного финан
сового издательства поставлена задача: путем уста
новления тесной связи с финансовыми и кредит- 

. ными работниками, главным образом районов, 
с рабочими коллективами, выдвиженцами фин- 
.аппарата, учащимися финвузов и техникумов 
и т. д. улучшить всю работу нашего типизи
рованного издательства, на обязанности которого 
лежит дать идеологически выдержанную финансо- 
вую литературу.

Как на практике могут финработники помочь 
Финиздательству в повышении качества финансо
вой литературы? Прежде всего надо наладить 
получение отзыва непосредственно от читателя 
той или иной выпущенной финансовой книги- 
брошюры. В редакционно-издательские планы 
ГФИ входит выпуск самой разнообразной финан
совой литературы. Здесь и учебник для вузовца или 
заочника, и учебное пособие для подготовки и 
переподготовки кадров,и практический справочник 
для финработника и хозяйственника, и популяр
ная брошюра для активиста—рабочего и колхоз
ника, и, наконец, массовая агитационная брошюра 
по отдельным боевым допросам нашей финансовой 
политики.

Остановимся на последних двух разделах—на 
популярной и на массовой агитационной литера
туре по финансовым вопросам.

Вышла, к примеру, популярная книжка для ра
бочих «Нужны ли деньги в Советском Союзе?». 
Тема—злободневная, связанная с выполнением 
директивы «проверки рублем» народнохозяйствен
ного плана решающего года пятилетки, — фин
работникам хорошо известно, что в этом вопросе 
встречаются подчас серьезнейшие ошибки как 
теоретического, так и практического порядка. Вот 
такую брошюру надо обязательно пропустить 
через рабочую аудиторию. Как это сделать? Задача 
состоит в том, чтобы при помощи завода или фаб
рики-шефа организовать громкую читку в рабочей 
аудитории и этим путем проверить качество выпу
щенной книжки. Замечания и пожелания слуша
телей-рабочих, тщательно записанные секретарем, 
должны быть доведены до издательства. Нечего 
и говорить, что выводы рабочего коллектива в от
ношении популярной и массово-агитационной фи
нансовой литературы — лучшая рецензия .для. 
издательства, желающего не на словах, а на деле 
повысить качество своей продукции.

Для того, чтобы это дело поставить всерьез, 
прочно, необходимо иметь свой постоянный ре
цензентский кружок, в который войдут работники 
данного финансового органа (край, облфо, райфо) 
и выделенные товарищи от шефствующего завода, 
а также от учащихся местного вуза или техникума, 
готовящего кадры финработников. А

Рецензентский кружок — база всех возможных 
по местным условиям мероприятий для получения 
отзывов о выпускаемой финансовой литературе. 
В Москве такой кружок уже существует при Гос- 
финиздате. Взаимный обмен опытом, совет и 
помощь в работе таких кружков между центром и 
периферией легко наладить.

Тот же прием громкой читки следует применить 
и по массовой агитационной литературе, предназ
наченной для села. Зачитать, например, в колхоз^ 
брошюру о финансовом плане колхоза (такаЖ 
книжка выпускается Госфиниздательством под 
названием «Как составить финплан колхоза»).

Это даст отличный материал для улучшения ка
чества финансовой литературы для деревни. По
путно с отзывами о книжке слушатели несомненно 
внесут и деловые замечания по существу самого 
вопроса, изложенного в книжке. Эти замечания 
также послужат огромным подспорьем для прак
тической финансовой работы.

В дальнейшем, когда рецензентские кружки 
достаточно себя проявят, можно будет практико
вать и посылку из центра для предварительной 
читки намечаемой к изданию книги или брошюры 
в рукописи с тем, чтобы внести поправки до ее 
выхода в свет. $

В задачи рецензентского кружка должны будут 
войти также организация и дача отзывов о той или 
иной финансовой книжке в местную печать, в осо
бенности—в районную. Хорошо поставленная 
в районной печати библиография по финансовой 
литературе уже сама по себе даст значительный 
эффект в смысле продвижения финансовой книги { 
в массы. Наконец, через посредство рецензент
ских кружков мы можем вяывить и новые автор
ские кадры из рабочих-выдвиженцев, ударников 
финаппарата и молодых специалистов.

Финансовая литература является одним из ры
чагов выполнения единого финансового плана 
в третьем, решающем году пятилетки. Всемерно 
содействовать улучшению качества этой литерату
ры—обязанность каждого работника финансово
кредитной системы, каждого участника обще
ственного финансового актива.

Мы ждем отзывов и конкретных действий мест
ных финработников по нашему предложению.

Ответственный редактор Е. Б. Генкин 
«ИЯМ»

№ 1248



ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПЕРВОГО ВСЕ
СОЮЗНОГО СЪЕЗДА ФИНАНСОВЫХ И БАНКОВ

СКИХ РАБОТНИКОВ
23 апреля состоялось заключительное заседание 1-го 

всесоюзного с‘езда финансовых и банковских работни
ков. На этом заседании был избран центральный комитет 
нового союза, в состав которого вошли следующие то
варищи:

ГРИНЬКО (нарком финансов СССР), КАЛ
МАНОВИЧ (пред. Госбанка СССР), ТАМАРКИН, 
ЗАСЛАВСКИЙ, КАРПУНИЧЕВ, КАЛИННИКОВА, 
ГРАНИН, УСОВ, ИВАНИЦКИЙ, ТЕРЕХОВ, ПО
НОМАРЕВ, ЭПШТЕЙН, ФРОЛОВ, БУЛАТОВ, 
ПАНЦЫРЕВ, МАУРЕР, ГРОМОВ, КАТРОВСКАЯ, 
ТЕПФЕР, ДАНИЛОВ (Москва); КУЗНЕЦОВ, 
ЯРСКАЯ, БИТЧ, МУРАШОВ (Ленинград); ТО- 
ТОРИН, ГАСАН, ИВАНОВ, СТЕПАНЕНКО, ВЕЙФ- 
БЕРГ (УССР); САВИН, ПОВЕРЕННЫЙ, 40- 
ЗАЕВ (Сев. Кавказ); УХАНОВ, АФАНАСЬЕВ 
(Нижегородский край); ГРОМОВ, ФИЛЕСКИН 
(Средняя Волга); СЕМЕНОВ, СОБОЛЕВА 
(Урал); БОМШТЕЙН (Зап. область); ПАНКОВ, 
ЗАВАЛОВИЧ (ЦЧО); БАКОВ (Ивановская 
область): ПАСТУХОВ (Вост. Сибирь); ВИНИ НА 
(Западная Сибирь); РОГОЗНИКОВ (Башкирия); 
ИБРАЕВ (Татария); АЛТЫН-БАЕВ (Казакстан); 
КУБАТАСПЕР (Азербайджан); ГУНИЯ (Грузия); 
МУСУЛЬМАНОВ (Узбекия); ЧВАНОВ, РОСЛИН 
(Нижняя Волга); СПЕКТОР (Сев. край); КАЛЬКОВ 
(БССР); ПИКДАЙ (ДВК).

ПЕРВЫЙ ПЛЕНУМ ЦК НОВОГО СОЮЗА

24 апреля состоялся первый пленум ЦК нового союза, 
на котором были избраны президиум центрального комитета, 
председатель и секретарь ЦК. Председателем ЦК союза 
избран т. Заславский и секретарем ЦК — тов-Карпуничев.

В состав президиума вошли тт.:

УСОВ (оргсектор); ГРАНИН (фин.-производ- 
сектор); КАЛИННИКОВА (по Московской обл.); 
ИВАНИЦКИЙ (кадры); ТЕРЕХОВ (культсектор); 
ЭПШТЕЙН (массовый сектор); БУЛАТОВ (соц.- 
бытовой); ФРОЛОВ (пролетстуд); МАУРЕР, ТА
МАРКИН, ГРОМОВ.



Цена 40, коп.

КАЖДЫЙ ЧЛЕН ПРОФСОЮЗА 
ФИНАНСОВЫХ И БАНКОВСКИХ РАБОТНИКОВ, 

КАЖДЫЙ МЕСТКОМ
ДОЛЖЕН СТАТЬ АКТИВНЫМ ЧИТАТЕЛЕМ И ПОДПИСЧИКОМ 

НА ЕДИНЫЙ МАССОВЫЙ ЖУРНАЛ 
ВСЕХ ФИНАНСОВЫХ РАБОТНИКОВ

Ф И Н А Н С Ы И ГОЦИАП ИСТИЧЕСКОЕ 
М ^ииив™авиХ озяйство
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Журнал „ФИНАНСЫ и 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО" всесторонне 
и полно освещает все во
просы финансовой политики 
и практического ведения фи
нансового хозяйства, реши
тельно борется за полное 
выполнение единого финан
сового плана, за усиление 
работы всех финансовых ор
ганов, вплоть до района, за 
постановку на должную вы
соту финансового хозяйства 
во всех хозорганах до за
вода, фабрики, совхоза и 
колхоза включительно.

Выдвиженец, работник фин- 
аппарата, банка, сберкассы, 
финансовый работник треста, 
об'единения, фабрики, заво
да, колхоза и др., член фин- 
секции совета, активист 
профсоюза финансовых и 
банковских работников, уча
щийся в финансовых ву- 

*'зах и техникумах, заочники 
<ВЗИНО!

Чтобы правильно разбирать
ся и умело проводить на 
практике финансовые меро
приятия партии и правитель
ства, читайте журнал

И Н АН С Ы И СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ 
н ^__дв>Х ОЗЯЙСТВО

УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ:
на год—12 руб., на 6 мес.— 7 руб., на 3 мес, — 3 руб. 7Б коп.

ф

Мособлит № 14286

Для финансовых, бан
ковских, страховых 
работников, учащихся 
и членов финансовых 

секций советов
ЛЬГОТНЫЕ условия: 
на год— 5 руб., на 9 
мес. — 3 руб. 75 коп., 
на 6 мес.—2 руб. 50 к.

ПОДПИСКА 
ПРИНИМАЕТСЯ!
В Госфиниздате Сою- 
заССР.Москва, центр, 
Ильинка, 9, и во всех 
почтовых отделениях

Госфиниздат СССР Зак. № 645

„Интернациональная- (39) тип. «Мосполиграф», ул. Скворцова-Степанова, 3


	В НОМЕРЕ:
	Г. ГРИНЬКО — На основе внедрения хозрасчета еще более усилим то социалистическое накопление,за счет которого мы осуществляем наше великое строительство
	1. Передовая —1 мая—смотр боевой готовности финансового аппарата
	2. Е. ГЕНКИН — Дать новые большевистские кадры финансовой системе
	3. НЕЙФЕЛЬД — Обеспечить выполнение промфинплана третьего, решающего года 5-летки
	4. С. ГУРЕВИЧ — Необходимо рационализировать финансирование оборотных средств госпредприятий
	5. С. УВАРОВ — Мобилизовать ресурсы колхозов для погашения их платежей государству
	6. Р. КУДРЯШЕВ — Самообложение и сельский бюджет
	7. Г. С. — Первый всесоюзный с‘езд профсоюза финансовых и банковских работников
	Борьба за кадры
	Мобилизация средств
	Займы и сберкассы
	На местах
	Шефство заводов и фабрик над финорганами
	Страничка заочника
	На фронте финансовой литературы

